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Faxina do legislativo no Sul Fluminense. 
Mais dois vereadores afastados em Itatiaia
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PÁGINA 7

Pacheco age 
para liquidar 
fatura no limite 
a poder do STF

PÁGINA 4

O leitor do Correio 

da Manhã confere, 

nesta edição com 

exclusividade, 

o diretor-geral 

da Escola da 

Magistratura do 

Estado do Rio de 

Janeiro (EMERJ), 

desembargador 

Marco Aurélio Bezerra 

de Melo, falando 

sobre os 35 anos da 

instituição e também 

suas expectativas 

para 2024. Além 

disso, também conta 

um pouco sobre fazer 

parte da comissão 

responsável pela 

revisão do Código 

Civil. Confira a 
entrevista na íntegra 

na Coluna Magnavita.

Tendência é de aprovação no Senado 
da PEC que acaba com decisões na 
Corte tomadas por um só ministro

Argentina inicia transição de governo
Rodrigo Felix Leal/SEIL

Teatro Imperial 
abre as portas 
em Petrópolis

PÁGINA 6 

O diretor Quentim Tarantino repassa 
sua filmografia e suas referências 
estéticas no livro ‘Especulações 

Cinematográficas’ 

Fotos Divulgação

Veja os filmes 
e leia o livro

PÁGINA 1
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Leo Aversa/Divulgação

Tarantino vai tomar de assalto livrarias de todo o país 

Com um show dedicado 
a escritora Patrícia 
Galvão, a Pagu, Adriana 
Calcanhotto faz em 
praça pública o show 
que abre os trabalhos da 
Festa Literária de Paraty 
nesta quarta-feira

A festa pelos 33 anos de emancipa-
ção do município de Queimados come-
ça na próxima sexta-feira (24), no Parque 
de Eventos. As principais atrações são o 
cantor gospel Eli Soares, o sertanejo 
Luan Santana e o pagodeiro Ferrugem, 
agitando os três dias de comemoração.

Queimados 
vai celebrar 
33 anos de 
emancipação

Acabar com 
reeleição é 
próximo alvo 
de Pacheco

RJ: Falhas 
de energia 
afetam 66 
municípios

Balança comercial 
chega a marca 
de US$ 86 bilhões
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 POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4
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Projeção é o saldo ficar com superavit de US$ 93 bilhões

RUY CASTRO

Governos 
estaduais e 
saga dos livros

PÁGINA 2 

FERNANDO MOLICA

A escolha 
suicida dos 
argentinos
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Des. Bezerra de Melo fala sobre suas expectativas na EMERJ
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PÁGINA 8

Comissão de 
Orçamento 
vota hoje 
LDO e PPA

Moradores de 66 municípios flu-
minenses enfrentam problemas com o 
fornecimento de energia, pelo menos, 
desde sábado (18). As ocorrências afe-
taram o comércio, além de serviços de 
saúde, água e esgoto e até quartéis do 
Corpo de Bombeiros e Polícia Militar.

A Companhia de Desenvolvi-
mento de Maricá (Codemar) vai in-
tegrar a comitiva brasileira na COP-
28, a Conferência da ONU sobre 
Mudança do Clima, de 30 de novem-
bro a 12 de dezembro, em Dubai, nos 
Emirados Árabes.

PÁGINA 9

Maricá vai 
participar da 
COP-28 no 
fim do mês

Pelo segundo ano seguido, as 
exportações brasileiras superaram 
a marca de US$ 300 bi, divulgou 
o Ministério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços. 

Até a terceira semana de novem-
bro, as vendas para o exterior so-
maram US$ 300,014 bi e as im-
portações US$ 213,502 bi, saldo 
positivo de R$ 86,512 bi no ano. 

SP: passageiros 
sofrem em dia de 
eleição de sindicato 

PÁGINA 5
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Divulgação
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: INGLATERRA E ALEMANHA PODEM DISSOLVER CONGRESSOS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 22 de novembro 
de 1923 foram: Alemanha ameaça 
não pagar dívidas de guerra enquan-

to o Vale do Ruhr estiver ocupado 
pelos franceses. França não pensa 
em ocupar Hamburgo. Parlamento 
alemão corre risco de ser dissolvido. 

Rei Jorge VI dissolve o parlamento 
britânico. Tropas governistas e revo-
lucionárias travam nova batalha em 
Pelotas, no Sul. 

HÁ 75 ANOS: PRESIDENTE DO FMI VISITA O RIO DE JANEIRO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 22 de novembro 
de 1948 foram: potências ocidentais 
insistem em discutir o caso de Berlim 

na ONU e não em uma conferência 
a parte. Franco afi rma que Reino 
Unido atrapalhou negociações entre 
Espanha e EUA. Portuários em gre-

ve na França. Presidente do Fundo 
Monetário Internacional visita o Rio 
de Janeiro. Congresso discutirá vetos 
de Dutra à lei dos vencimentos.  

Bayer deve pagar US$ 1,56 bilhão em casos de câncer 
envolvendo herbicida. Conta de luz pode cair 35%

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1-PARA LIDAR COM MI-
LEI - As estratégias do governo 
Lula para lidar com Javier Milei. 
Por Leandro Prazeres. Cautela, 
pragmatismo e paciência. É assim 
que o governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) deverá 
lidar com o presidente eleito da 
Argentina, Javier Milei, segun-
do quatro integrantes do gover-
no brasileiro com quem a BBC 
News Brasil conversou após a 
vitória do ultraliberal sobre o pe-
ronista e ministro da Economia, 
Sergio Massa, no segundo tur-
no das eleições presidenciais, no 
domingo (19/11).   (...) (BBCC 
News Brasil)

2-LOUCO - Javier Milei. O 
“louco” que ascendeu à presidên-
cia para mudar o rumo da Argen-
tina. Por Graça Andrade Ramos. 
Com palavras de ordem contra a 
“casta política parasitária e ladra”, 
como lhe chamou, Javier Milei 
conseguiu convencer mais de 55 
por cento do eleitorado argenti-
no a mudar o rumo do país. Foi 
eleito presidente este domingo, 
dia 19 de novembro de 2023, 
com um resultado histórico, a 
comprovar o êxito das suas men-
sagens e promessas polêmicas 
junto dos eleitores. Ultraliberal, 
Javier Milei é conhecido pela 
sua franqueza, espontaneidade e 
irascibilidade, que dominaram a 
agenda mediática desde que, em 
2015, deu os primeiros passos 
como comentador em fóruns 
televisivos sobre economia. As 
suas mensagens provaram ser 
igualmente explosivas e convin-
centes. De acordo com a biogra-
fi a não autorizada do jornalista 
Juan Luis Gonzalez, Milei não 
reconheceu a morte do seu cão, 
Conan, referindo-se-lhe como 
um dos “cinco” cães/fi lhos que 
o acompanham. Os seus quatro 
cães são aliás clones de Conan, 
encomendados por Milei nos 
Estados Unidos. Chamam-se 
Milton, Murray, Robert e Lucas, 
“em honra dos economistas Mil-
ton Fredman, Murray Rothbard 
e Robert Lucas”, explicou o pró-
prio na sua página web, JavierMi-
lei.com. (...) (RTP Notícias) Fa-
zenda e analistas não acreditam 

que Argentina vá deixar Merco-
sul. Expectativa é que Milei adote 
tom mais moderado e pragmáti-
co nas relações econômicas com 
o Brasil. Por Alvaro Gribel, Elia-
ne Oliveira,  João Sorima Neto e 
Vitor da Costa. (...) (O Globo)

3-BAYER DEVE PAGAR US$ 
1,56 bilhão em casos de câncer 
envolvendo herbicida. Júri enten-
deu que a Bayer tem responsabi-
lidade nos casos da doença en-
volvendo o agrotóxico Roundup. 
Por  Estadão Conteúdo. Um júri 
do Estado norte-americano de 
Missouri entendeu que a Bayer 
tem responsabilidade em casos 
de câncer envolvendo o uso do 
herbicida Roundup. Jurados do 
tribunal em Jeff erson City decidi-
ram que a companhia deve pagar 
US$ 1,56 bilhão, sendo US$ 61,1 
milhões em danos e mais US$ 1,5 
bilhão em indenizações puniti-
vas, para Dan Anderson, Jimmy 
e Brenda Draeger e Valorie Gun-
ther. Eles alegaram que anos de 
uso do Roundup causaram lin-
fomas não Hodgkin. Em respos-
ta por e-mail, um porta-voz da 
Bayer disse que tem “argumentos 
fortes para anular as recentes de-
cisões infundadas”. Fonte: Dow 
Jones Newswires. (...) (UOL)

4-PÓS-GRADUAÇÃO - 
Quais são as áreas mais buscadas 
na pós-graduação?  Por Paulo 
Reda. Gestão e Negócios, Educa-
ção e Saúde estão entre os campos 
de conhecimento que têm mais 
alunos, segundo pesquisa do Ins-
tituto Semesp. (...) (O Estado de 
S. Paulo)

5-COBRANÇA NA PETRO-
BRAS - Governo vai cobrar pre-
sidente da Petrobras por queda 
nos combustíveis. Lula convoca 
reunião com três ministros e Jean 
Paul Prates e quer resposta rápida 
da estatal. Por Eduardo Gayer. Em 
uma reunião terça-feira (21) que 
promete ser tensa, o presidente da 
Petrobras, Jean Paul Prates, será 
cobrado pelo governo Lula a bai-
xar o preço dos combustíveis. “Já 
está na hora de puxarmos a orelha 
de novo da Petrobras”, chegou a 
publicar, na semana passada, no 

X, antigo Twitter, o ministro de 
Minas e Energia sobre a queda do 
preço dos combustíveis. Na mes-
ma rede social, o presidente da es-
tatal rebateu: “Para que o MME, 
órgão da União, possa orientar a 
Petrobras a baixar os preços de 
combustíveis diretamente, será 
necessário seguir a Lei 13.303/16 
e o Estatuto Social”. Já faz tempo 
que o entorno de Lula está insatis-
feito com Jean Paul Prates. (...) (O 
EstadO de S. Paulo)

6-CONTA DE LUZ pode 
cair 35% no mercado livre de 
energia. Nova regra permite que 
padarias, pousadas, restaurantes 
e pequenas indústrias deixem 
distribuidora e busquem outro 
fornecedor. Por Alexa Salomão.  
Hotéis, pousadas, mercadinhos, 
laboratórios de análise, centros 
comerciais, galpões de logística, 
grandes restaurantes e pequenas 
indústrias. É extensa a lista de 
negócios que já podem escolher 
se querem continuar ligados na 
distribuidora ou migrar para o 
chamado mercado livre de ener-
gia. A mudança começa a valer 
em 1º de janeiro do ano que vem, 
mas os interessados já podem dar 
início ao processo.  Nesse merca-
do é possível escolher de quem 
comprar a energia, por quanto 
tempo e que tipo de energia. Se 
quiser, pode comprar apenas fon-
tes renováveis. Para incentivar a 
migração, as empresas que atuam 
nesse negócio oferecem descon-
tos de 10% e 35%. Para o mundo 
dos negócios com energia, a nova 
regra é histórica, afi rma Rodrigo 
Ferreira, presidente da Abraceel 
(Associação dos Comercializado-
res de Energia Elétrica). “Temos 
brincado que agora vamos ter um 
mercado de atacarejo na área de 
energia. A gente sai de 30 mil uni-
dades consumidoras no mercado 
livre para um potencial de quase 
200 mil”, afi rma Ferreira. Em ou-
tubro, a entidade lançou uma car-
tilha sobre o tema para orientar 
quem tiver interesse na mudança. 
Especialistas do setor avisam que 
é fundamental entender que, ao 
optar pelo mercado livre, a vida 
da empresa muda radicalmente. 
Vai da completa comodidade 

para uma ampla fl exibilidade, 
com benefícios e riscos. O consul-
tor Ricardo Lima, que atuou em 
diferentes entidades e diretorias 
de empresas do setor, recomenda 
detalhismo na escolha do parcei-
ro e na assinatura do contrato.  
“Precisa selecionar bem porque 
o consumidor vai entregar a ges-
tão do custo de energia para esse 
terceiro. As relações contratuais 
também dever ser bem claras e 
defi nidas: quem vai ser responsá-
vel pelo quê”, diz Lima.  (...) (Fo-
lha de S. Paulo)

7-VOLTOU ATRÁS - STF 
muda julgamento da própria 
corte e reverte condenação de 
Paulinho da Força à prisão. Ex-
-deputado e dirigente do Solida-
riedade tinha sido condenado a 
10 anos e 2 meses em 2020. Por 
Constança Rezende. O STF (Su-
premo Tribunal Federal) voltou 
atrás em julgamento da própria 
corte e absolveu, segunda-feira 
(20), por falta de provas o ex-de-
putado federal Paulinho da Força 
(Solidariedade) em suposta parti-
cipação em esquema de desvio de 
valores liberados em contratos de 
fi nanciamento do BNDES (Ban-
co Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social). (...) (Folha 
de S. Paulo)

8-RÚSSIA - ‘Capacidade da 
Rússia é maior do que parece’: 
estudo prevê ataque à Otan em 
até 10 anos. Por Deutsche Wel-
le - Os países da Organização 
do Tratado do Atlântico Norte 
(Otan) na Europa têm apenas 
entre “cinco e nove anos” para 
“se preparar” em termos defen-
sivos para responder a um pos-
sível ataque russo ao território 
da aliança militar, segundo uma 
análise da renomada think tank 
berlinense Sociedade Alemã de 
Política Internacional (DGAP). 
(...) (UOL)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Graças a Deus, fui educa-
do por Drácula, Frankenstein, 
Jack, o Estripador, a Múmia, 
o Lobisomem, o Médico e o 
Monstro, Fu Manchu e estre-
las que tais da alta literatura. 
Li-os por volta dos 10 ou 11 
anos, nos livros de bolso da 
editora Tecnoprint, as famo-
sas Edições de Ouro, com 
texto integral e tradução com-
petente. Eram vendidos em 
displays verticais em bancas 
de jornal e pontos de ônibus, 
ao alcance da mesada de qual-
quer criança. Não me consta 
que alguma delas tenha crava-
do os caninos na mãe ou aber-

to seu cachorro à faca para lhe 
perscrutar as tripas. Não éra-
mos idiotas, sabíamos o que 
estávamos lendo. Mil anos de-
pois, ainda conservo aquelas 
edições originais.

Dois burocratas regionais a 
cargo do governador de Santa 
Catarina, Sr. Jorginho Mello, 
tiraram nove títulos de circu-
lação das bibliotecas escolares 
do estado. São livros de terror 
e crítica social, de autoria de 
Stephen King, Anthony Bur-
gess, William Hjortsberg e 
outros, americanos e britâni-
cos lidos por crianças e adultos 
mundialmente.

Para desgraça de Santa Ca-
tarina, Mello é, pelas estatísti-
cas, um dos governadores mais 
ineptos do país. Se quisesse ser 
coerente na proteção de seus 
governados de todas as idades, 
deveria proibir também um 
livro de grande beleza e im-
portância, este, sim, contendo 
passagens de apavorar até mar-
manjos. Algumas delas:

Extermínio de povos intei-
ros por inundações, fome ou 
incêndios; condenações à mor-
te por apedrejamento, lepra e 
serpentes; pais comendo (crua 
ou cozida) a carne de seus fi -
lhos; captura de virgens como 

pilhagem de guerra; arremesso 
de bebês de encontro às rochas; 
grávidas vazadas à espada; e 
enforcamentos, incestos e es-
tupros a granel. É terrível. Eu 
próprio nunca me recuperei da 
bela Jezebel sendo atirada pela 
janela da torre do palácio, pi-
soteada por cavalos e tendo sua 
carne comida por cachorros. O 
livro é a Bíblia.

*Jornalista e escritor. 
Autor das biografi as de 

Carmen Miranda, Garrincha 
e Nelson Rodrigues. 

Membro da Academia 
Brasileira de Letras. 

Ruy Castro*
Protegendo os governados

Opinião do leitor

Argentina 

Um país que elege um roqueiro como presi-

dente tem tudo para entrar 2024 no 220 volts. 

Resta saber se suas ideias vão fi car nesta vol-
tagem ou se irão para os 127 volts, pela pressão 

dos seus pseudo aliados: Macri e Bullrich.

Constância Fagundes Mengrávia 
São Paulo - São Paulo

Medidas simples que 
podem salvar vidas

Disney aposta no 
audiovisual brasileiro

EDITORIAL

A morte de uma jovem por 
falta de cuidado da empresa 
organizadora e do poder públi-
co na turnê de Taylor Swi�  no 
Rio de Janeiro pode ter ligado 
o sinal de alerta para os grandes 
espetáculos no país. O Brasil 
é, sem dúvida um dos destinos 
mais procurados em toda a 
América Latina, por várias pes-
soas do mundo. Por isso, não 
pode fi car sendo manchete e 
capa de jornais por casos como 
esse, por um despreparo da ini-
ciativa privada. 

O governador Cláudio 
Castro prontamente colo-
cou o time em campo. Cedae, 
Bombeiros, Procon e outros 
agentes da segurança pública 
e de outros órgãos fi zeram um 
mutirão para atenuar o calor e 
deixar o público com a adrena-
lina apenas para o show da ar-
tista. Mesmo assim, a equipe de 
produção, com receio de outra 
possível morte, adiou o show 
de sábado (18), cujas tempe-
raturas estavam extremas — as 
maiores já computadas até o 
momento neste início de calor 
da temporada 2023/2024 —, 
para não ter outro fã no hos-
pital. O problema foi ter feito 
isso com os portões abertos e o 
público no estádio. 

Mesmo com todo esse per-

calço, quem assistiu a perfor-
mance de Talyor Swi� , viu que 
ela domina o palco e a plateia. 
Músicas bem açucaradas, hits 
de sucesso e uma cenografi a de 
deixar todos em transe. 

Se não fossem os problemas 
extracampo, sua turnê no Rio 
seria digna de nota 10 ou de gol 
de placa — já que aconteceu em 
um estádio futebol.

Agora, não se pode dei-
xar acontecer a tragédia para 
depois anunciar as medidas. 
Precisa, o poder público, jun-
tamente com a iniciativa pri-
vada, prever todos os tipos de 
ações que podem vir a ocorrer. 
Em calor extremo, deixa entrar 
com garrafas de água no local. 
Aumenta o número de copos de 
água da fornecedora contrata-
da, barateando o produto, pois 
a procura seria em abundância. 

Que a morte da jovem, de 
apenas 23 anos, não fi que ape-
nas na lembrança e sirva de es-
tímulo para novas exigências 
nos alvarás e licenças de espaço 
público na hora de empresas o 
solicitarem. Estamos chegando 
no verão, um dos mais quentes 
dos últimos tempos, graças ao 
El Niño, e a imagem do Rio — 
e do Brasil, como todo —, fi car 
manchada com essa falta de 
bom senso.

Após muitas críticas do se-
tor do cinema nacional, a Dis-
ney parece enfi m ter aberto os 
olhos para o Brasil e vem fi nan-
ciando uma série de produções 
em parceria com o audiovisual 
brasileiro. 

Agora com o advento do 
Disney+ e do Star+, as duas 
plataformas de streaming da 
empresa disponíveis no Brasil, 
diversas produções lançadas 
nos cinemas parte direto para 
uma das duas assim que deixam 
as salas. Com isso, o público ga-
nha novos fi lmes e séries feitos 
por brasileiros, atingindo espa-
ços que antes eram difíceis por 
conta das baixas verbas e falta 
de incentivos.

Só em 2023, a Disney fi nan-
ciou uma nova temporada de 
“Impuros”, já garantindo mais 
uma para os próximos anos; a 
adaptação de “Perdida”, uma 
aventura de época com jeitão 
adolescente inspirada em um 
livro jovem de sucesso; E agora, 

nas próximas semanas, prepara 
mais duas produções que pro-
metem dar o que falar. 

Estreia no próximo dia 29, 
no Disney+, a série “Magia de 
Aruna”, que conta a história de 
três bruxas brasileiras que são 
libertadas em 2023, visando 
desmistifi car a lenda das bruxas 
e todo o preconceito que envol-
ve a forma como são represen-
tadas na Cultura Pop.

Já nos cinemas, é a vez de “O 
Sequestro do Voo 375”, um th-
riller de tirar o fôlego que conta 
a história real de um homem 
que, frustrado com a desigual-
dade social do país, sequestrou 
um avião comercial em 1988 
para explodir o Palácio da Al-
vorada, em Brasília. Ele estreia 
nos cinemas em 7 de dezembro.

Depois de tantos anos pas-
sando longe do Brasil, é bom 
ver uma empresa como a Dis-
ney apostando no grande po-
tencial do cinema nacional e 
suas histórias.
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LISURA - O desembargador Henrique Fi-
gueira, que assume a presidência do Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE-RJ), pediu ao seu ir-
mão Eduardo, presidente da RioFilme, que 
deixasse o primeiro escalão da prefeitura do 
Rio. Como presidente do TRE, ele vai presi-
dir as próximas eleições em 2024 e quer man-
ter a isenção absoluta, marca da sua atuação 
sempre impecável no judiciário.

 PLENO REUNIDO - O presidente do Tri-
bunal de Justiça do Rio, Ricardo Cardozo, pre-
sidirá, no próximo dia 23, a reunião do pleno, 
que aprovará o novo regimento. Na sequência, 
ele oferece almoço para os 190 desembargado-
res do TJRJ.

MAIS DOIS AFASTADOS EM ITA-
TIAIA - Os vereadores Tim Campos e Dudu 
Pereira, de Itatiaia, interior do Estado do Rio, 
foram afastados de suas funções por suspeita 
de contratação de funcionários fantasmas. A 
decisão é do  Juízo da Vara Única de Itatiaia, 
que já havia determinado o afastamento de 
Vander Leite Gomes, na semana passada. As 
informações foram divulgadas, nesta terça-
-feira, dia 21, pelo Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ).

CRIMES -  As medidas decorrem do ofere-
cimento de sete denúncias em face de 28 pessoas 
no total, dentre elas, seis vereadores e ex-verea-
dores e 22 servidores comissionados da Câma-
ra Municipal de Itatiaia. Eles responderão pelos 
crimes de peculato, falsidade ideológica e asso-
ciação criminosa. Nas denúncias, o GAECO/
MPRJ aponta um esquema que seria liderado 
pelos vereadores com o objetivo de nomear fun-
cionários fantasmas lotados na Câmara de Ita-
tiaia e desviar a verba destinada ao pagamento 
dos vencimentos.

ARRESTO DE BENS - A Justiça determinou 
também o arresto de bens dos denunciados, em 
valores que alcançam R$ 336 mil, com a finalida-
de de ressarcir o erário municipal. De acordo com 
as investigações realizadas pelo GAECO/MPRJ, 
foram confirmados não só o vínculo empregatí-
cio paralelo que os 22 servidores fantasmas manti-
nham, mas também o cumprimento de cargas ho-
rárias incompatíveis com o exercício de qualquer 
outra atividade de trabalho, o que gerou prejuízo 
aos cofres públicos. Em 14 de novembro de 2019, 
o GAECO/MPRJ apreendeu, na Câmara Muni-
cipal, folhas de pontos com diversas irregularida-
des, como, por exemplo, folhas em branco ou, ao 
contrário, folhas preenchidas integralmente, em-
bora transcorridos apenas quatorze dias daquele 
mês de novembro.

 RODRIGO DRABLE E SOLIDARIE-
DADE - A Região do Médio Paraíba começa a 
encaixar as peças políticas para as eleições muni-
cipais do ano que vem, principalmente, onde os 
prefeitos estão no segundo mandato e não po-
dem disputar o pleito novamente. Um deles é 
Rodrigo Drable, de Barra Mansa, que assumiu 
o comando regional do Solidariedade no início 
deste mês, e já bateu o martelo. Irá apoiar o seu 
atual secretário de Governo, Luiz Antônio Fur-
lani, que deixou o mandato de vereador para as-
sumir a pasta. E mais: como a principal liderança 
do partido anunciou que começa a fazer reu-
niões esta semana para defi nir a nominata de ve-
readores dos municípios da região, Drable não se 
faz de rogado e promete eleger o maior número 
de vereadores.

COM UM PÉ NO PARTIDO - No ano 
que vem, Furlani, eleito pelo PSDB, fará o ca-
minho inverso e voltará à Câmara para entrar 
na disputa pelo Executivo. O secretário foi, 
aliás, na reunião do Solidariedade no início 
deste mês, ao lado de seu padrinho, o prefeito 
Drable. Agora, terá que defi nir qual legenda 

vai se fi liar, mas muito provavelmente o Soli-
dariedade. Um dos adversário será o ex-depu-
tado estadual, Marcelo Cabeleireiro, que já 
anunciou sua pré-candidatura à prefeitura.

 POLUIÇÃO DA CSN VOLTA À PAU-
TA - A deputada estadual Dani Monteiro, do 
PSOL, estará em Volta Redonda, nesta sexta-fei-
ra, dia 24, para participar de um debate sobre a 
poluição atmosférica do município, causada pela 
Companhia Siderúrgica Nacional. O encontro 
será no salão nobre da Câmara Municipal, às 18 
horas, e terá a presença de lideranças comunitá-
rias e pesquisadores. 

REPÚDIO CONTRA A ENEL E A 
LIGHT - O deputado estadual Tande Vieira, 
do PP, protocolou nesta terça-feira, dia 21, na 
Alerj, uma moção de repúdio contra a Light e 
a Enel pela péssima qualidade do serviço pres-
tado em todo o Estado do Rio. As companhias 
de energia elétrica estão sendo alvo de críticas 
e protestos em diversas cidades do interior e 
até mesmo na capital carioca, em função das 
constantes falta de energia e picos de luz.

NOTIFICAÇÃO - Enquanto a Secreta-
ria de Defesa do Consumidor do Estado do Rio 
vive um dilema de total silêncio, a Secretaria Na-
cional do Consumidor (Senacon) notifi cou a 
Enel Rio e a Light devido aos graves problemas 
de interrupção de energia nos municípios do RJ. 
Há cidades das regiões Metropolitana, Serra-
na, Sul-fl uminense e Costa Verde que estão com 
problemas no fornecimento desde o último sá-
bado (18). A Senacon, ligada ao Ministério da 
Justiça, cobra explicações pela demora no resta-
belecimento do serviço. As notifi cações foram 
enviadas nesta terça-feira (21).

APAGÃO - No começo do mês, a Sena-
con notifi cou a Enel São Paulo devido ao apa-
gão em 24 municípios do Estado de São Pau-
lo. Mais de 2,1 milhões de clientes fi caram 
sem energia, e o problema só foi resolvido sete 
dias depois do ocorrido. A empresa já se ma-
nifestou, apresentando as medidas que foram 
adotadas para a mitigação do problema, e pre-
venção de problemas futuros. Segundo a Se-
nacon, as respostas precisam de complemen-
tação e foi enviada uma nova notifi cação que 
ainda não foi respondida.

DOMINGOS E FERIADOS - A Frente 
Parlamentar do Empreendedorismo protocolou, 
no início da noite de terça-feira (21), um reque-
rimento de informações ao Ministério do Traba-
lho sobre a portaria que revogou as normas para 
trabalho aos domingos e feriados. De autoria do 
deputado Bibo Nunes (PL-RS), o requerimento 
pede ainda ao ministério que prepare um relatório 
de análise do impacto regulatório da revogação.

 30 DIAS - O requerimento de Bibo Nunes 
será analisado pela Mesa Diretora da Câmara. 
Se aprovado, o Ministério do Trabalho terá 30 
dias para apresentar as suas respostas. Se o re-
querimento for negado, cabe recurso ao ple-
nário. A partir da portaria, torna-se obriga-
tória a realização de acordo coletivo com os 
sindicatos para a determinação das caracterís-
ticas dos trabalhos realizados nos domingos e 
feriados.

DUBAI - O prefeito do Rio, Eduardo Paes, 
decola para a COP23 em Dubai e fi ca quatro 
dias longe da política municipal. O vice Nilton 
Caldeira assume a prefeitura. O Brasil deverá ter 
a maior delegação... A estimativa já supera 2 mil 
participantes.

HERMANOS - A direita vai dizer que a 
porradaria no início do jogo do Brasil x Ar-
gentina, no Maracanã, nesta terça, foi vingan-
ça do PT pela eleição de Milei na Argentina.

PINGA-FOGO

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

Fiquei assustado com a falta 
de clareza na prova do Exame 
Nacional do Ensino Médio, 
principalmente depois que o 
Ministro da Educação justifi -
cou que o Ministério não tem 
responsabilidade pela elabora-
ção das questões, pois foram 
feitas por ‘professores indepen-
dentes”. Ele já está lavando as 
mãos ante a péssima repercus-
são do que está contido nas pro-
vas. Eu lecionei Português no 
ensino médio por quatro anos e 
linguagem em faculdade de jor-
nalismo por outros quatro anos. 
Por isso estou assustado. Pelas 
amostras que vi, eu teria sérias 
difi culdades em responder à 
múltipla escolha, por não con-
seguir entender o que fora pro-
posto e o que realmente estava 
sendo perguntado. Nem Cae-
tano Veloso, o autor das duas 
músicas sobre as quais  pediam 
pontos comuns,  foi capaz de 
responder; fi cou indeciso entre 
as opções de respostas.

A bancada do Agro no Con-
gresso protestou contra o cunho 
político-ideológico com que a 
agricultura foi tratada, mas nem 
preciso entrar nessa questão po-
lêmica.  A militância política 
exposta na prova é Paulo Freire 

posto em prática. Não preciso 
entrar no conteúdo dos enuncia-
dos nem das respostas sugeridas 
para me assustar com o futuro. 
Porque se professores redigiram 
essa prova, é porque eles estão se 
expressando, nas salas de aula, da 
mesma forma enrolada. Espero 
que sejam apenas burocratas que 
trabalham fora da sala de aula. 
Mas se não, fi co imaginando 
como comunicam suas idéias 
aos alunos, com tanta falta de 
clareza, de simplicidade, frases 
gigantescas, enroladas, obscuras. 
Neurônios caóticos.

O tema  da redação é um 
modelo disso: “Desafi os para o 
enfrentamento da invisibilidade 
do trabalho de cuidado realiza-
do pela mulher no Brasil”. Cru-
zes! O que seria isso? Lendo o 
trabalho exaustivo de muitos 
intérpretes, concluí que o tema 
seria “escreva sobre a profi ssio-
nal que também é dona de casa”. 
Pobre do aluno do curso médio 
que precisou descobrir o que es-
ses ‘professores independentes’ 
queriam. O melhores exegetas 
e fi lólogos ainda não consegui-
ram traduzir “pragatização de 
seres humanos e não humanos” 
que está no texto usado para 
propor uma das questões. Não 

consigo entender o signifi cado 
do palavrório usado. Parece coi-
sa de inculto querendo exibir 
erudição.

Winston Churchill, quan-
do tenente de cavalaria na 
Índia em 1898, formulou a 
receita para escrever bem e se 
comunicar: “Das palavras, as 
mais simples; das mais simples, 
as menores”. Em 1940, ele foi 
o primeiro a resistir ao exérci-
to nazista. Suponho que dis-
cípulos de Paulo Freire nunca 
leram Churchill, embora ele 
tenha se aliado a Stalin para 
derrotar Hitler. Mais tarde, no 
Brasil, Chacrinha sentenciava 
nos auditórios: “Quem não se 
comunica, se trumbica!”. É o 
pessoal do visualizar, do dispo-
nibilizar, do colocar, do proto-
colizar - palavras quilométricas 
substituindo curtinhas, para 
terem tempo de encontrar a 
palavra seguinte da frase, na 
falta de vocabulário. Enfi m, 
este ENEM serve para se co-
nhecer a que as novas gerações 
estão submetidas. Querem in-
duzir nos jovens idéias prontas, 
em lugar de estimular a curio-
sidade, a dúvida, o estudo, a 
pesquisa. Nem são ensinados a 
pensar nem a se comunicar.

Alexandre Garcia

Muita gente que se espanta 
com a vitória de Javier Milei pro-
cura impor à realidade uma lógica 
de direita x esquerda que, de um 
modo geral, não faz sentido para 
a grande maioria das populações, 
mesmo no caso de um país com 
níveis de instrução e de politização 
bem maiores que os nossos.

É razoável que pessoas tenham 
mais identifi cação com proposta 
desse ou daquele campo político, 
mas, como no “Rigoletto”, o eleitor 
é volúvel. Há os que defendem pre-
sença maior do estado na economia 
e a manutenção de direitos traba-
lhistas rígidos e detalhados; en-
quanto outros defendem o salve-se 
quem puder, cada um por si e Adam 
Smith por todos.

Na maior parte dos casos, o elei-
tor faz um mix: quer que o Estado 
lhe forneça segurança, saúde, edu-
cação, transporte, gasolina barata 
e boas estradas. Tudo isso, sem que 
seja necessário pagar imposto. 

Como a conta não fecha, o cida-
dão fi ca numa espécie de pêndulo: 
elegeu e reelegeu Fernando Henri-
que Cardoso em reconhecimento 
à estabilidade da moeda; mandou 
petistas para o Palácio do Planalto 
por quatro vezes consecutivas e tra-
tou de, depois, eleger Jair Bolsonaro, 
que acabaria derrotado em 2022.

O país que, em 2010, deu a Lula 
87% de popularidade não era for-
mado por uma maioria de simpati-
zantes ou militantes de esquerda. O 
que houve foi o reconhecimento de 
que ele fi zera dois bons governos: 
o entusiasmo era tanto que foi su-
fi ciente para ungir Dilma Rousseff . 
A mesma que, anos depois, teria sua 
saída exigida, aos gritos, pelas ruas 
do país. 

Com todas as suas distorções, a 
eleição para deputado federal cos-
tuma dar uma boa noção do viés 
ideológico da população; melhor, 
da inexistência de uma posição po-
lítica defi nida.  O fenômeno do bol-
sonarismo ajudou a dar cores mais 
evidentes à composição da Câmara: 
cerca de 20% se identifi cam com 
a direita; o mesmo percentual vai 
com a esquerda. Representam, de 
maneira bem evidente, a posição de 
seus eleitores.

Mas entre 50% e 60% dos depu-
tados não têm qualquer compromis-
so com essas vertentes ideológicas. 
Tendem ao conservadorismo mais 
pela defesa de interesses específi cos 
do que por ideologia. Estão sempre 
prontos para guinadas à esquerda 
ou à direita de acordo com as ofertas 
recebidas por diferentes governos. 

A população tende a caminhar 
na mesma linha, ainda que não re-

ceba as mesmas benesses parlamen-
tares. Defende a propriedade priva-
da, não quer saber de coletivização 
de bens (principalmente dos seus). 
Mas quer que o Estado lhe propicie 
serviços de qualidade. 

Isso vale pra quase todos os 
países do mundo, inclusive para 
a Argentina.  Talvez seja mesmo 
meio complicado encaixar o ex-
tremista de direita, histriônico e 
esquisitão no estereótipo de um 
povo argentino a que estamos 
acostumados. E este é ponto, um 
estereótipo, construção de uma 
verdade a partir de informações 
que escolhemos.

A maioria dos argentinos não 
votou em Milei por ser de direita; 
por tantas vezes, elegeu representan-
tes da esquerda vestidos com as di-
ferentes cores do peronismo. Votou 
no cara porque a vida por lá conti-
nua muito ruim e é difícil cobrar 
compromisso ideológico diante da 
pobreza que não parou de crescer 
mesmo com a eleição de moderados 
de direita ou de esquerda.

Como um time que perde aos 
45 do segundo tempo, o eleitor ar-
gentino foi pro ataque de maneira 
quase suicida, chutou um balde sa-
bendo que corre o risco de ser obri-
gado a amortecer sua queda com a 
própria cabeça. 

Fernando Molica

O eleitor é volúvel A falta de estímulo no Enem

Divulgação

‘Em 2024, podemos esperar mais alunos da EMERJ 
tomando posse nas carreiras que escolheram’

ENTREVISTA / MARCO AURÉLIO BEZERRA DE MELO / DESEMBARGADOR

Com exclusividade, o diretor-geral da 
Escola da Magistratura do Estado do Rio de 
Janeiro (EMERJ), desembargador Marco 
Aurélio Bezerra de Melo, falou sobre os 35 
anos da instituição e também suas expecta-
tivas para 2024. Mas antes, também contou 
um pouco sobre fazer parte da comissão 
responsável pela revisão do Código Civil. 
Confi ra a entrevista abaixo: 

O senhor faz parte da comissão de 
juristas responsável pela revisão do Có-
digo Civil. Qual é o seu papel perante a 
comissão? 

Com muita honra, aceitei o convite e 
estou presidindo a subcomissão de Direi-
to das Coisas como relator parcial. O pa-
pel é, dentro do Livro do Direito das Coi-
sas, buscar a atualização de acordo com a 
jurisprudência produzida sobretudo pelo 
Superior Tribunal de Justiça - STJ e tam-
bém a consulta aos enunciados do Conse-
lho da Justiça Federal, órgão do STJ, e ao 
que a doutrina vem produzindo durante 
esses 20 anos de vigência do Código Civil. 
Há muito a ser trabalhado no campo das 
titularidades, que é o campo a que estamos 
nos dedicando, especialmente na parte de 
condomínios edilícios (que possuem uma 
área exclusiva e outra de uso comum), ga-
rantias reais e depuração dos dispositivos 
à luz da legalidade constitucional. Para se 
ter uma ideia da relevância do Livro do 
Direito das Coisas, atualmente, o fundo 
de investimento, que é uma temática im-
portante para o crescimento econômico 
do país, é tratado como uma espécie de 
condomínio. Será necessário modifi car 
alguma regra para aprimorar? Estamos es-
tudando. Percebemos que, com a difi cul-
dade da moradia e do trabalho no campo 
que temos hoje, a posse adquiriu um novo 
papel, a par do reconhecimento de sua au-
tonomia em relação à propriedade. Hou-
ve, também, uma evolução muito grande, 
doutrinária e jurisprudencial, que exige 
muita dedicação em suas atualizações. 
O trabalho que é dividido entre mim, o 
desembargador Marcelo Milagres, de Mi-
nas Gerais, e os professores Carlos Vieira 
e Maria Cristina, da Paraíba, é realizado 

artigo por artigo, sempre com o cuidado 
relacional com os outros Livros do Códi-
go Civil e com as leis especiais e jurispru-
dência. Então, analisamos, debatemos, 
votamos e elaboramos a proposta. 

A EMERJ completou 35 anos nesse 
2023, justamente no centenário do de-
sembargador Claudio Vianna, fundador 
e patrono da Escola. O que a Emerj pre-
serva desde a época de sua fundação? 

O desembargador Claudio Vianna é 
um capítulo à parte porque, com seu pio-
neirismo e conhecimento, foi o criador 
da EMERJ. Cada diretor-geral que chega 
à EMERJ a edifi ca com amor, razão pela 
qual ela só tem melhorado no curso do 
tempo, mantendo, desde que foi criada, a 
qualidade do ensino e a seriedade de pro-
pósito. O corpo docente é escolhido com 
muito cuidado e todos nós somos regu-
larmente avaliados pela direção de ensino 
e pelo próprio corpo discente, que é sele-
cionado após rigoroso concurso público. 
No último dia 26 de novembro, realizamos 
concurso público para ingresso na Emerj, 
com 485 inscritos para 180 vagas, o que 
nos garante um corpo discente bem quali-
fi cado a ser preparado por professores com 
larga experiência no ensino jurídico.  

E o que mudou nesses 35 anos? 
A EMERJ foi criada como uma esco-

la preparatória de advogados, bacharéis, 
promotores e defensores que desejavam 
passar para a magistratura do Estado do 
Rio de Janeiro. O aluno era chamado de 
estagiário, pois era como se fosse estagiário 
de juiz. Com a criação da Escola Nacional 
de Formação e Aperfeiçoamento dos Ma-
gistrados - Enfam, que é fi lha da Consti-
tuição Federal de 1988, as escolas judiciais 
passaram a ter uma outra função, em que 
a pioneira foi a Emerj: preparar o curso 
de iniciação do recém-aprovado. O curso 
dura, atualmente, 4 meses, ou seja, o ma-
gistrado aprovado no concurso de ingresso 
na magistratura passa esse tempo a serviço 
da Emerj indo a presídios, áreas de prote-
ção ambiental, aldeias, assistem audiências 
de custódia, dentre outras atividades, tudo 
para conhecer a realidade do que irá julgar 
porque ele tem que ter contato com aque-
les que serão destinatários do seu labor e da 
sua atuação como magistrado. Também faz 
audiências com os juízes mais experientes, 
curso de segurança pessoal, de como se re-
lacionar com a mídia etc. É um curso mui-
to pensado e debatido, levado adiante pela 
Direção de Formação e Aperfeiçoamento 
dos Magistrados. Também há parcerias 
com instituições como a OAB, a Defenso-
ria Pública e o Ministério Público. Depois 
do curso de iniciação, continuam os cursos 
de formação e de vitaliciamento. Cabe res-
saltar que leva três anos para o juiz se tornar 
vitalício.  Já a ideia do aperfeiçoamento é 
contínua e indispensável à boa jurisdição. 
Temos também vários cursos de extensão 
e pós-graduação, assim como seminários 
elaborados pelos presidentes de Fóruns 

Permanentes de estudo, o que nos dá muita 
visibilidade e fortalece a nossa marca, que é 
extraordinária. 

A Escola possui, atualmente, 44 Fó-
runs Permanentes instalados. Qual o 
papel desses fóruns na disseminação do 
conhecimento para a sociedade? 

O Fórum Permanente é o diálogo da 
justiça com a sociedade. Se verifi carmos, 
dentre os 44, há temas afeitos à sociologia 
do direito, fi losofi a, administração pú-
blica, antirracismo, comunidade LGBT-
QIA+, igualdade de gênero, também têm 
crianças e adolescentes, adoção, primeira 
infância, tudo que interessa à sociedade. 
E não deixa de ter o Fórum Permanente 
Direito Civil, de Direito Penal, Processo 
Civil, Processo Penal, Empresarial, en-
tre muitos outros mais, por assim dizer, 
dogmáticos. Então, temos as disciplinas 
clássicas do Direito e vamos atendendo às 
novas necessidades que vão surgindo. Por 
exemplo, há um fórum de mídia, de direi-
to digital, um que se chama Diálogos do 
Direito com a Imprensa. Todos os eventos 
são gratuitos, alguns contaram com mais 
de oitocentos inscritos do Brasil inteiro. E 
o mais importante, todos os palestrantes, 
mesmo os de maior destaque no cenário 
nacional, como o presidente do Supremo 
Tribunal Federal, Luís Roberto Barroso, 
nada cobram pelas palestras.  

O que podemos esperar para 2024? 
Podemos esperar mais alunos da 

EMERJ tomando posse nas carreiras que 
escolheram. O concurso da Defensoria Pú-
blica já está em andamento e vários alunos 
nossos passaram na primeira fase. Vamos 
nos dedicar muito ao curso de iniciação dos 
nossos novos colegas, aprimorar os de for-
mação e aperfeiçoamento, promover novos 
cursos de extensão e pós-graduação. Estamos 
batalhando muito também para aprovar a 
pós-graduação online junto ao MEC, o que 
contribuirá para levar os nossos cursos a vá-
rios locais, no Brasil e, porque, não dizer no 
exterior, já que temos vários brasileiros inscri-
tos nos nossos fóruns e que residem, tempo-
rária ou permanentemente, em outro país. 
Vamos trabalhar também com pesquisas 
que possam contribuir para a administra-
ção da justiça. Quero ver, cada vez mais, os 
juízes frequentando a EMERJ. Sinto uma 
alegria enorme quando estou andando 
pelos corredores da Escola e encontro um 
colega tomando um cafezinho no nosso 
bistrot, se informando sobre os eventos, 
dando ideias, comparecendo aos cursos 
da EMERJ, dialogando e frequentando 
a biblioteca. Colocamos 10 estagiários 
da Emerj com bolsa integral para assesso-
rar os juízes em suas pesquisas. Eu espero 
que em 2024, e cada vez mais, consigamos 
colocar os juízes nos Fóruns Permanentes, 
palestrando, dando aulas, assistindo, tro-
cando experiências, porque essa Escola, 
antes de tudo, é a escola do juiz. Enfi m, há 
muito a ser feito.
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Tributária trava e LDO deve 
ser votada na comissão
Regiões Sudeste e Sul enviam carta pedindo aumento do ICMS

Por Gabriela Gallo

A Comissão Mista de Or-
çamento (CMO) do Congres-
so Nacional apresentará nesta 
quarta-feira (22) o relatório 
final da Lei de Diretrizes Or-
çamentária (LDO). Também 
está prevista a votação do Plano 
Plurianual (PPA) 2024-2027.

Inicialmente, o texto seria 
avaliado na terça-feira (21), 
mas a presidente da Comissão, 
senadora Daniella Ribeiro (PS-
D-PB), anunciou o adiamento 
porque o relatório, do deputa-
do Danilo Forte (União-CE), 
não tinha sido entregue. Segun-
do Danilo, faltaram algumas 
negociações sobre o texto, por-
que “as contas não fechavam”.

“Tudo o que o governo pro-
pôs e o Congresso Nacional 
acordou, entrou. Existem ques-
tões que precisam ser votadas 
ainda. E é por isso que retardou 
tanto a confecção do orçamen-
to. A LDO atrasou fundamen-
talmente porque as contas não 
fecharam, tinham que ter um 
momento para fechar”, afirmou 
Danilo Forte, em uma reunião 
com a Frente Parlamentar do 
Empreendedorismo (FPE) na 
tarde de terça-feira (21).

Fundo eleitoral
O relator também declarou que 

estuda alternativas para o financia-
mento do Fundo Eleitoral de 2024. 
Como o custeio da máquina públi-
ca consome grande parcela dos re-
cursos orçamentários, ele considera 
que será necessário cortar parte dos 
investimentos previstos e citou o 
Programa de Aceleração do Cresci-
mento (PAC).

O governo federal previu 
R$ 900 milhões para o Fun-
do Eleitoral. No entanto, na 
eleição de 2022, foram gastos 

cerca de R$ 5 bilhões. A CMO 
já aprovou uma reserva tempo-
rária deste valor, retirando das 
emendas de bancadas estaduais. 
Os parlamentares rejeitam a 
ideia porque os recursos têm 
execução obrigatória.

A cada dois meses, o governo 
precisa verificar se a meta fiscal 
corre risco de não ser cumprida 
e aí decide pelos bloqueios. Para 
2024, a meta proposta pelo go-
verno é de déficit zero.

O deputado Danilo Forte 
disse que pediu pareceres sobre 
a questão dos bloqueios para 
os consultores do Congresso e 
para o Tribunal de Contas da 
União (TCU).

A LDO e o PPA definem as 
regras e as prioridades do Orça-
mento da União, sendo a LDO 
responsável pelas diretrizes para 
elaborar os orçamentos anuais e 
o PPA, os principais programas 
de ações para os próximos quatro 
anos. Depois de aprovados, na 
Comissão Mista de Orçamento, 
os projetos também precisam 
ser chancelados pelo plenário do 
Congresso até 22 de dezembro.

Reforma Tributária
Outra expectativa de vo-

tação para esta semana é a vo-
tação da Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) nº 
45/2019, que determina a nova 
reforma tributária. A expectati-
va era que o texto fosse discuti-
do no plenário da Câmara dos 
Deputados ainda nesta semana. 
Mas a discussão está travada 
pela falta de consenso entre os 
deputados sobre as mudanças 
que foram feitas no Senado.

Nesta terça-feira (21), du-
rante uma coletiva de impren-
sa, o presidente do Senado Fe-
deral, Rodrigo Pacheco (PSD), 
negou que o possível aumento 
de Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), nos estados vá atra-
palhar a aprovação da refor-
ma tributária no Congresso. 
“Não acredito que nada possa 
atrapalhar uma reforma que é 
aguardada há mais de 30 anos 
no Brasil, considerando que to-
dos somos capazes de afirmar e 
reconhecer que o nosso sistema 
tributário é caótico e precisa ser 

modificado, e as modificações 
feitas nessa reforma são boas 
para o país”, afirmou o senador.

A fala de Pacheco de refere 
a uma carta divulgada pelos es-
tados do Sudeste e do Sul, com 
exceção de Santa Catarina, tam-
bém na terça-feira. Na carta, os 
estados declaram que conside-
ram necessário elevar o ICMS 
para garantir uma arrecadação 
maior após a entrada em vigor 
da Reforma Tributária.

Apesar de o documento 
não especificar qual seria a 
elevação, o Rio Grande do Sul 
já enviou um projeto que au-
menta o imposto de 17% para 
19,5% em 2024. A mudança 
no ICMS depende de aprova-
ção dos Legislativos locais. Se 
for votado e sancionado neste 
ano, o aumento entra em vigor 
em 90 dias.

A Reforma Tributária aca-
ba com o ICMS e, a partir de 
2033, coloca no lugar o Impos-
to sobre Bens e Serviços (IBS), 
compartilhado com os municí-
pios. O IBS também substitui-
rá outros impostos.

Roque de Sá

Danilo Forte atrasou entrega do relatório da LDO, adiando a votação

Senado vota projeto que tributa 
apostas esportivas nesta quarta
Por ana Paula Marques

A Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Sena-
do Federal adiou a votação do 
Projeto de Lei (PL) que regu-
lamenta e tributa as apostas es-
portivas após pedido de vista da 
oposição. O relator do projeto, 
senador Ângelo Coronel (PS-
D-BA) concedeu 24 horas para 
a apreciação dos parlamentares. 
Com isso, a votação ficou para 
esta quarta-feira (22).

O projeto faz parte do pa-
cote de medidas do ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
para aumentar a arrecadação fe-
deral em 2024 e garantir a pro-
messa do governo de manter o 
déficit zero no próximo ano. A 
estimativa inicial é de que sejam 
arrecadados R$1,6 bilhão em 
2024 com as apostas.

O texto já foi aprovado na 
Câmara dos Deputados. Com 
a aprovação na CAE, a expec-
tativa é de que a proposta vá a 
Plenário ainda nesta semana, já 
que diversos parlamentares vão 
viajar para participar da Cúpu-
la do Clima, a COP28, em Du-
bai, nos Emirados Árabes, na 
próxima semana. A COP28 co-
meça no dia 30 de novembro.

A Comissão vai contra a 
confirmação do presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG), de que o texto seria 
aprovado nesta terça e iria a 
plenário no mesmo dia, por um 
Eacordo firmado entre o execu-
tivo e os parlamentares, já que 
se tem urgência pela aprovação. 
Porém, além de adiar a aprecia-

ção, o projeto ainda tramitará 
por mais tempo, O texto terá de 
voltar à Câmara, já que o rela-
tor da proposta fez alteração do 
mérito do projeto, indo contra 
a expectativa do governo.

A proposta tem o objetivo 
de instituir regras e tributação 
para as chamadas apostas de 
cota fixa em eventos esportivos 
reais. São aqueles nos quais o 
apostador sabe, no momento 
da aposta, quanto poderá ga-
nhar em caso de acerto. O pro-
jeto ainda valida jogos online, 
como cassinos virtuais.

A proposta
O texto sofreu alteração 

logo no início da sessão. Foi 
substituída a alíquota sobre a 
receita bruta das empresas res-
ponsáveis pelos jogos de 18% 

para 12%. Outro ponto que so-
freu alteração foi a divisão, feita 
entre os órgãos do governo, do 
montante arrecadado com as 
empresas de apostas.

Agora, o Ministério da 
Educação receberá 10% dos 
montantes. A área de seguran-
ça ficará com 14%. Para o Mi-
nistério do Esporte e comitês 
esportivos, serão 36%. A segu-
ridade social receberá 10%. E o 
Ministério do Turismo, 28%.

Para o Ministério da Saúde, 
será ainda repassado 1%. Para 
as entidades da sociedade civil, 
como a Associações de Pais e 
Amigos dos Excepcionais (Fe-
napaes), a Federação Nacional 
das Associações Pestalozzi (Fe-
napestalozzi) e a Cruz Verme-
lha Brasileira, 0,50%. O Fundo 
para Aparelhamento e Opera-

cionalização das Atividades-
-fim da Polícia Federal (Funa-
pol) também receberá 0,50%.

Parlamentares da oposição 
protestaram sobre o curto tem-
po para analisar essas e outras 
alterações feitas ao texto apro-
vado pelos deputados, ao que o 
senador Coronel disse ter ne-
gociado com “todos os campos 
interessados”.

O relator também incluiu 
a redução da taxação de 30% 
para 15% no imposto de renda 
do apostador, tributação que 
será cobrada anualmente con-
forme relatório apresentado.

“Jabuti”
A pedido dos ministérios da 

Fazenda e dos Portos e Aero-
portos, o relator do projeto no 
Senado incluiu um dispositivo 
que prorroga por cinco anos o 
programa de isenção tributária 
para investimentos em infraes-
trutura portuária, o chamado 
Reporto, que se encerra em de-
zembro.

A oposição se posicionou 
contra o dispositivo, ao enten-
der que não teria nenhuma co-
nexão com as apostas esportivas. 
Seria o que no jargão parlamen-
tar é apelidado de “jabuti”. O 
relator defendeu o pedido do 
ministério e disse que “a pasta da 
Fazenda fez um compromisso 
conosco que traria uma medida 
provisória ou colocaria em um 
PL que estivesse tramitando. 
Por sorte ou meu azar, caiu aqui 
no PL dos jogos”. Se aprovado, o 
programa poderá seguir até 31 
de dezembro de 2028.

Roque de Sá

Coronel deu vistas de 24 horas no projeto das apostas
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Maha: única brasileira no 
Fórum de Refugiados

Depois do STF, Senado pode 
voltar-se contra reeleição

Agressiva Aprimoramento

Maricá

Apátridas

Estudos

Tarifa zero

Nascida apátrida no Lí-

bano, a hoje cidadã bra-

sileira, que já foi tema de 

reportagens de Gabriela 

Gallo neste Correio da Ma-

nhã, vai ganhando cada 

vez mais relevância inter-

nacional. Ela tornou-se a 

única brasileira selecio-

nada entre 700 pessoas 

de todo o mundo para 

participar de um grupo 

de 70 especialistas que 

participarão em Genebra, 

na Suíça, do Fórum Global 

de Refugiados. O evento 

acontecerá entre os dias 

13 e 15 de dezembro. A in-

tenção é discutir um pac-

to global para estabelecer 

mecanismos que garan-

tam uma maior interação 

tanto das pessoas refu-

giadas quanto dos países 

que as acolhem, ajudan-

do no acolhimento. 

De passagem, ao defen-

der a PEC que limita os 

poderes do Supremo Tri-

bunal Federal (STF), o pre-

sidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (PSD-MG), 

reforçou que um dos 

próximos alvos dos sena-

dores poderá ser o fim da 
reeleição para presiden-

te da República, gover-

nadores e prefeitos. Essa 

discussão começou a ga-

nhar corpo no Senado nas 

últimas semanas. Chegou 

a ser tema de reunião de 

líderes. Tudo parece fazer 

parte da disposição mais 

recente de Pacheco de 

aumentar seu protago-

nismo. Senadores passa-

ram a pressionar o pre-

sidente do Senado a sair 

da postura mais dócil. En-

quanto Pacheco facilitava 

a vida do governo, o presi-

dente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), dificultava as 
coisas e conseguia o que 

queria. 

Ainda que não sejam 

mudanças que batam de 

frente com os interesses 

do governo, a intenção 

de Pacheco é estabelecer 

uma pauta mais agres-

siva e que nasça da pró-

pria iniciativa dos sena-

dores. Dentro dos planos 

de levar Davi Alcolumbre 

(União-AP) a sucedê-lo. 

No discurso de Pacheco, 

nada disso seria exata-

mente “confronto”, mas 

“aprimoramento” da le-

gislação e da Constituição. 

Cada polêmica, porém, 

aumenta a capacidade do 

Senado pressionar e inco-

modar o governo. Lições 

aprendidas com a Câma-

ra...

Quando era prefeito de 

Maricá, no Rio de Janeiro, 

Quaquá instituiu a tarifa 

zero. Maricá tornou-se o 

primeiro município a ter 

transporte público gra-

tuito. Ampliada pelo atual 

prefeito Fernando Horta 

(PT), a rede tem 115 linhas 

e atende 120 mil passagei-

ros por dia.

Maha, seu irmão e sua 

irmã foram os primeiros 

apátridas a receberem a 

cidadania brasileira em 

2018. Em 2014, eles já ti-

nham sido acolhidos 

como refugiados. Segun-

do a Agência da ONU para 

Refugiados (Acnur), há no 

mundo cerca de 10 mi-

lhões de apátridas.

“Com essa frente, que-

remos também fomen-

tar mais estudos sobre 

o tema”, diz Quaquá. “Já 

está comprovado, por 

exemplo, que o transporte 

gratuito traz aquecimen-

to econômico às cidades, 

com o aumento de circu-

lação de pessoas”, afirma 
o deputado. 

Será lançada nesta quarta 

(22) na Câmara a Frente 

Parlamentar em Defesa 

da Tarifa Zero. Articulada 

pelo deputado Washin-

gton Quaquá (PT-RJ), o 

objetivo da frente é esti-

mular instrumentos que 

permitam a gratuidade 

do transporte público nas 

cidades.

Divulgação

Lula Marques/ Agência Brasil

Maha tornou-se brasileira em 2018

Pacheco: pressionado a ter mais protagonismo

POR RUDOLFO LAGO
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Proposta prevê aumento
do prazo da outorga

Relatório prevê incentivo 
fiscal para apostadores

Três por licença Acionista local

Coches y paz

O craque

Senegal é aqui

Carros e paz

O relatório prevê que o 
prazo da outorga subirá 
de três para cinco anos e 
também reduz os impos-
tos das empresas, o que 
diminui a previsão de ar-
recadação do governo.
A proposta aprovada na 
Câmara, previa a retenção 
de 18% do valor faturado 
pelas empresas, percen-
tual que caiu para 12%.
Ele também permite que 

a Caixa Econômica Fede-
ral e lotéricas ofereçam as 
apostas hoje feitas pela 
internet, que incluem jo-
gos típicos de cassinos 
— as apostas esportivas 
representam apenas 30% 
do faturamento das bets.
 O projeto — agora com 
a redação de Coronel — 
deverá ser votado hoje 
na Comissão de Assuntos 
Econômicos do Senado.

No seu relatório ao pro-
jeto que regulamenta  as 
apostas virtuais, o sena-
dor Ângelo Coronel (PSD-
-BA) prevê, para efeito de 
tributação, o conceito de 
“prêmio líquido”.
Do imposto a ser pago por 
um apostador premiado 
seriam descontados os 
valores que, ao longo do 
ano, ele gastara em apos-
tas. Do valor tributável 
ainda haveria abatimento 
de R$ 2.112, corresponden-

te ao teto de isenção do 
Imposto de Renda.
Coronel disse não se tra-
tar de um incentivo fiscal. 
Afirmou que, como em 
qualquer outra atividade, 
não se pode tributar o va-
lor aplicado, apenas o ga-
nho de capital. A lei atual 
prevê alíquota de 30% 
sobre prêmios de loterias. 
O relatório diminui o per-
centual pela metade no 
caso desse tipo de jogo, 
de “quota fixa”. 

No relatório, o senador 
aumenta o prazo de vali-
dade da outorga, a auto-
rização para as bets, que 
custará até R$ 30 milhões. 
Ele permite que a autori-
zação seja explorada por 
três marcas de uma mes-
ma empresa, o que não 
estava previsto na propos-
ta aprovada na Câmara.

O relatório dá prazo de 
pelo menos seis meses 
para que as bets se ade-
quem e cria oportunida-
de de negócios para os 
conterrâneos: as empre-
sas, todas estrangeiras, se-
rão obrigadas a ter como 
sócio um brasileiro que 
detenha pelo menos 20% 
do capital.

Ao Correio Nacional, a 
Volkswagem argenti-
na também tenta evitar 
problemas: disse não co-
mentar temas políticos, 
que aposta na produção, 
no desenvolvimento na 
indústria, na qualidade. E 
que seguirá trabalhando 
com o governo eleito para 
atingir esses objetivos.

Presidente do Supremo 
Tribunal Federal, Luís Ro-
berto Barroso entrou em 
campo para tentar ao 
menos retardar a votação 
da Proposta de Emenda 
Constitucional que limi-
ta alguns dos poderes da 
Corte. Alguns senadores 
demonstraram sentir a 
pressão.

Diante das altíssimas 
temperaturas cariocas, a 
expressão “calor senega-
lesco” ameaça ficar ca-
duca e cair em desuso. 
Sábado passado, a tem-
peratura em Matam, uma 
das cidades mais quentes 
do Senegal chegou a 40 
graus Celsius. No Rio, ba-
teu 42,5 graus.

A Anfavea (Associação 
Nacional dos Fabrican-
tes de Veículos Automo-
tores) não quer saber de 
embates entre os gover-
nos brasileiro e argentino. 
Ressalta que os mercados 
automotivos dos dois paí-
ses “são complementares 
e até certo ponto interde-
pendentes”.

Divulgação

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Jogos de cassinos on-line também beneficiados

Coronel: desconto do valor gasto em apostas

Transtornos em 
eleição de sindicato 

Nove dos 32 terminais de 
ônibus de São Paulo chegaram 
a ser fechados na manhã de 
terça, dia de votação da nova 
diretoria do SindMotoristas 
(Sindicato dos Motoristas e 
Trabalhadores em Transporte 
Rodoviário e Urbano de São 
Paulo), afetando milhares de 
passageiros por falta ou atraso 
dos coletivos.

Segundo a SPTrans, a ope-
ração está sendo normalizada 
gradativamente desde as 10h35, 
e por volta das 11h45 ainda ha-
via dois terminais fechados: João 
Dias e Santo Amaro, ambos na 
zona sul. Campo Limpo, Cape-
linha, Mercado, Parque D. Pe-
dro 2º, Pinheiros, Santana e Vila 
Nova Cachoeirinha já foram li-
berados, diz a empresa que gere o 
transporte por ônibus na capital.

Por causa da paralisação, o 
rodízio de veículos foi suspenso 
nesta terça. Segundo o prefeito 
Ricardo Nunes (MDB), 368 
linhas e quase 530 mil usuários 
foram afetados.

Com os bloqueios, a prefei-
tura acionou as polícias Civil e 
Militar, além da GCM (Guar-
da Civil Metropolitana), e des-
locou guinchos para remover 
os ônibus paralisados. Na ma-
nhã desta terça, advogados da 
SPTrans foram ao 1º DP (Sé) 
para registrar um boletim de 
ocorrência. Nunes declarou 
ainda que, por volta das 12h30, 
Josilei de Godoy Vasco, aponta-
do como um dos líderes da pa-
ralisação, foi preso pela GCM. 
O sindicalista nega.

De acordo com boletim de 
ocorrência, Vasco foi condu-

zido à delegacia para prestar 
um termo de declaração, após 
se intitular como responsável 
pela manifestação no Parque 
Dom Pedro, e liberado na se-
quência.

No depoimento, Vasco dis-
se que esteve no Parque Dom 
Pedro após receber a convo-
cação de um representante do 
sindicado e que, em nenhum 
momento, esvaziou pneus ou 
retirou chaves de ônibus.

“Eu fiquei responsável pela 
manifestação no terminal Dom 
Pedro 2º. Fiquei sabendo que 
alguns foram detidos por não 
apresentar documento. Mas eu 
entreguei e não teve nada de de-
tenção “, disse Vasco. 

Por: Francisco Lima 
Neto e Carlos Petrocilo 

(Folhaperess)

São Paulo teve nove terminais fechados

Reprodução

Milhares de passageiros sofreram com a demora dos ônibus na cidade

O governo federal criou 
o Selo Quilombos do Brasil 
para identificação de produ-
tos da agricultura familiar 
de origem étnica e territorial 
das comunidades quilombo-
las. A iniciativa faz parte do 
programa Aquilomba Brasil, 
conjunto de medidas volta-
das para a promoção dos di-
reitos dessa população.

De acordo com a portaria 
interministerial publicada 
no Diário Oficial da União 
desta terça-feira (21), a emis-
são do selo é condicionada à 
certificação de comunidade 
quilombola, emitida Funda-
ção Cultural Palmares. A ex-
pedição também é associada 
e articulada com o processo 
de concessão do Selo Nacio-
nal da Agricultura Familiar, 
que passou por atualização 
na segunda-feira (20). 

Ao todo, são sete modali-
dades de selo, sendo a princi-
pal destinada à identificação 
de produtos da agricultura 
familiar e as outras seis para 
iniciativas de mulheres, 
jovens, quilombolas, indí-
genas, ou outros sistemas 
socioculturais, como ribeiri-
nhos, por exemplo, e ainda 
para empresas que comercia-
lizam todas as produções.

A atualização das regras 
de solicitação, renovação 
e cancelamento, que havia 
sido publicada em maio, 
foi feita para revisar os va-
lores mínimos de aquisição 
de produtos da agricultura 
familiar, para ter direito ao 
Selo Nacional da Agricultu-
ra Familiar Empresas.

Governo cria 
selo para 
produtos 
quilombolas

Por Wellington Daniel e Sônia Paes

Moradores do Estado do 
Rio enfrentam problemas com 
o fornecimento de energia, pelo 
menos, desde sábado (18). As 
ocorrências afetaram o comércio, 
além de serviços de saúde, água 
e esgoto e até quartéis do Corpo 
de Bombeiros e Polícia Militar. 
No território fluminense, 66 dos 
92 municípios são atendidos pela 
Enel Distribuição Rio, braço da 
empresa italiana que deixou São 
Paulo às escuras por quase uma 
semana no início do mês. Os 
demais estão sob concessão da 
Light. Foram registradas mani-
festações em diversas cidades.

Em Saquarema, na Região 
dos Lagos, a Prefeitura informou 
que diversos serviços de saúde ti-
veram alterações, devido às falhas 
de energia. Os hospitais estaduais 
Alberto Torres, em São Gonça-
lo, e Azevedo Lima, em Niterói, 
também foram afetados, mas a 
situação já foi normalizada. Po-
rém, o 12º Batalhão de Polícia 
Militar e o Quartel do Corpo de 
Bombeiros de Charitas também 
tiveram falhas no abastecimento. 
A Secretaria de Estado de Energia 
e Economia do Mar cobrou prio-
ridade no restabelecimento destes 
locais e das unidades de saúde.

Região Serrana
Em Petrópolis, diversas lo-

calidades também enfrentaram 
dificuldades e muitos foram às 
ruas se manifestar. Foram mais de 
12 mil imóveis sem luz, segundo 
a Prefeitura. A BR-040 chegou 
a ser fechada por moradores da 
comunidade do Contorno, que 
estavam há mais de 60 horas sem 
luz. Os populares relataram que a 
Polícia Rodoviária Federal usou 
gás de pimenta para dispersão.

“Estamos pedindo, ligando, 
fazendo protocolo e eles desli-
gam. Dizem que estarão em cinco 
horas aqui e não vem. Nossas coi-
sas na geladeira estão estragando, 

bem como insulina de pacientes 
que precisam. Não temos condi-
ções de ficar comprando”, relatou 
a cuidadora de idosos, Alessandra 
Muniz, na manifestação.

Diversos moradores também 
ficaram sem abastecimento de 
água, durante a falha da energia. 
A Águas do Imperador informou 
que segue com o trabalho de re-
cuperação e monitoramento. 
Destacou que as falhas dificultam 
a recuperação do sistema.

Em Teresópolis, a Cedae rela-
tou a falha de energia impactou o 
abastecimento de água, até mes-
mo antes do temporal. No dia 18, 
já tinham sido três consecutivas.

Ações na Justiça
O prefeito de Resende, Diogo 

Balieiro, anunciou que vai acionar 
a Enel na Justiça em virtude dos 
danos causados no município, 
que enfrenta desde a semana pas-
sada. “A Prefeitura não vai medir 
esforços para continuar cobrando 
as melhorias necessárias para um 
serviço contínuo e de qualidade 
para os consumidores de Resen-
de”, disse o prefeito.

Em Angra, a Enel também 
será responsabilizada judicial-
mente pela Procuradoria-Geral 
do Município. No processo, o go-
verno irá pedir também um cro-
nograma de execução de obras, a 

fim de garantir a segurança dos 
moradores, evitando, por exem-
plo, a queda de postes e que fios 
de alta tensão fiquem expostos 
nas ruas, podendo ocasionar tra-
gédias. Já tramita na 2ª Vara Cível 
da Comarca de Angra dos Reis 
a ação judicial, que solicita que a 
empresa seja obrigada a prestar 
um serviço de melhor qualidade.

Niterói e São Gonçalo tam-
bém vão acionar a Justiça contra 
a Enel. O Ministério Público do 
Rio de Janeiro (MPRJ) também 
acompanha as questões, com 
ações judiciais, em Resende, Pe-
trópolis e Niterói.

Serviços da Light
Na semana passada, o distrito 

de Conservatória, em Valença, fi-
cou mais de 15 horas às escuras e 
os donos de pousadas amargaram 
prejuízos. Vários hóspedes que 
aproveitavam o feriado de 15 de 
novembro anteciparam a volta 
para casa. Sem falar nas perdas de 
produtos nas geladeiras. 

Vassouras também teve pro-
blema justamente no final de 
semana, quando aconteceu o 
tradicional Festival da Cachaça. 
Paty do Alferes registrou falhas 
na energia e moradores do bairro 
Maravilha chegaram a ficar 14 
horas às escuras.

Na capital fluminense, houve 

manifestações na Rocinha contra 
o serviço da Light. Moradores fi-
caram mais de 10 dias sem luz.

Estado quer assumir 
fiscalização

A Secretaria de Estado de 
Energia e Economia do Mar se re-
uniu ontem com representantes 
do Ministério de Minas e Energia 
e da Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel). O objetivo foi 
pedir que a pasta estadual tenha 
poder de fiscalização. Segundo a 
nota, são diversas interrupções no 
fornecimento de energia desde a 
última terça, em várias cidades.

A Aneel disse que tem atuado 
em diversas frentes para aprimo-
rar a qualidade do serviço, como 
as compensações financeiras de 
forma automática na conta de 
luz. A agência também informou 
que o processo de fiscalização 
também traz elementos para o 
aprimoramento do processo de 
regulação, como a melhor forma 
de antecipar eventos climáticos 
críticos e a atuação dos agentes do 
setor elétrico nessas situações.

Respostas
Em nota, a Light informou 

que os municípios estão com 
serviço de energia normalizado e 
que segue apenas no atendimento 
de demandas pontuais.

A Enel informou que, até a 
tarde de ontem (21), 98% dos 
clientes afetados pela tempestade 
de sábado (18) tiveram a energia 
restabelecida. Cerca de 900 equi-
pes atuaram e uma equipe de São 
Paulo também reforçou o aten-
dimento. Foram mais de 50 mil 
equipamentos da rede trocados.

O Correio da Manhã questio-
nou a Enel sobre as previsões do 
Plano Verão, já que tempestades 
são comuns nesta época no Es-
tado do Rio. A companhia não 
respondeu, bem como também 
não informou o percentual de 
restabelecimento do serviço em 
cada cidade atendida.

Enel deixa Estado do Rio às escuras
Wellington Daniel

Diversas manifestações foram registradas no Estado

POR FERNANDO MOLICA
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INSS dispensa perícia médica 
na aposentadoria especial

JBS reativa unidade de 
Diamantino e foca na China

CORREIO ECONÔMICO
POR GUILHERME COSENZA

Atrasos I Atrasos II

Quase alívio

Ué, mas por que?

Sabe jogar

Essas não!

O INSS vai dispensar a 

análise documental da 

perícia médica na con-

cessão da aposentadoria 

especial, conforme deter-

minação do Ministério da 

Previdência Social. Na pri-

meira etapa, a análise ad-

ministrativa da atividade 

especial ficará restrita ao 
agente prejudicial à saú-

de “ruído”.

O objetivo é liberar os peri-

tos para que consigam re-

alizar o maior número pos-

sível de exames periciais 

para concessão de auxílio-

-doença, aposentadoria por 

invalidez e BPC (Benefício 

de Prestação Continuada), 

cuja espera pode chegar a 

um ano, e permitir que os 

servidores administrativos 

assumam parte da tarefa, 

conforme as normas do 

instituto.

A JBS retomou na última 

segunda-feira (20) suas 

atividades na unidade da 

marca Friboi localizada em 

Diamantino (MT), que es-

tava parada desde junho 

por causa de um incêndio. 

Inicialmente, serão proces-

sadas 600 cabeças de bovi-

nos por dia, média que será 

elevada para 1,8 mil nas pró-

ximas semanas e chegará a 

3,6 mil cabeças por dia. Os 

investimentos nessa fase 

inicial de retomada che-

gam a R$ 300 milhões.

A empresa espera conse-

guir recuperar o dinheiro 

do investimento com ex-

portações para o merca-

do chinês, aliás a unidade 

está entre as interessadas 

em explorar o setor de car-

nes na China. A reabertura 

ocorre em um momento 

de incremento da oferta de 

gado no país. A JBS Brasil, 

encerrou o terceiro trimes-

tre com receita líquida de 

R$ 14,4 bilhões.

O atraso no plantio de 

soja no Brasil nesta safra 

2023/24 chama cada vez 

mais a atenção e preo-

cupa o mercado. Fundos, 

traders e exportadores 

começam a dar sinais que 

os níveis de produtivida-

de poderão ficar aquém 
do esperado, reduzindo a 

oferta do grão.

Um dos sinais de preocupa-

ção vem do mercado finan-

ceiro americano. Os fundos 

não-comerciais aumenta-

ram em quase 50% sua po-

sição líquida comprada em 

contratos de soja em uma 

semana. Isso significou 
um saldo entre contratos 

comprados e vendidos de 

59.077 posições.

As ações da America-

nas chegaram a disparar 

quase 19% na terça (21) e 

fecharam perto das má-

ximas, em meio a expec-

tativas de um acordo da 

varejista com bancos cre-

dores, embora a compa-

nhia tenha afirmado que 
não é possível dar um pra-

zo para um acerto.

O juiz Leonardo Fernandes 

dos Santos, da 1ª Vara de Fa-

lências e Recuperações Ju-

diciais de São Paulo, ques-

tionou o fato da SouthRock 

não ter incluído o Subway 

em seu pedido de Recu-

peração Judicial. O grupo 

SouthRock pediu proteção 

contra credores, alegando 

dívidas de R$ 1,8 bilhão. 

A Shopee vê seu modelo de 

negócio, que conecta clien-

tes a vendedores, com um 

trunfo na Black Friday 2023. 

O racional é que o forma-

to traz mais agilidade nas 

entregas, o que inclui frete 

grátis para alguns produ-

tos, com direito ainda a R$ 

8 milhões em descontos via 

cupons. 

A SouthRock é a respon-

sável pelas marcas Star-

bucks, Subway, Eataly 

e TGI Fridays no Brasil e 

deixou de fora o Subway, 

que é a maior operação 

da companhia no Brasil, 

além da exclusão do Ea-

taly, centro gastronômico 

de luxo na zona sul de São 

Paulo, no processo.

Divulgação

Divulgação

INSS quer agilizar trâmites para os idosos

JBS reabre unidade fechada após incêndio

Exportações superam US$300 bi
Balança comercial acumula superávit de US$ 86,512 bi em 2023

Pelo segundo ano seguido, 
as exportações brasileiras supe-
raram a marca de US$ 300 bi-
lhões, divulgou o Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC). 
Até a terceira semana de no-
vembro, as vendas para o exte-
rior somaram US$ 300,014 bi-
lhões e as importações ficaram 
em US$ 213,502 bilhões. 

Com isso, a balança comer-
cial acumula saldo positivo de 
R$ 86,512 bilhões no ano. O 
resultado foi atingido após a 
balança comercial registrar su-
perávit de US$ 1,963 bilhão na 
terceira semana de novembro. 
Apenas na semana passada, o 
país exportou US$ 6,055 bi-
lhões e importou US$ 4,092 
bilhões.

Com o resultado da última 
semana, a balança acumula re-
sultado positivo de US$ 6,003 
bilhões em novembro. O indi-
cador está prestes a superar o 
superávit recorde para o mês, 
de US$ 6,2 bilhões, registrado 
em novembro do ano passado. 
No acumulado do mês, as ex-
portações somam US$ 17,226 
bilhões; e as importações, US$ 

11,222 bilhões. O recorde da 
balança comercial foi atingido 
em 2022, quando as exporta-
ções superaram as importações 
em US$ 61,525 bilhões. O se-
gundo melhor resultado ocor-
reu em 2021, quando o supe-
rávit comercial ficou em US$ 
61,407 bilhões.

Apesar da desvalorização 
recente das commodities, o 

governo prevê saldo positivo 
recorde de US$ 93 bilhões para 
2023, contra projeção anterior 
de US$ 84,7 bilhões, feita em 
julho. Conforme as estimati-
vas, apresentadas em outubro, 
as exportações ficarão está-
veis em 2023, subindo apenas 
0,02% e encerrando o ano em 
US$ 334,2 bilhões. As proje-
ções são atualizadas a cada três 

meses. As importações recua-
rão 11,5% e fecharão o ano em 
US$ 241,1 bilhões.

As previsões estão muito 
mais otimistas que as do mer-
cado financeiro. O boletim Fo-
cus, pesquisa com analistas de 
mercado divulgada toda sema-
na pelo Banco Central, projeta 
superávit de US$ 77 bilhões 
neste ano.

Divulgação

Exportações brasileiras atingem marca histórica quebrando o recorde de 2021

O Ministério Público do 
Rio de Janeiro abriu procedi-
mento para investigar a italiana 
Enel pela demora em restabele-
cer o fornecimento de energia 
após temporal que atingiu o es-
tado no sábado (18). A empresa 
enfrenta questionamentos pelo 
mesmo problema também em 
São Paulo.

Até às 19h30 desta segunda-
-feira (20), havia queixas de falta 
de luz em diversas cidades do 
estado. Em Niterói, moradores 
fizeram protestos nas ruas contra 
a distribuidora. Em Areal e Petró-
polis, os protestos fecharam parte 
da rodovia BR-040. Na segunda, 
a prefeitura de Niterói obteve na 
Justiça liminar obrigando a com-
panhia a retomar o fornecimento, 
sob pena de multa. “É inadmis-
sível que, tantas horas depois do 
temporal que tivemos no sábado 
isso ainda aconteça”, disse o pre-
feito Axel Grael (PDT). A Enel 
disse no início da noite que 95% 

dos clientes já haviam tido o for-
necimento normalizado. Naquele 
momento, as cidades mais afeta-
das eram Niterói, São Gonçalo, 
Petrópolis e Maricá.

“O evento climático, com 
chuva, rajadas de vento e des-
cargas atmosféricas, causou 
danos severos à rede elétrica de 

várias cidades fluminenses, in-
terrompendo o fornecimento 
de energia”, afirmou a empresa, 
que diz ter reforçado as equipes 
e que trabalha “para recuperar 
todos os clientes o mais rápido 
possível”. Durante a tempesta-
de, Niterói, por exemplo, re-
gistrou recorde de velocidade 

de vento, com 137 quilômetros 
por hora, segundo a prefeitura, 
que contabilizou mais de 30 
quedas de árvores. Dois shows 
foram cancelados depois que 
parte do palco montado em 
uma praia desabou.

A Promotoria de Justiça de 
Tutela Coletiva de Defesa do 
Consumidor e do Contribuin-
te abriu procedimento admi-
nistrativo nesta segunda para 
apurar a atuação da empresa 
no município. “O MPRJ rece-
beu reclamações sobre a falta 
de luz e a inércia da concessio-
nária”, disse.

A Enel disse que ainda não foi 
notificada sobre a ação do muni-
cípio de Niterói. “A distribuidora 
está à disposição das autoridades 
para compartilhar as informações 
sobre a operação da companhia 
na cidade, incluindo todas as me-
didas emergenciais tomadas para 
o enfrentamento às fortes chuvas 
do último sábado.”

Enel se torna alvo de Promotoria
Divulgação

Enel poderá pagar indenização por falta de luz

Bolsa atingiu maior nível desde 2021
Em meio ao otimismo no 

mercado internacional, a bol-
sa subiu quase 1% e atingiu 
o maior nível desde julho de 
2021. Após duas altas consecu-
tivas, o dólar teve forte queda e 
chegou ao menor valor desde o 
início de agosto.

O índice Ibovespa, da B3, 
a bolsa de valores brasileira, 
fechou esta segunda-feira (20) 
aos 125.957 pontos, com alta 
de 0,95%. O indicador foi im-
pulsionado pelo avanço das 

commodities, principalmente 
do minério de ferro e da recu-
peração do petróleo.

O indicador está no maior 
nível desde 28 de julho de 
2021. O recorde da bolsa foi 
registrado em 7 de junho de 
2021, quando o Ibovespa fe-
chou aos 130.776 pontos.

No mercado de câmbio, o 
dia também foi marcado pelo 
otimismo. O dólar comercial 
encerrou o dia vendido a R$ 
4,852, com forte recuo de R$ 

0,054 (-1,11%). A cotação ope-
rou com estabilidade na pri-
meira hora de negociação, mas 
despencou após a abertura dos 
mercados norte-americanos.

A moeda norte-america-
na está no menor valor desde 
2 de agosto, quando a cotação 
fechou a R$ 4,806. A divisa 
acumula queda de 3,75% em 
novembro e de 8,11% em 2023. 
Por causa do feriado do Dia da 
Consciência Negra em vários 
estados, inclusive Rio de Janei-

ro e São Paulo, o volume de 
negociações foi baixo, com o 
mercado dominado pelo cená-
rio externo. 

A queda dos rendimentos 
dos títulos do Tesouro norte-
-americano, considerados os 
investimentos mais seguros do 
planeta, provocou o recuo do 
dólar em todo o mundo. As 
taxas dos papéis norte-ameri-
canos têm caído após a divul-
gação de que a inflação nos Es-
tados Unidos caiu em outubro.

Programa fortalece a 
agroecologia

O governo federal anun-
ciou a retomada do Programa 
de Fortalecimento das Redes 
de Agroecologia, Extrativismo 
e Produção Orgânica, o Eco-
Forte. A iniciativa, criada ini-
cialmente em 2013, incentiva 
a produção sustentável de ali-
mentos saudáveis. O compro-
misso  foi firmado na cerimônia 
de abertura do 12º Congresso 
Brasileiro de Agroecologia, no 
Rio de Janeiro. 

O EcoForte é uma parceria 
entre o BNDES e a Fundação 
Banco do Brasil (FBB). O acor-
do foi assinado pelos ministros 

do Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar, Paulo Tei-
xeira, e da Secretaria-Geral da 
Presidência da República, Márcio 
Macêdo. Também há recursos do 
Ministério da Ciência e Tecnolo-
gia. O programa, que visa forta-
lecer a agroecologia e a produção 
orgânica, busca novos modelos 
de desenvolvimento econômico, 
alinhados aos princípios de sus-
tentabilidade e responsabilidade 
socioambiental. Além de ser um 
impulso para a agricultura susten-
tável, o EcoForte contribui para 
práticas que combatam a fome, a 
pobreza e as desigualdades.  

Lula pede para que 
usem o Desenrola

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva pediu que as pes-
soas endividadas procurem os 
bancos para renegociar os seus 
débitos no âmbito do Pro-
grama Desenrola Brasil. Hoje 
(22), o governo federal pro-
move o “Dia D – Mutirão De-
senrola”, ação em parceria com 
organizações da sociedade civil, 
bancos e outros credores para 
fomentar as renegociações de 
débitos e ampliar o alcance do 
programa. 

“Não tenha medo, não te-
nha vergonha de conversar com 
alguém sobre sua dívida. Procu-

re o banco e discuta com serie-
dade que você vai sair do banco 
de cabeça erguida, com o nome 
limpo na praça”, disse durante o 
programa semanal (foto) Con-
versa com o Presidente. Para o 
mutirão, os bancos vão aumen-
tar os horários de atendimento 
de parte de suas agências, de 
acordo com as próprias políti-
cas internas. De acordo com o 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, que participou da live 
ao lado do presidente Lula, o 
desconto médio do Desenrola 
é de 83% da dívida, podendo 
chegar a 99%. 
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Pirata em campo

Pesou no bolso

América x Flamengo em Uberlândia

Bolada

Vai pra decisão

VITÓRIA DO GUI

Nas redes sociais, 
o Pequeno Gui, 
torcedor símbo-
lo da torcida do 
Vasco, gravou um 
vídeo comemo-
rando a ‘Lei Gui’, 
aprovada pelo 
governador Clau-
dio Castro, que dá 
aos portadores 
de Epidermólise Bo-
lhosa direito a tratamento gratuito, acompanhamento 
médico, medicamentos e equipamentos de proteção 
bancados pelo Estado e o pagamento de um auxílio fi-
nanceiro. É uma vitória para o Gui e demais afetados.

O atacante Pablo Veget-
ti estará em campo pelo 
Vasco no jogo desta quar-
ta contra o Cruzeiro. Ele 
foi absolvido pelo STJD da 
acusação de agressão por 
uma suposta cotovelada 
no jogo contra o Goiás.

O Flamengo foi multa-
do em R$ 50 mil por co-
pos jogados no campo 
no jogo contra o Santos. 
Porém, Gerson (deu uma 
cotovelada) e Bruno Hen-
rique (xingou o juiz) foram 
absolvidos pelo STJD.

Em meio a uma maratona 
no Maracanã, o Flamengo 
irá a Minas Gerais no do-
mingo (26) para enfrentar 
o já rebaixado América-
-MG. Porém, o jogo não 
será na Arena Indepen-
dência, mas no Parque do 
Sabiá, em Uberlândia. É 

o quarto jogo de grande 
porte que o estádio, com 
capacidade para mais de 
39 mil torcedores, recebe 
em 2023. É uma oportu-
nidade para os torcedores 
viajantes conhecerem um 
grande estádio pouco ex-
plorado na Série A.

O Fluminense espera que 
André seja sua grande 
venda do ano. Visado pelo 
Liverpool e pelo Fullham, 
o volante só sairá do Tri-
color por valores acima de 
35 milhões de euros, algo 
próximo a R$ 186 milhões.

O Botafogo conseguiu 
adiar o julgamento do 
STJD sobre a suspensão 
de Diego Costa no STJD. 
Com isso, o atacante fica-
rá à disposição de Tiago 
Nunes para o jogo decisi-
vo contra o Fortaleza.

Reprodução/ Reserva

Gui comemorou sua Lei no Rio

CORREIO NO MUNDO

Nova lista

Confusão

‘São países comunistas’

Seca na Espanha

Sem prazo

AFASTAMENTO

Cotada para 
chefiar o Minis-
tério das Rela-
ções Exteriores 
argentino sob 
Javier Milei, a 
e c o n o m i s t a 
Diana Mondino 
afirmou à agên-
cia de notícias 
russa RIA No-
vosti que seu país 
pretende “deixar de interagir” com os governos do Bra-
sil e da China na segunda-feira (20).Declarações nesse 
sentido haviam sido feitas pelo próprio Milei diversas 
vezes ao longo de sua campanha. 

O Itamaraty confirmou a 
existência de uma segun-
da lista de brasileiros e fa-
miliares interessados na 
repatriação de Gaza. As 
86 pessoas são brasileiras 
ou parentes palestinos de 
brasileiros com autoriza-
ção para entrar no Brasil.

O presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, sur-
preendeu ao confundir 
as cantoras Taylor Swift e 
Britney Spears em seus 
comentários durante a ce-
rimônia anual de perdão 
do peru na Casa Branca, 
na segunda-feira (20).

Sua justificativa para um 
eventual afastamento é 
que os dois principais par-
ceiros comerciais da Ar-
gentina são comunistas. 
Antes do primeiro turno, 
Mondino havia dito à Fo-
lha de SP que era preciso 
separar “governo, Esta-

do e iniciativa privada”. 
Segundo ela, apesar de 
não desejar proximidade 
com Brasília e Pequim, a 
gestão Milei não imporia 
“nenhum empecilho para 
que as partes privadas 
dos países façam comér-
cio entre elas.”

Barcelona e outros 200 
municípios da região da 
Catalunha, na Espanha, 
entraram numa situação 
de “pré-emergência” de-
vido à seca, com restrições 
no consumo de água que 
afetam seis milhões de 
pessoas, disse o governo.

Apesar de a lista estar for-
mada, ainda não há a in-
clusão dos nomes dessa 
lista na relação de estran-
geiros autorizados a dei-
xarem Gaza pelo ponto de 
Rafah, na fronteira com 
o Egito. Por esse motivo, 
não há um prazo.

Reprodução

Mondino pode ser a chanceler

Argentina inicia transição

Melhores cavaleiros do Brasil 
disputarão concurso de 

saltos internacional no Rio

Presidente eleito Milei e atual, Fernández, se encontraram

Com entrada franca, evento começa hoje na Sociedade Hípica Brasileira

Sentados a cerca de um me-
tro de distância e de semblantes 
fechados, o presidente peronista 
Alberto Fernández e seu suces-
sor eleito Javier Milei se encon-
traram ontem e deram início à 
transição de poder na Argenti-
na. A reunião ocorreu na Quin-
ta de Olivos, em Buenos Aires.

A Casa Rosada divulgou a 
foto dos dois e um comunicado 
sóbrio informando apenas que o 
ultraliberal assumirá as funções 
em 10 de dezembro e que o en-
contro se deu “com o objetivo de 
iniciar o processo de transição 
institucional entre as equipes 
designadas por ambos nas dife-
rentes áreas de governo”.

A reunião estava marcada 
para segunda, mas foi adiada. 
A transição de governos na Ar-
gentina deve durar só 20 dias.

Derrotado nas urnas, o can-
didato governista Sergio Massa 
seguirá como ministro da Eco-
nomia até a posse e já definiu 
uma equipe de transição em 
sua pasta, segundo a imprensa 

local. Após a vitória do rival nas 
eleições deste domingo (19), 
circulou a informação de que 
ele poderia renunciar ao cargo, 
o que foi descartado mais tarde.

A versão causou certa ten-
são no primeiro dia após as 
eleições. Milei disse que seria 
uma atitude “extremamente 

irresponsável” de Massa: “Ele 
deixou a bomba e foi embora”, 
afirmou em entrevistas. Ambos 
têm trocado farpas sobre de 
quem é a responsabilidade pela 
situação econômica do país até 
a posse, já que há a expectativa 
de uma corrida do dólar pós-
-eleições nesta terça.

“A partir de amanhã a res-
ponsabilidade de prover certeza 
pertence a Milei”, disse o minis-
tro em seu discurso de derrota. 
“Assumam a responsabilidade 
até o final do mandato”, rebateu 
o ultraliberal.

Por: Júlia Barbon 
(Folhapress)

O Rio será palco, entre esta 
quarta-feira (22) e domingo 
(26), de uma prestigiada com-
petição internacional que vai 
celebrar o aniversário de um 
dos mais tradicionais clubes de 
hipismo do país. O Concur-
so de Saltos Internacional 85º 
Aniversário da Sociedade Hípi-
ca Brasileira (SHB), com entra-
da franca, vai reunir nas pistas 
da SHB cavaleiros olímpicos e 
outros grandes campeões em 
eventos internacionais.

Medalhista de ouro no re-
cém-disputado Jogos Pan-Ame-
ricanos de Santiago, Stephan 
Barcha foi o vencedor do Grande 
Prêmio de Aniversário da SHB 
no ano passado, e é um dos favo-
ritos para a disputa. 

“A expectativa é a melhor 
possível. Voltar a saltar no Rio, 
minha casa, após uma conquista 
como os jogos Pan-Americanos 
me enche de orgulho e me faz 
querer voltar a ganhar o GP In-
ternacional do Rio e o GP Ro-
berto Marinho mais uma vez”, 
disse o Cavaleiro. 

Além de Stephan, o evento 
contará com a presença dos me-
lhores cavaleiros do país, assim 
como Doda Miranda, que, além 
de também medalhista Pan-A-
mericano, tem duas medalhas 
olímpicas em seu vitorioso currí-
culo e foi o vencedor do Grande 
Prêmio Internacional do Rio em 
2022. Também com participa-
ções em Jogos Olímpicos, José 

Roberto Reynoso Fernandez e 
Paulo Stewart confirmaram pre-
sença no concurso, que ainda terá 
nas pistas outras “estrelas” da So-
ciedade Hípica Brasileira, como 
Rodrigo Lima, Thiago Mattos, 
Stephanie Macieira e Tiago Mes-
quita, entre outros destaques do 
hipismo brasileiro.

O Grande Prêmio Inter-
nacional Vinci Partners, no 
sábado (25/11), será a última 
etapa do ranking brasileiro de 
salto 2023 e também a última 
etapa da liga sul-americana que 
vai classificar duas vagas para 
a final da Copa do Mundo de 
Hipismo, que acontecerá em 
Riad (Arábia Saudita), em abril 
de 2024. O encerramento do 
evento, no domingo (26/11), 
se dará com o Grande Prêmio 
85º Aniversário SHB, que vai 

premiar o vencedor com o Tro-
féu Roberto Marinho. 

Cerca de 200 cavaleiros e 
350 animais já estão inscritos 
na competição, que vai distri-
buir mais de R$ 730 mil em 
premiações, como conta o pre-
sidente da SHB, Antônio Luís 
Ferreira de Mello: 

“Esse concurso vai fechar o 
ano da Sociedade Hípica Bra-
sileira com chave de ouro. Os 
melhores cavaleiros do Brasil 
estarão em nossas pistas duran-
te cinco dias consecutivos. E é 
importante destacar a adesão de 
nossos patrocinadores, sem os 
quais não seria possível oferecer 
um valor de premiação tão rele-
vante”, destacou Mello.

Além da entrada franca, o 
público terá acesso a eventos 
gratuitos. No início da noite de 

sexta-feira (24/11), a atração 
após a Prova Santo Antônio será 
o DJ Daniel Mendes. Na noite 
de sábado (25/1), após a prova 
internacional Vinci Partners, o 
encerramento da programação 
será com o grupo Light Brotherz, 
que mistura música com criativas 
performances em fachos de leds. 

A competição tem patro-
cínio do BTG Pactual, Gru-
po Sabemi, Shopping Leblon, 
Grupo AB, Coudelaria Santo 
Antônio, Manége Santa Cecília 
e Vinci Partners, com apoio de 
Maison du Cavalier, Sanol Dog, 
Alamaster, Rituaali – Saúde do 
Corpo, Mente e Espírito, Guabi, 
Injoy Suites, Seriflex, Cachaça 
da Quinta, Crepes Bon Profit, 
Dogaria, Equestrian Cavallie, 
021 Riding Clothes e Arte Mó-
veis Eventos.

Reprodução

Divulgação

A Casa Rosada divulgou o encontro entre os dois políticos juntos

Stephan Barcha, medalhista do Pan 2023, é um dos cavaleiros confirmados do concurso

papa e seu crítico, 
Milei, conversam

Entenda o que é a 
moeda ‘dólar blue’

Javier Milei teve na terça-
-feira (21) sua primeira conver-
sa com o papa Francisco, líder 
da Igreja Católica que é argen-
tino. Os dois conversaram por 
telefone, segundo o La Nación.

Figuras do entorno do 
presidente eleito disseram ao 
jornal que Francisco teria pa-
rabenizado o economista e que 
também teria recebido um con-
vite para ir à Argentina numa 
visita oficial.

Se assim o fizer, seria um ato 
histórico em seus dez anos de 

papado, Jorge Bergoglio, nome 
de nascimento do papa, nunca 
foi a sua terra natal.

A conversa entre os dois era 
muito esperada uma vez que 
Milei, durante e antes da cam-
panha pela Casa Rosada, fez di-
versas críticas ao pontífice. Em 
2020, chegou a dizer em uma 
entrevista que o líder católico 
era “o representante do mal na 
Terra”. “O papa impulsiona o 
comunismo, e isso vai contra os 
escritos sagrados”, disse ele na-
quele ano.

No primeiro pregão após 
a eleição do ultraliberal Javier 
Milei, o peso argentino se des-
valoriza ante o chamado ‘dólar 
blue’. Na terça, o câmbio sobe 
11%, para 1.050 pesos argenti-
nos. Enquanto isso, o dólar ofi-
cial está a 356 pesos. Mas, o que 
é ‘dólar blue’?

O ‘dólar blue’ é a cotação de 
dólar mais utilizada na Argen-
tina. Apesar de ser clandestina, 
ela é a referência para a econo-
mia local, e não o ‘dólar oficial’, 
cuja cotação é controlada pelo 

Banco Central argentino.
Como sua flutuação é livre, 

o seu preço chega bem mais 
perto da realidade do peso ar-
gentino que o oficial, refletindo 
a oferta e a procura pela moeda. 
Assim, ele é utilizado no país 
no dia a dia.

Fora que é mais fácil com-
prar o dólar blue. Enquanto 
várias casas de câmbio na Ar-
gentina comercializam a moe-
da ilegal, a venda da oficial para 
pessoa física é restrita a US$ 
200 por mês e taxada em 75%. 
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Senado liquidará fatura 
que limita poderes do STF
Plenário aprovou requerimento votar os dois turnos da PEC no mesmo dia

por ana paula Marques e 

Rudolfo lago

A
ssim como 
foi votada a 
Reforma Tri-
butária — as 
duas sessões 

de votação obrigatórias no 
mesmo dia —, será votada a 
Proposta de Emenda a Cons-
tituição (PEC) que limita as 
decisões monocráticas dos mi-
nistros do Supremo Tribunal 
Federal (STF). O requerimen-
to que permite o chamado “ca-
lendário especial”, ou seja, uma 
tramitação acelerada eliminan-
do intervalos entre as sessões, 
foi aprovado nesta terça-feira 
(21) por 48 votos a 20.

Para ser aprovada uma 
PEC, é necessária votação em 
dois turnos com o apoio mí-
nimo de 49 senadores em cada 
sessão. Existia a expectativa 
de que a PEC fosse apreciada 
ainda na terça-feira. Porém, o 
próprio presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
optou pela análise do requeri-
mento do chamado “calendário 
especial” para testar se haveria 
quórum. O teste feito por Pa-
checo sinaliza que a PEC deve-
rá ser aprovada sem problemas 
na sessão de quarta.

A pressa acompanha a Pro-
posta de Emenda à Constitui-
ção desde sua tramitação na 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ), onde foi apro-

vada em uma sessão que durou 
somente 42 segundos, o que 
intensificou as relações já abala-
das entre os poderes.

Desgaste entre 
poderes

Os desgastes entre os dois 
poderes acompanha o cenário 
político nos últimos meses. 
Desde que a ex-presidente do 
STF Rosa Weber votou di-
versas questões qe contrariam 
as pautas mais conservadoras 
antes da sua aposentadoria, o 

Senado tem reagido aprovando 
matérias contrárias as decisões 
da Suprema Corte, como o 
projeto do Marco Temporal das 
terras indígenas, aprovado nas 
duas casas legislativas (agora, o 
Congresso Nacional analisará 
na próxima quinta-feira (23) 
vetos do presidente Lula (PT) 
à proposta aprovada pelo Le-
gislativo que prevê regras para 
demarcação).

Existe confronto também 
nas discussões sobre a descrimi-
nalização das drogas e em outra 

PEC, que pretende limitar a 
oito anos o mandato dos minis-
tros do STF. Apesar de todos 
esses movimentos,, Pacheco, 
antes da sessão desta terça, disse 
que não existe confronto do Se-
nado ao Supremo.

“Tratar do tema não é ne-
nhum tipo de confronto. O que 
estamos pensando em fazer é o 
aprimoramento da legislação 
e da Constituição. Da mesma 
forma, discutir mandato para 
os ministros, algo que é previs-
to em vários países, não é tam-

bém uma afronta. Essa PEC 
é algo muito aconselhável, no 
sentido de entender que o Su-
premo só pode considerar algo 
inconstitucional de forma cole-
giada”, disse.

No início da discussão so-
bre a PEC, Randolfe Rodri-
gues (Sem partido-AP), líder 
do governo no Congresso, 
chegou a dizer que a proposta 
não teria apoio. O governo en-
tende que esse não seria o mo-
mento para discutir avanços 
contra o STF, por isso a lide-

rança do executivo no Senado 
estava trabalhando para criar 
uma frente de oposição ao tex-
to. Randolfe, porém, não teve 
sucesso.

Se aprovado, o texto ainda 
tramitará na Câmara dos De-
putados, onde também precisa 
ser votado em dois turnos. A 
PEC será o primeiro item da 
pauta do plenário desta quarta-
-feira (22).

Críticas do STF
O presidente do Supremo, 

Luís Roberto Barroso, já se po-
sicionou contrário à proposta, 
“Há muitas coisas para mudar 
no Brasil antes do Supremo”, 
criticou “O Supremo, como 
está, presta bons serviços ao 
país. Portanto, eu não colocaria 
no topo das prioridades mexer 
na Corte. Porém, como disse, o 
Congresso é o lugar do debate 
público e, portanto, nós tam-
bém participamos desse deba-
te”, afirmou.

A proposta que limita as 
decisões monocráticas de mi-
nistros do STF é de autoria do 
senador Oriovisto Guimarães 
(Podemos-PR) e também fixa 
prazo de 90 dias para pedidos 
de vista — quando um mi-
nistro pede mais tempo para 
análise. Esse trecho pode ser 
retirado já que o STF já tem em 
seu regimento interno a mesma 
regra de 90 dias de apreciação 
em caso de pedido de vista de 
algum ministro.

Geraldo Magela/Agência Senado

Pacheco tem pressa no seu empenho para limitar poderes do STF

Sinal de Lula por Gonet 
na PGR gera reações

Grupos de esquerda e ala no Ministério Público Federal se manifestaram
A expectativa de que o 

procurador Paulo Gonet seja 
nomeado procurador-geral da 
República provocou reação de 
grupos da esquerda e de uma 
ala do MPF (Ministério Públi-
co Federal).

Um grupo de entidades 
ligadas ao Judiciário e movi-
mentos sociais escreveram um 
manifesto endereçado ao pre-
sidente Lula (PT) no qual ex-
pressam “preocupação” com a 
possível nomeação de Gonet, 
que é subprocurador-geral da 
República e vice-procurador-
-geral Eleitoral.

O documento é assinado 
pela “Coalização pela Demo-
cracia”, que reúne mais de 40 
entidades, e foi encaminhado 
ao Planalto, segundo membros 
do grupo.

Estão elencadas no texto 
AJD (Associação Juízes e Juí-
zas para a Democracia), Ad-
vogados e Advogadas Públi-
cos para a Democracia, MST 
(Movimento dos Trabalhado-
res Rurais Sem Terra), MTST 
(Movimento dos Trabalhado-
res Sem-Teto), CUT (Central 
Única dos Trabalhadores) e 
Coletivo por um Ministério 
Público Transformador.

O grupo Prerrogativas, que 
reúne uma série de advoga-
dos, parte próxima do gover-
no, também está elencado. O 
coordenador do grupo, Marco 
Aurélio de Carvalho, diz que 
não foi consultado para assinar 
o manifesto e apoiará a decisão 
que o presidente tomar.

O manifesto se refere a 
Gonet indiretamente como 
“ultraconservador” e cita votos 
do procurador na Comissão de 
Mortos e Desaparecidos como 
motivo para Lula não nomeá-
-lo.

O presidente sinalizou a 
aliados estar inclinado a indicar 
o subprocurador para a chefia 
da PGR. Um ministro do go-
verno diz que a indicação está 
99% certa.

A expectativa no Palácio do 
Planalto é que o petista publi-
que a nomeação nesta semana. 
Antes, porém, Lula deverá ter 
nova conversa com Gonet, o 

que, segundo aliados, ainda não 
ocorreu.

O manifesto cita votos de 
Gonet na Comissão Especial 
de Mortos e Desaparecidos, nos 
anos 90. Segundo o documen-
to, o procurador votou contra 
a responsabilização do Estado 
em quatro casos conhecidos da 
ditadura militar: Zuzu Angel, 
Edson Luís, Carlos Marighella 
e Carlos Lamarca.

“Somente esses fatos já de-
veriam ser suficientes para ex-
cluir o Subprocurador Paulo 
Gonet da lista de candidatos à 
PGR. Em 1990 o Brasil já havia 
saído da ditadura e não havia 

nada que o obrigasse a assumir 
posições tão flagrantemente 
contrárias à verdade dos fatos 
históricos e à defesa dos direi-
tos humanos e da democracia”, 
diz o manifesto.

Para as entidades, Gonet 
não tem as credenciais para fa-
zer “uma defesa intransigente 
da democracia”.

O manifesto ainda aponta 
que o subprocurador “omi-
tiu-se, ao longo dos 70 dias de 
campanha, sobre o uso de de-
sinformação contra o processo 
eleitoral e a exploração da má-
quina pública” e posicionou-se 
a favor de Jair Bolsonaro (PL).

“Em uma de suas mani-
festações mais recentes, em 
03/10/2023, posicionou-se 
contrariamente à prática de cri-
me eleitoral e inelegibilidade de 
Jair Bolsonaro pela realização 
de diversas ‘lives’ nas depen-
dências do Palácio da Alvorada 
em que pedia votos no contex-
to da disputa eleitoral 3 .”

Por fim, o texto diz que uma 
pessoa identificada com o perfil 
“ultraconservador” fragiliza o 
processo de superação de injus-
tiças e para colocar o “pobre no 
Orçamento”, uma das bandeiras 
de Lula.

“O problema de um ultra-
conservador na PGR ocorre 
quando religião e direito mis-
turam-se, perturbando a apli-
cação do princípio da laicidade 
do Estado.”

Como mostrou a coluna 
Painel, da Folha de S.Paulo, 
perfis de esquerda também pas-
saram a propagar campanha 
contra o procurador nas redes 
sociais usando a hashtag #Lula-
GonetNão.

No MPF, há divisão em 
relação a Gonet. Mas os argu-
mentos usados contra ele por 
alguns procuradores dizem 
respeito ao perfil, considerado 
conservador. Na visão do gru-
po mais progressista, ele daria 
pouco espaço para a agenda de 
direitos humanos.

Procuradores apontam que 
Gonet foi nomeado vice-pro-
curador-geral eleitoral na ges-
tão de Augusto Aras e esperam 
que ele contemple na composi-

ção da PGR nomes ligados ao 
ex-procurador-Geral.

Gonet conta com o apoio 
dos ministros Gilmar Mendes e 
Alexandre de Moraes, do STF 
(Supremo Tribunal Federal). 
Além deles, tem o respaldo do 
ministro Flávio Dino ( Justiça).

Antes de demonstrar estar 
inclinado nomear Gonet, Lula 
ouviu outros quatro cotados à 
vaga: Carlos Frederico, Auré-
lio Rios, Luiz Augusto Santos e 
Antônio Bigonha.

O PGR é o chefe do Mi-
nistério Público da União, que 
inclui os Ministérios Públicos 
Federal, Militar, do Trabalho 
e Distrito Federal e Territórios.

Ele representa o MPF jun-
to ao STF e ao STJ (Superior 
Tribunal de Justiça), e é o res-
ponsável por investigações e 
denúncias a políticos com foro 
especial, como o presidente da 
República, deputados federais e 
senadores, por exemplo.

No Supremo, o PGR pode 
propor ações de inconstitucio-
nalidade, pedir intervenção fe-
deral nos estados e ajuizar ações 
cíveis e penais contra pessoas 
com foro especial. No STJ, pode 
pedir a federalização de casos de 
crimes contra os direitos huma-
nos e propor ações penais contra 
governadores, por exemplo.

O mandato do procurador-
-geral da República dura dois 
anos, podendo exercer o mesmo 
cargo em outro período e sem 
número limite de reconduções.

Por Julia Chaib e Nathalia 
Garcia (Folhapress)

Antonio Augusto/ Secom/ TSE

Expectativa de 
indicação de 
Paulo Gonet para 
a Procuradoria-
Geral da República 
provocou algumas 
reações
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Defesa Civil realiza aulas de 
bodyboard em Maricá

Consciência Negra: Campos 
promove Fórum com debate

CORREIO FLUMINENSE

Vacina I Vacina II

Emprego

Limpeza I

Museu do Índio

Limpeza II

Maricá realizou o evento 
‘Caidão’, na praia de Gua-
ratiba, altura da Rua 30. A 
ação teve como objetivo 
realizar um encontro com 
praticantes de bodyboard, 
visando a conscientização 
de jovens para a prática es-
portiva. Cerca de 30 crian-
ças, adolescentes e jovens 
participaram do evento 
que reuniu também Guar-
da Vidas da Defesa Civil, 

que ensinaram um pouco 
da prática do bodyboard, 
bodysurf e handsurf. Os 
participantes ainda rea-
lizaram um mutirão de 
limpeza e receberam infor-
mações sobre o impacto 
da poluição nas areias das 
praias. Foram recolhidos 
cerca de 5 sacos de lixo, os 
principalmente canudos, 
tampinhas de garrafas e di-
ferentes tipos de plásticos.

O Dia da Consciência Ne-
gra, comemorado nesta 
segunda-feira (20), foi mar-
cado em Campos por dis-
cussões de pautas raciais. 
A Subsecretaria de Direitos 
Humanos e Igualdade Ra-
cial, vinculada à Secretaria 
Municipal de Desenvolvi-
mento Humano e Social, 
realizou o Fórum “Questões 
da Comunidade Negra Bra-
sileira na Diáspora”, levan-
tando temáticas inerentes 
às questões étnico-raciais 

que se desenvolvem na 
sociedade por meio do ra-
cismo estrutural. O Fórum 
fez parte do “Novembro 
Negro”, evento organizado 
pela SIRDH em comemora-
ção aos 25 anos de Políticas 
Públicas de Promoção da 
Igualdade Racial no mu-
nicípio. A programação vai 
até o dia 30, com uma gra-
de repleta de discussões da 
pauta racial, além do resga-
te da história e do legado 
de Zumbi dos Palmares.

A Cevas, vinculada à Secre-
taria Municipal de Saúde 
de Macaé anunciou uma 
novidade para a campa-
nha de vacinação antirrábi-
ca com o formato drive-th-
ru. A iniciativa tem como 
objetivo facilitar o acesso 
dos proprietários de ani-
mais de estimação aos ser-
viços de imunização. 

A primeira etapa da cam-
panha está agendada para 
o dia 25 de novembro, no 
bairro Jardim Guanabara, 
das 9h às 16h. Já a segunda 
oportunidade de imuni-
zação ocorrerá no dia 2 de 
dezembro, no estaciona-
mento do Parque de Expo-
sições, no Barreto, também 
no horário das 9h às 16h. 

A Prefeitura de Macaé, 
divulgou, nesta terça-
-feira (21), a listagem 
com 232 oportunidades 
de emprego. As oportu-
nidades são oferecidas 
por meio de empresas 
parceiras e podem ser 
conferidas no portal ofi-
cial da prefeitura (www.
macae.rj.gov.br).

A Prefeitura de Campos 
está realizando mutirão 
de limpeza no Novo Jo-
ckey, onde duas equipes 
fazem serviços de capina, 
roçada, varrição e retirada 
de entulhos. No crono-
grama da semana, a pas-
ta prevê ações em cerca 
de 30 locais, entre bairros, 
localidades e distritos.

Um grupo de estudantes 
da Escola Municipal Pro-
fessor Darcy Ribeiro apro-
veitou o final de semana 
para uma visita à exposi-
ção de fotos sobre a vida 
em aldeias indígenas feita 
pelo patrono de sua escola. 
Os alunos tiveram acesso à 
mostra com 29 imagens do 
acervo do Museu do Índio.

As equipes também vão 
atuar no Parque Riachue-
lo, Parque Califórnia, Salo 
Brand, Lapa, Parque San-
tos Dumont e Palmares. 
Na Região Norte do mu-
nicípio, as equipes de lim-
peza de rua vão estar em 
Santa Maria, Santo Edu-
ardo, Vila Nova, Morro do 
Coco e Conselheiro Josino.

Fábio Suzart

Divulgação / Campos

Cerca de 30 adolescentes e jovens participaram 

Fórum discutiu o genocídio da população negra

Maricá vai a COP-28 
nos Emirados Árabes

A Companhia de Desen-
volvimento de Maricá (Co-
demar) vai integrar a comi-
tiva brasileira na COP-28, a 
Conferência da ONU sobre 
Mudança do Clima, de 30 de 
novembro a 12 de dezembro, 
em Dubai, nos Emirados Ára-
bes. A Plataforma Mumbuca 
Verde será apresentada a go-
vernos, empresas e investido-
res de todo o mundo.

A COP-28 vai debater me-
didas para conter os impactos 
negativos das mudanças climá-
ticas. A  Mumbuca Verde, de-
senvolvida pela Prefeitura de 
Maricá e pela Codemar, vai ao 
encontro dessa agenda ao mos-
trar uma forma simples, criati-
va e efetiva de investir na pre-

servação do meio ambiente.
O investimento na nature-

za para compensar o impacto 
ambiental provocado pelas 
empresas e pessoas é uma das 
prioridades globais hoje.

Negócios
Com a Mumbuca Verde, 

empresas de todo o porte e 
pessoas físicas podem inves-
tir na preservação do meio 
ambiente e compensar suas 
emissões de carbono. Serve 
tanto para microempresas 
quanto para companhias 
multinacionais.

Por isso, a presença da Co-
demar na comitiva brasileira 
será estratégica. “Teremos 
uma mesa de negócios para 

apresentar a plataforma a em-
presas e governos. Estaremos 
lá para mostrar as iniciativas 
de Maricá e fazer negócios, 
por meio da preservação da 
natureza”, afirma Cristiano 
Brochier, assessor especial da 
Diretoria de Planejamento da 
Codemar.

Diversas empresas já ade-
riram à Plataforma Mum-
buca Verde, como a Shell, 
a Líder e a Omni. A ideia é 
mostrar a mais companhias 
que investir na natureza é lu-
crativo, além de socialmente 
responsável. A plataforma dá 
aos investidores o Selo Verde, 
que abre novas portas para 
produtos e serviços, além de 
outros benefícios.

Codemar integra comitiva brasileira que estará 
em Dubai e apresentará a Mumbuca Verde

Divulgação Cop-28

COP-28 vai debater medidas para conter os impactos negativos das mudanças climáticas

A Coordenadoria Es-
pecial de Vigilância Sani-
tária de Macaé, vinculada 
à Secretaria Municipal de 
Saúde, divulgou, na últi-
ma semana, os critérios 
estabelecidos para a ade-
são à categorização dos 
serviços de alimentação 
– Selo de Qualidade da 
Higiene ABC. As infor-
mações constam da Re-
solução nº 008, de 20 de 
outubro deste ano, dispo-
nível no Diário Oficial do 
Município (DOM), na 
edição 847, versão online, 
no Portal da prefeitura: 
www.macae.rj.gov.br.

O regulamento técni-
co traz o Termo de Ade-
são ao Projeto Piloto; 
Lista de Avaliação da Ca-
tegorização dos Serviços 
de Alimentação; Lista 
de Avaliação da Catego-
rização dos Serviços de 
Alimentação; e Detalha-
mento das Evidências 
(Descritores).

O projeto considera 
as Resoluções da Direto-
ria Colegiada (RDCs) da 
Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) 
sobre o assunto; o Decreto 
Municipal 296/2021 , que 
regulamenta a Simplifi-
cação de Licenciamento 
Sanitário e estabelece a 
Classificação por Cate-
gorização Sanitária dos 
Estabelecimentos; e Reso-
luções Covisa como a que 
dispõe sobre o cronograma 
do projeto piloto do Selo 
ABC.

Empresas 
poderão 
ter selo de 
qualidade

serviço de castração gratuita 
em mais municípios do RJ

Chuva fecha posto de 
vistoria do detran em Macaé

Os moradores de São Gon-
çalo, de São João de Meriti, na 
Baixada Fluminense, além da 
Ilha do Governador e de Hi-
gienópolis, na Zona Norte, já 
podem, desde ontem (21), levar 
seus animais para serem castra-
dos nas unidades móveis do pro-
grama RJPET, da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-RJ).

O serviço da Subsecretaria de 
Proteção e Bem-Estar Animal, 
vinculado à SES-RJ, é oferecido 
aos tutores de animais de qual-
quer região do estado.

O horário de funcionamento 
dos castramóveis do RJPET é das 
8h às 15h, de segunda a sexta-feira, 
exceto feriados. Os agendamentos 
devem ser realizados exclusiva-
mente pelo site: rjpet.com.br.

Os protetores podem agendar 
até oito castrações mensais; os tu-
tores, um animal por mês. Cada 
ônibus conta, em média, com 
uma equipe de 25 profissionais, 
entre veterinários, técnicos e au-
xiliares, atuando desde a castração 
até a devolução do animal para o 
responsável. Todo o procedimen-
to leva, no mínimo, 45 minutos.

Em dezembro de 2021, o Go-
verno do RJ deu início ao progra-
ma estadual de esterilizações de 
animais e, até o momento, alcan-
çou a marca de mais de 300 mil 

Devido ao mau tempo e ao 
temporal que atingiu Macaé na 
noite deste sabado (18), o posto 
de vistoria de veículos do muni-
cípio ficou com o telhado ava-
riado. A unidade ficou fechada 
a partir desta terça-feira (21), 
para avaliação de engenharia e 
para que sejam realizados os re-
paros necessários.

Quem estiver com atendi-
mento agendado para essa unida-
de de Macaé poderá retornar ao 
posto, sem necessidade de novo 
agendamento, até cinco dias 
úteis depois que ele for reaberto.

Já os postos de vistoria de 
Itaboraí, São Gonçalo e Petró-
polis ainda estão sem energia 
elétrica. Nessas unidades os 

clientes estão sendo atendidos 
e os processos protocolados 
para que o usuário volte de-
pois e seja atendido no prazo 
estipulado. Em Búzios, ainda 
devido às fortes chuvas o posto 
está sem internet. Nesse posto 
de vistoria os clientes também 
estão sendo atendidos e os pro-
cessos protocolados. 

Divulgação

Serviço chega a São Gonçalo e São João de Meriti

Cantinho 
de Leitura 
chega a 
Cabo Frio

Quarenta unidades 
escolares da Rede Muni-
cipal de Ensino de Cabo 
Frio aderiram ao progra-
ma de assistência finan-
ceira, Cantinho de Lei-
tura. O programa é parte 
do Compromisso Nacio-
nal Criança Alfabetizada 
(CNCA), do Ministério 
da Educação, e prevê re-
cursos para a instalação 
de espaços de incentivo 
e práticas de leitura nas 
salas de aula em escolas 
públicas de ensino fun-
damental que oferecem 
anos iniciais.

Neste primeiro está-
gio de seleção, as escolas 
consideradas elegíveis 
atenderam a critérios es-
pecíficos, como possuí-
rem matrículas válidas em 
turmas de 1º e 2º anos do 
ensino fundamental, além 
de estarem adimplentes 
junto à Rede Municipal, 
entre outras normas.

O Ministério da Edu-
cação (MEC) disponi-
bilizou R$ 183 milhões 
para as escolas do país, 
por meio do Programa 
Dinheiro Direto na Es-
cola (PDDE). Os inves-
timentos no Cantinho 
da Leitura devem estar 
alinhados com a faixa 
etária, o contexto so-
ciocultural, o gênero e a 
diversidade étnico-racial 
dos estudantes.

A iniciativa é uma 
oportunidade valiosa 
para aprimorar o ambien-
te de aprendizado nas es-
colas. Isso impulsiona a 
alfabetização, o estímulo 
à leitura e o desenvolvi-
mento infantil.

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo

animais castrados.
Para a subsecretária de Prote-

ção e Bem-Estar Animal, Camila 
Costa, o projeto busca, entre ou-
tros objetivos, diminuir o número 
de animais abandonados nas ruas.

“A castração contribui para re-
duzir não só a quantidade de gatos 
e cães pelas ruas, como os riscos de 
esses animais apresentarem doen-
ças reprodutivas. Outra vantagem 
é o procedimento evitar que cade-
las e gatas tenham infecção do úte-
ro (piometra), além de tumores de 
mama, estresse durante o cio e até 
gravidez psicológica. No caso dos 
machos, a castração diminui a pos-
sibilidade de apresentarem tumo-
res de testículos e próstata, doenças 
sexualmente transmissíveis, fugas, 
agressividade e marcação de terri-
tório”, explica a subsecretária.

SERVIÇO

Castramóvel RJPET  

Ilha do Governador
Rua da Praia da Rosa, 1350, Tauá, 
Governador Iate Clube.
Período: Até 1º de dezembro (de 
segunda a sexta-feira, exceto 
feriados).
Horário: Das 8h às 15h.

Castramóvel RJPET São Gonçalo
Estrada do Pacheco, 1051, Pacheco, 
São Gonçalo
Início : 21/11.
Horário: Das 8h às 15h.

Castramóvel RJPET  
São João de Meriti
Rua Iracema, s/n (ao lado do 
Complexo Esportivo Valter Pereira 
da Silva
Início: 21/11
Horário: Das 8h às 15h.

Castramóvel RJPET Higienópolis
Estacionamento do Prezunic
Estrada do Timbó, Avenida Itaoca, 52
Início: 21/11
Horário: Das 8h às 15h.
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Capital será sede de encontro

Prefeitura Empregos

O Governo do Estado do 
Rio, por meio da Secretaria 
de Habitação de Interesse 
Social, conquistou o “Selo 
de Mérito 2023”, uma das 
premiações mais impor-
tantes do setor. O órgão 
concorreu na categoria 
“Programa” com os proje-
tos de reformas em con-
juntos habitacionais que 
vêm sendo promovidas 
em várias regiões flumi-
nenses. Ele será entregue 
durante o 70° Fórum Na-
cional da Habitação, que 
será realizado no Comple-

xo Lagoon, na Lagoa, entre 
os dias 29 de novembro e 
1º de dezembro. O evento 
— organizado pela Asso-
ciação Brasileira de Coha-
bs e Agentes Públicos de 
Habitação e pelo Fórum 
Nacional de Secretários de 
Habitação e Desenvolvi-
mento Urbano — estimu-
la projetos relacionados 
à habitação de interesse 
social, formas de enfren-
tar problemas históricos 
e buscas por alternativas 
que contribuam para a 
melhoria das construções.

É a primeira vez que o Rio 
de Janeiro será o anfitrião 
do encontro, que reúne 
gestores, técnicos e em-
presários do ramo da ha-
bitação, regularização fun-
diária e construção civil.  A 
inscrição é gratuita e pode 
ser feita pelo site da se-
cretaria, mas as vagas são 
limitadas. Durante os três 

dias de evento, serão dis-
cutidas as ações e projetos 
que estão em andamento 
no país, com debates so-
bre programas habitacio-
nais; regularização fundi-
ária urbana; produção de 
moradia em escala; pers-
pectivas do Minha Casa, 
Minha Vida; sistemas cons-
trutivos, entre outros.

A Secretaria Municipal de 
Trabalho e Renda divulga, 
nesta semana, 920 vagas 
de emprego em empre-
sas parceiras, sendo 649 
postos para trabalhadores 
em geral e 271 para pes-
soas com deficiência. As 
inscrições são online, no 
site da secretaria, ou nos 
postos do trabalhador. 

Pessoas com deficiência 
têm a opção de enviar o 
currículo para o e-mail 
(vagaspcd.smte@gmail.
com) ou comparecer ao 
CIAD (Avenida Presidente 
Vargas, nº 1.9970, referên-
cia na empregabilidade 
da pessoa com deficiên-
cia no capital fluminense, 
das 8h às 16h.

Governo do Rio

Prêmio foi entregue pelas reformas habitacionais

POR MARCELO PERILLIER

Secretaria de Estado Habitação 
recebe Selo de Mérito 2023

Paes volta a cogitar projeto 
de internação compulsória
Prefeito tentou implementar proposta em 2012, mas foi barrada 

Um assunto que dez anos 
depois volta a ser cogitado pelo 
prefeito Eduardo Paes: a inter-
nação compulsória de usuários 
de drogas. Em 2012, ele já havia 
cogitado a proposta, mas o Mi-
nistério Público do Rio de Ja-
neiro a embargou. Agora, com 
o antigo secretário municipal 
de Saúde, Daniel Soranz, como 
deputado federal, parece que 
ela pode sair do papel. 

“Já determinei ao secretá-
rio Daniel Soranz que prepare 
proposta para que possamos 
implantar no Rio a internação 
compulsória de usuários de 
drogas.  Não é mais admissível 
que diferentes áreas de nossa 
cidade fiquem com pessoas nas 
ruas que não aceitam qualquer 
tipo de acolhimento e que mes-
mo abordadas em diferentes 
oportunidades pelas equipes 
da prefeitura e autoridades po-
liciais, acabem cometendo cri-
mes.  Não podemos generalizar 
mas as amarras impostas às au-

toridades públicas para comba-
ter  o caos que vemos nas ruas 
da cidade, demanda instrumen-
tos efetivos para se evitar que 
essa rotina prossiga”, escreveu 
Paes em sua conta no X, antigo 
Twitter.

O caso voltou à mesa depois 
que outro fã de Taylor Swift foi 

morto à facadas, em Copacaba-
na. Contudo, a medida pode 
ser novamente barrada, em 
função de uma decisão Supre-
mo Tribunal Federal, a partir 
de uma ação dos partidos Rede 
Sustentabilidade e PSOL, jun-
to com o Movimento dos Tra-
balhadores Sem Teto, onde de-

termina que o governo federal 
elabore um plano nacional para 
a tal medida. 

Órgãos internacionais, 
como o Escritório das Nações 
Unidas sobre Drogas e Crime e 
a Organização Pan-Americana 
da Saúde, também são contra a 
proposta de Paes. 

Tomaz Silva/Agência Brasil

Eduardo Paes fez anúncio do plano e das discussões nas redes sociais

Rio e Recife juntos por empregos verdes
As Prefeituras do Rio e do 

Recife vão compartilhar expe-
riências bem-sucedidas na admi-
nistração pública. O secretário 
municipal de Trabalho e Renda 
do Rio, Everton Gomes, se reúne 
na quinta (23) com a vice-prefei-
ta do Recife, Isabella de Roldão, 
na capital pernambucana, para 
discutir a criação de uma frente 
global em defesa da criação de 
empregos verdes, em respeito ao 

meio ambiente e ao desenvolvi-
mento sustentável.

“O Rio tem 183 mil pos-
tos de trabalho caracterizados 
como empregos verdes, cerca 
de 10% do país. O Plano de 
Desenvolvimento Sustentável 
aprovado na nossa cidade pre-
vê que, até 2040, este número 
chegue a 40%. Na secretaria, 
implantamos um programa de 
incentivo aos empregos verdes 

e queremos que outros estados 
e países conheçam esta iniciati-
va”. explicou Everton.

A vice-prefeita é responsá-
vel pela agenda internacional 
do Recife — capital do Nor-
deste com maior número de 
consulados. Everton também 
conhecerá detalhes da Go Re-
cife, uma plataforma de acesso 
a serviços públicos.

“O Go Recife é um acelera-

dor de oportunidades de traba-
lho e de geração de renda. Além 
disso, a ferramenta oferece ser-
viços voltados para empreende-
dores e cursos de qualificação. 
Tudo de forma gratuita. Na 
secretaria temos o Trabalha 
Rio, de intermediação de mão 
de obra, o Empreenda.Rio e o 
Rio+Cursos, de qualificação, 
mas podemos ampliá-los com a 
tecnologia”, disse Everton.

Governo fecha parceria 
com Cascais, de Portugal

O governador Cláudio 
Castro se reuniu com o prefei-
to da cidade lusitana de Cas-
cais, Carlos Carreiras, no Pa-
lácio Guanabara, para reforçar 
os vínculos culturais e turísti-
cos entre o Estado do Rio de 
Janeiro e a cidade portuguesa. 

O acordo de cooperação 
firmado entre a Secretaria de 
Estado de Cultura ganhará 
um novo capítulo com a pre-
visão de abertura da “Casa 
Rio de Janeiro” na cidade 
portuguesa, reconhecida 
como smart city europeia, 
pela introdução da tecnolo-
gia na gestão municipal.

A parceria promove a troca 
de conhecimentos e oportu-
nidades, refletindo o compro-
misso das partes em fortalecer 
os laços culturais, comerciais e 
industriais.

Durante a reunião ficou 
acordada uma apresentação do 
Theatro Municipal na cidade 
portuguesa.

Participaram da reunião 
a comitiva portuguesa, a se-
cretária Estadual de Cultura, 
Danielle Barros, além do se-
cretário estadual de Governo, 
Bernardo Rossi, e representan-
tes das relações internacionais 
do estado.

acordo no STF garante 
concurso para soldado

Um acordo obtido pela Pro-
curadoria-Geral do Estado jun-
to ao Supremo Tribunal Fede-
ral garantiu a continuidade do 
concurso seletivo para preen-
cher duas mil vagas para o Cur-
so de Formação de Soldados da 
Secretaria de Estado de Polícia 
Militar. Para viabilizar o con-
curso, foi modificada uma das 
cláusulas do edital, eliminando  
o limite de 10% das vagas para 
mulheres e estabelecendo que a 
classificação obedeça o critério 
de notas, independentemente 
do sexo do candidato.

O certame foi suspenso em 
outubro pelo ministro Cris-

tiano Zanin, ao deferir a Ação 
Direta de Inconstitucionali-
dade da Procuradoria-Geral 
da República, contestando a 
cláusula do edital com limite de 
vagas para mulheres, incluída 
no edital com base no artigo 11 
da Lei estadual 2108 de 1993, 
considerado inconstitucional. 
O caso ainda será julgado, para 
regular futuras provas.

O concurso será retomado 
em breve com a contratação de 
uma nova empresa para aplica-
ção das provas objetivas e dis-
cursivas, reiniciando o processo 
seletivo de quase 120 mil candi-
datos inscritos.  

Um novo olhar para o turismo
Museu Histórico Nacional recebe encontro sobre melhorias no setor

Uma realização do Núcleo 
de Pesquisa em Turismo da 
UNIGRANRIO com  apoio 
da FAPERJ, o “V Encontro de 
Inovação e Empreendedorismo 
em Turismo – Saúde e Bem-es-
tar “ tem como  principal objeti-
vo promover a inovação e o em-
preendedorismo no turismo, a 
partir da aproximação entre os 
diferentes atores da sociedade: 
a academia, as empresas, o setor 
público e a sociedade civil.

Neste ano, o evento aconte-
cerá no dia 22 de novembro, das 
9h às 18h, no Museu Histórico 
Nacional, na cidade do Rio de 
Janeiro, em formato presencial 
e apresentará tendências, solu-
ções locais e casos de sucesso 
que possam inspirar destinos e 
gestores para o desenvolvimen-
to de um turismo responsável, 
especialmente focado na saúde 
e bem-estar.

O Rio de Janeiro, por sua 
natureza exuberante, em que o 
mar e a montanha se integram 

em um mesmo cenário permi-
te explorar diversas atividades 
entre residentes e turistas em 
busca de bem-estar, afirma a 
Professora Deborah Zouain, 
coordenadora do evento.  Da-
dos da pesquisa realizada pelo 
Núcleo de Pesquisa em Turis-
mo apontam para o aumento 
da busca por maior contato 

com a natureza neste período 
pós Pandemia e os destinos tu-
rísticos da cidade do Rio de Ja-
neiro e arredores também des-
pertam cada vez mais interesse 
do próprio carioca em busca 
de saúde e bem-estar, afirmam 
Paola Lohmann e Kaarina Vi-
rkki, pesquisadoras do Núcleo 
de Pesquisa em Turismo e orga-

nizadoras do evento.
Com base em dados de 

pesquisas e casos práticos, o V 
Encontro de Inovação e Em-
preendedorismo em Turismo 
– Saúde e Bem-estar traz mais 
de 20 palestrantes divididos em 
seis painéis que abordarão eixos 
temáticos como: Desafio no 
Turismo; Ecossistema do Tu-
rismo; Inovação de forma inte-
grada; Retomada do Turismo; 
Redes de Empreendedorismo e 
Transformação Digital. Repre-
sentantes de diversas institui-
ções participarão do evento nos 
diversos painéis, dentre esses, 
destacam-se: SPA Maria Boni-
ta, Sebrae, Chef Marcelo Hor-
ta, Orca Dive, Bombordo, Vi-
sit Rio, ABTERJ, Pet friendly 
Turismo, além de Professores 
e pesquisadores de Instituições 
acadêmicas, como a Professora 
Vera Borges da Unirio, o Prof. 
Ambrosio Neto do CEFET e a 
Professora Verônica Mayer da 
UFF.

Divulgação/ MHN

Evento será organizado pela Faperj e Unigranrio

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano

Estado divulga, no Sine, nesta 
semana 1.982 oportunidades

Estágios Vagas

A Secretaria de Estado de 
Trabalho e Renda anun-
cia, para esta semana, a 
oferta de 1.982 vagas de 
emprego para a popula-
ção fluminense. As opor-
tunidades, para todos os 
níveis de escolaridade, fo-
ram captadas em todo o 
Estado do Rio pelo Sine, o 
Sistema Nacional de Em-
prego. O setor de Serviços 
é responsável por 70,6%% 

das 1.982 vagas oferecidas 
pelo Sine, seguido pelo 
Comércio, com 29,4%. 
Quanto à escolaridade, 
1.073 das posições (54,1%) 
pedem Ensino Médio 
completo e 514 (25,9%) 
o Ensino Fundamental 
completo. Quanto aos 
salários, 1.252 vagas ofere-
cem até dois mínimos (R$ 
2.640) e 668, até um míni-
mo (R$ 1.320).

Para quem procura uma 
chance de estágio ou o 
primeiro emprego como 
jovem aprendiz, a secreta-
ria divulga 1.424 vagas, dis-
ponibilizadas pelos parcei-
ros Centro de Integração 
Empresa Escola e Funda-
ção Mudes. Detalhes das 
vagas nos respectivos sites 
das empresas. 

A Fundação Mudes ofe-
rece 269 vagas de estágio 
nos níveis superior, médio 
e técnico. Já o Centro de 
Integração Empresa-Es-
cola colocou à disposição 
1.155 vagas de estágio, 
sendo 671 para carreiras 
de Ensino Superior e 484 
para Ensino Médio, técni-
co e jovem aprendiz.

Divulgação

Vagas são para diversas regiões fluminenses
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Queimados em festa pelos 
33 anos de emancipação

Escola em Nova Iguaçu 
sofre sem ar-condicionado

Câmara A tal letargia

Ferrugem 

Eli Soares

Inaugurações

Luan Santana

Emancipado em 25 de no-

vembro de 1990, o municí-

pio de Queimados vai cele-

brar mais um aniversário de 

emancipação em grande 

estilo. A festividade pelos 33 

anos da cidade contará com 

uma vasta programação 

de shows e inaugurações. 

As apresentações musicais 

acontecerão no Parque de 

Eventos, situado na Rua 23 

- Pacaembu. A abertura dos 

shows acontece na sexta-

-feira (24), seguindo até do-

mingo (26).  Pela primeira 

vez na história da cidade, a 

festa terá polo gastronômi-

co, tirolesa e uma Arena Ga-

mer de 100m² para garantir 

a diversão.  O local do even-

to é fechado e o público so-

mente terá acesso às suas 

dependências, após passa-

rem pelas revistas que utili-

zam detectores de metais.

Denúncia recebida pela 

coluna, através de pais e 

responsáveis de alunos 

da Escola Municipal Mu-

rilo Costa, no bairro Ce-

râmica, em Nova Iguaçu, 

comprovam o descaso 

da administração publica 

da cidade com crianças e 

adolescentes da unidade 

de ensino. As salas de aula 

não possuem aparelhos 

de refrigeração, e contam 

apenas com um ventila-

dor, além da capacidade 

de circulação de ar no am-

biente de ensino ser muito 

reduzida, com mais de 30 

alunos nas salas. O calor 

predominante que atingiu  

o Rio de Janeiro e gran-

de parte do Brasil, foi um 

aquecimento para o verão. 

Mas até quando adminis-

trações como a de Nova 

Iguaçu serão incapazes de 

equacionar um problema 

recorrente, que prejudica 

o aprendizado de milhares 

de alunos? Com a palavra, 

a Prefeitura de Nova Igua-

çu!

A Escola Murilo Costa não 

é a única a sofrer sem refri-

geração. Outras unidades 

de ensino do município 

sentem o impacto do des-

leixo da Prefeitura de Nova 

Iguaçu. Mas e a Câmara de 

Vereadores? O que o Poder 

Legislativo (que possui a 

missão de fiscalizar) tem fei-
to acerca disso? 

Sabe a letargia do pre-

feito Rogério Lisboa que 

a coluna destaca fre-

quentemente? Mais uma 

prova: até para instalar 

aparelhos de ar-condi-

cionado nas escolas, em 

um município com al-

tíssima arrecadação de 

impostos, o ‘’corpo mole’’ 

fala mais alto. 

O pagode vai encerrar 

o festejos no Parque de 

Eventos de Queimados ao 

som do cantor Ferrugem. 

O pagodeiro promete en-

cantar os queimadenses 

com seus sucessos. Antes, 

a partir das 17h, a Prefeitu-

ra leva ao público infantil 

a apresentação  dos pa-

lhaços Patati e Patatá. 

Na sexta-feira (24), os por-

tões serão abertos às 17h 

para o show do cantor 

Gospel Eli Soares, vence-

dor do Grammy Latino 

2023, como melhor can-

tor de música cristã de 

língua portuguesa, que 

levará ao público quei-

madense seus maiores 

sucessos. 

As entregas de equipa-

mentos também não ficam 
de fora. A programação co-

meça no bairro Eldorado 

que inicia a construção de 

uma creche e a retomada 

das obras de 106 unidades 

habitacionais (sexta, 24, às 

9h30). Já no sábado (25) a 

agenda começa às 8h com 

diversas inaugurações.

No sábado (25), será a vez 

da música sertaneja agi-

tar a festa com os suces-

sos de Luan Santana. O 

cantor vai presentear seus 

milhares de fãs na cidade 

de Queimados cantan-

do seus grandes clássicos 

que já o levaram a ser in-

dicado quatro vezes para o 

Grammy Latino. 

Divulgação/Prefeitura de Queimados

Divulgação

Aniversário: Luan Santana será uma das atrações da festa

Escola Murilo Costa, em Nova Iguaçu: sem refrigeração

POR CARLOS MARTINS

Prefeitura de Belford Roxo 
avança com novas melhorias 
Investimentos em obras chegaram a Vila Heliópolis e Parque Amorim 

Por Carlos Martins

A Prefeitura de Belford 
Roxo, através da Secretaria 
Municipal de Obras, Projetos, 
Captação de Recursos e Con-
vênios, já iniciou na última se-
mana as obras de pavimentação 
asfáltica na Vila Heliópolis, e 
as obras de meio-fio e calçada 
no Parque Amorim. De acordo 
com o projeto da municipali-
dade, cerca de 06 ruas da Vila 
Heliópolis serão contempladas 
com serviços de asfaltamento, 
dentre elas, a rua Condé Lage, 
com 450 metros de cumpri-
mento, e a rua Catulo, com 380 
metros.

Já na região do Parque 
Amorim, a rua do Carmo, em 
toda a sua extensão, recebe 
nova calçada e meio-fio. 

O secretário de Gestão e 
Inovação em Serviços Públicos 
de Belford Roxo, Matheus Car-
neiro, vistoriou o andamento 
das obras e atendeu moradores.

“Contribuir para o cresci-
mento da nossa cidade é uma 

grande conquista para as famí-
lias. Seguimos com a missão de 
levar dignidade, qualidade de 
vida, segurança e mobilidade 
urbana”, completou Matheus.

O aposentado e morador 
da rua Condé Lage há mais de 
20 anos, José Félix, de 66 anos, 
reconheceu o trabalho da ges-
tão municipal. “Estou feliz e 
comemorando a chegada do 

asfalto assim como o bairro in-
teiro”, contou José. “Acabou a 
lama, barro e a poeira. Isso é um 
alívio para todas as famílias”, 
acrescentou o autônomo Joel-
son Lima, de 30 anos.

O gasista e morador anti-
go do Parque Amorim, Pedro 
Ribeiro, de 73 anos, agradeceu 
pelas benfeitorias. “O bairro 
precisava demais desses cuida-

dos e as obras vieram para me-
lhorar a realidade. Estamos ale-
gres pela atenção e valorização”, 
concluiu Pedro.

O pacote de melhorias e investi-
mentos, que hoje beneficiam os bair-
ros Vila Heliópolis e Parque Amo-
rim, tem sido frequente nas mais 
diversas localidades do município, 
seguindo a premissa de contemplar 
todas as regiões de Belford Roxo.  

Divulgação/Prefeitura de Belford Roxo

O secretário Matheus Carneiro (d), vistoriou as obras na Vila Heliópolis e Parque Amorim

A Prefeitura de Magé, atra-
vés da Secretaria de Cultura, 
Turismo e Eventos, abrirá as 
inscrições para o Magé Mix. O 
projeto tem como objetivo pro-
mover a seleção de músicas e vi-
deoclipes de artistas mageenses, 
a fim de compor a playlist dos 
eventos oficiais promovidos 
pela Prefeitura.

As inscrições são gratuitas e 

estarão abertas de 08 de dezem-
bro de 2023 até 08 de outubro 
de 2024, através do formulário 
disponível no site da Prefeitu-
ra Municipal de Magé (mage.
rj.gov.br). Os resultados serão 
divulgados no site e nas redes 
sociais oficiais da Prefeitura 
Municipal de Magé, a partir de 
15 de janeiro de 2024.

A iniciativa visa enriquecer 

a experiência cultural e artística 
dos eventos promovidos pelo 
município, criando um espaço 
para a expressão artística e pro-
porcionando oportunidades 
para que os autores mageenses 
compartilhem seu talento com 
o público em geral.

Para o secretário de Cultu-
ra, Turismo e Eventos, Bruno 
Lourenço, o projeto é um in-

centivo para os artistas locais.
“O projeto tem o propósito 

de estimular a participação ativa 
dos artistas locais, fortalecendo 
os laços culturais e artísticos com 
o município, disse. A seleção será 
realizada pela equipe técnica da 
Secretaria Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos, considerando 
a qualidade técnica e a qualidade 
artística.

Cultura: Magé Mix abrirá inscrições

Com o propósito de en-
riquecer a diversidade étnica, 
histórica, cultural e social no 
ambiente escolar por meio de 
uma abordagem educacional 
antirracista, a Prefeitura de 
Queimados, por meio da Secre-
taria Municipal de Educação, 
realizou na última semana o V 
Seminário das Relações Étni-
co-Raciais. Sob o tema “Afro-
futurismo e Ancestralidade: o 
futuro que desejamos começa 
agora”, o evento reuniu mais de 
200 profissionais da educação 
durante todo o dia no Teatro 
Marlice Margarida Ferreira da 
Cunha, no bairro Pacaembu. 

O encontro foi dividido 
em três diferentes painéis. O 
primeiro falou sobre o tema 
central do seminário; o segun-
do “Afrofuturismo e Ancestra-
lidade: a literatura, narrativas 
identitárias e afetividade” e 
“Escola Antirracista: um lugar 
de felicidades”; e o terceiro pai-
nel, “Afrofuturismo e Ances-
tralidade: Lei 10639/03 - Arte 
e cultura na escola”. Os temas 
foram abordados por especia-
listas nas temáticas, entre eles 
o professor doutor Idemburgo 

Frazão; a escritora e animadora 
cultural Eliane Dias; o pedago-
go e músico Moisés Machado; e 
a professora de Artes, Ana Pau-
la Santana. O dia contou com 
apresentações culturais dos alu-
nos da rede municipal.

Ao palestrar sobre o tema 
do primeiro painel, o profes-
sor doutor Idemburgo entende 
que o racismo é uma das en-
grenagens que mais emperram 
o pleno desenvolvimento de 
atividades a favor da liberdade. 
“Conforme o livro  ‘O Gigolô 

das Palavras’, obra de Luiz Fer-
nando Veríssimo, o racista é 
aquele que não fala do racismo. 
Ou seja, as pessoas, infelizmen-
te, têm misturado a questão do 
racismo com a do território. 
Portanto, o problema não é ser 
negro, mas ser negro e pobre, 
pois é diferente de ser branco e 
pobre”, comentou o professor.

Ao explorar o afrofuturis-
mo, o evento estimulou discus-
sões sobre futuros possíveis e 
inspiradores para a comunida-
de afrodescendente.

Seminário: Queimados debate 
afrofuturismo e ancestralidade

Divulgação/Prefeitura de Queimados

Queimados debateu afroturismo e ancestralidade na Educação

Com a proximidade do ve-
rão, estação marcada pelo au-
mento do período de chuvas, 
cresce a preocupação em rela-
ção aos casos de dengue, zika 
e chicungunya, todos trans-
mitidos pelo mosquito Aedes 
Aegypti. Em Nova Iguaçu, a 
Secretaria Municipal de Saú-
de (SEMUS) está investindo 
na capacitação de agentes de 
combate a endemias, que fazem 
parte da Superintendência de 
Vigilância Ambiental em Saú-

de (SUVAM), com o objetivo 
de promover ações de bloqueio 
ao vetor.

Outra ação de enfrenta-
mento adotada pela SEMUS 
foi a ativação do Centro de 
Operações de Emergência em 
Saúde (COE) em arboviroses, 
vetores responsáveis por trans-
mitir doenças virais. A medida 
foi publicada no Diário Oficial 
da última quinta-feira (16) e 
tem como objetivo planejar, 
organizar e coordenar ações de 

resposta para reduzir a incidên-
cia de casos destas doenças.

“Estamos diante de um desafio 
constante e a capacitação dos agen-
tes aliada à criação deste Centro de 
Operações fortalece nossa capaci-
dade de combater a proliferação do 
mosquito Aedes Aegypti. Este é um 
esforço conjunto que não envolve 
apenas os profissionais da saúde, 
mas toda a comunidade”,  destaca o 
secretário de Saúde do município 
de Nova Iguaçu, Luiz Carlos Nobre 
Cavalcanti.

Combate ao aedes aegypti

Os pais e responsáveis de 
estudantes da Rede Munici-
pal de Educação de Duque 
de Caxias devem ficar aten-
tos ao calendário de matrícu-
las para o ano de 2024.

Para quem já é aluno e 
quer se manter na mesma 
escola, a renovação deverá 
ser feita na própria unidade 
escolar, até o dia 28/11.

Já a transferência por mi-
gração interna nas unidades 
escolares da Rede de Ensino, 
como transição e mudança 
de escola e ano de escolarida-
de, começará no dia 28/11 
e terminará no dia 18/12. 
Neste caso, os pais deverão 
comparecer à unidade de 
destino do aluno.

Ainda de acordo com 
o documento, as inscrições 
para estudantes com defi-
ciências, transtornos globais 
do desenvolvimento e altas 
habilidades ou superdota-
ção, que tenham de um a 
cinco anos e do 1º ao 9º Ano 
de Escolaridade, deverão ser 
realizadas de hoje até o dia 
24/11, através do sistema 
online no portal da SME/
DC: portal.smeduquede-
caxias.rj.gov.br/matricula

O calendário oficial de ma-
trícula, elaborado pela SME, 
visa atender a todos de manei-
ra democrática e com menos 
burocracia, já que grande parte 
do processo é feito de maneira 
digital. Quem não tiver acesso 
à internet ou encontrar difi-
culdades pode procurar ajuda 
em uma das 188 unidades da 
Rede Municipal, além da sede 
da Secretaria, localizada na 
Rua Prefeito José Carlos La-
cerda, nº 1.422, Jardim 25 de 
Agosto, de Duque de Caxias.

Caxias divulga 
resolução e 
calendário de 
matrículas

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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‘Surpresa’ no natal da 16 de Março
Por gabriel Rattes*

A Comissão Gestora do 
Polo de Experiências da Rua 
16 de Março e Adjacências re-
uniu-se com a Prefeitura de Pe-
trópolis para definir os atrativos 
natalinos que serão feitos na rua 
durante o Natal Imperial. O Tú-
nel de Luz que é montado no 
trecho não foi incluído no con-
trato com a empresa que fará a 
produção do evento. O novo 
formato inclui itens decorativos 
em toda extensão, que serão co-
locados também nas ruas Alen-
car Lima e Irmãos D’Ângelo.

“Diferente dos últimos 
anos, vamos ter a rua toda con-
templada pela decoração, acho 
que vai ser muito mais democrá-
tico”, disse Ricardo Szmuckler, 
da loja Hering. “E no final do 
mês, vamos ter a instalação de 
uma surpresa. Tenho certeza de 
quem for a 16 de Março nesse 
Natal vai tirar muita foto e vai 
sair muito encantado”, finalizou 
Heitor Carneiro, da Mudi.

Para o turismo, a não realiza-
ção do Túnel de Luz, afeta nega-
tivamente pois as pessoas se or-
ganizam para vir e nas próximas 
edições podem escolher outros 

destinos. “A realização do Natal 
Imperial é muito importante 
para o Turismo, pois o evento se 
consolidou como um dos prin-
cipais do segmento na cidade. O 
túnel de luz é uma das principais 
atrações do evento e sem dúvidas 
fará muita falta”, disse a presi-
dente da Associação de Guias de 
Turismo de Petrópolis (AGP), 
Raquel Neves. “Para nós, Guias 
de Turismo, impacta diretamen-
te. Pois nossos visitantes esperam 
ver a cidade decorada e com to-
das as atrações”, completou.

A abertura do Natal Impe-
rial acontecerá no dia 30 de no-

vembro, e segundo o Município, 
além da Rua 16 de Março, todo o 
Centro Histórico receberá deco-
ração. No entanto, a licitação que 
pretende contratar uma empresa 
para realizar a captação de recur-
sos para executar a programação 
cultural, decoração e estrutura 
do evento para os anos de 2023 e 
2024 só será realizada no dia 28. 
A empresa Instaled Soluções Tec-
nológicas, que será responsável 
pela decoração, ornamentação e 
iluminação cênica, já recebeu or-
dem de início do município.

*Estagiário

Por Wellington Daniel

A Prefeitura de Petrópolis 
vai retomar as obras do Thea-
tro Dom Pedro. O município 
publicou o extrato do contra-
to em Diário Oficial no início 
do mês. A empresa responsável 
pelo serviço será a Engeprat En-
genharia e Serviços, vencedora 
de uma licitação de agosto, que 
deverá concluí-lo em até 240 
dias, pelo valor de R$ 2,3 mi-
lhões. Por este prazo, o espaço 
só deve ser reinaugurado depois 
de julho de 2024.

Em nota enviada ao Cor-
reio, a gestão de Rubens Bom-
tempo (PSB) disse que en-
controu as obras paralisadas e, 
após retomar as intervenções 
em 2022, decidiu pelo distra-
to com a empresa, pois apenas 
25% das obras estavam con-
cluídas. Ainda informou que a 

retomada foi possível graças à 
volta dos repasses do Imposto 
de Circulação sobre Mercado-
rias e Serviços (ICMS).

Símbolo do turismo e cul-
tura da cidade, o Theatro Dom 
Pedro está em obras desde 

2019, entre períodos de pleno 
serviço e paralisações. A Pre-
feitura chegou a anunciar que 
o espaço seria reaberto ainda 
neste ano, mas, pelo novo pra-
zo das obras, a meta não será 
cumprida.

A Prefeitura quase perdeu 
R$ 1,8 milhão de verbas do 
Ministério do Turismo, que 
foram destinadas para a refor-
ma do espaço. Para utilizá-lo, 
as obras devem ser retomadas 
até dezembro. A reportagem 
questionou o município sobre 
este convênio, mas não obteve 
retorno até o fechamento.

O projeto original de re-
forma incluía a restauração dos 
banheiros, dos acessos ao anexo 
e da fundação para a instalação 
do elevador. Também eram 
previstas intervenções na parte 
elétrica, camarins, palco, salão 
principal e acessibilidade. Os 
tapumes, colocados para a obra, 
demonstram o abandono, com 
diversas pichações.

A fiscalização do cumpri-
mento do contrato caberá à 
Secretaria de Obras do muni-
cípio.

Reforma do Theatro D. Pedro 
deve ser retomada este ano

Arquivo/TVC

Theatro D Pedro está fechado para obras desde 2019

Direitos do Consumidor
Saiba como recorrer em caso de interrupção do serviço de energia

Por gabriel Rattes*

Moradores do estado do 
Rio de Janeiro foram afetados, 
neste fim de semana, por di-
versos apagões devido às fortes 
chuvas que atingiram a região. 
Em Petrópolis, 12 mil imóveis 
ficaram sem o fornecimento de 
eletricidade. O advogado Phi-
lippe de Castro orienta que os 
consumidores poderão abrir re-
clamação junto à empresa for-
necedora de energia e à Aneel 
(Agência Nacional de Energia 
Elétrica) em caso de problemas 
ocasionados por interrupção da 
energia elétrica.

“Se alguém tiver prejuí-
zo com equipamentos como 
geladeiras e televisores, entre 
outros, a orientação inicial é 
procurar a empresa para relatar 
o problema e fazer o registro 
da reclamação. Em seguida, ou 
caso a pessoa não tenha uma 
solução por parte da empresa, 
procure o Procon. Traga a nota 
fiscal e orçamento do conserto. 
Se a perda for de alimentos, por 
exemplo, trazer as notas do su-
permercado e fotos, se possível”, 
reforça o subcoordenador do 
Procon de Volta Redonda, Jú-
lio César Alves.

Aneel
Segundo a Agência Nacio-

nal de Energia Elétrica (Aneel), 
além de instaurar processos 
específicos de fiscalização que 
podem resultar em aplicação 
de penalidades para as conces-
sionárias, caso não consigam 
melhorar a qualidade do for-
necimento do serviço, também 
alterou recentemente as regras 
de compensação aos consumi-
dores que tiveram o forneci-
mento de energia interrompi-
do, aumentando os valores de 
compensação aos consumido-
res mais prejudicados.

A Agência reforça ainda 
que “sempre que tiver um equi-
pamento elétrico queimado em 
decorrência da falta de energia 
ou de alguma descarga elétri-
ca, o consumidor deve, com a 
maior brevidade possível, pro-
curar a empresa fornecedora de 
energia, relatando a ocorrência 
e pleiteando os ressarcimentos 
que entenda devidos. É essen-
cial que o consumidor forneça 
todas as informações e docu-
mentações necessárias para agi-
lizar o processo”, enfatizou.

Quedas de luz em 
Petrópolis desde o 
último sábado

Manifestações foram reali-
zadas em todo o município de 
Petrópolis em razão da falta de 
luz. Nesta última segunda-feira 
(20) moradores da Estrada do 
Gentio, em Itaipava, fecharam 
a rua que dá acesso a Estrada 
das Arcas após permanecerem 
mais de 24 horas sem o forne-
cimento do serviço.

Devido a queda de um pos-
te de luz e de diversas árvores 
na entrada principal da Estrada 
das Arcas, uma moradora da 
localidade do Queluz teve que 

passar uma noite em uma pou-
sada. Após a retirada do poste 
neste sábado (18), a passagem 
foi liberada, mas a mesma con-
tinua sem luz. Ao todo, cerca de 
72 horas sem o fornecimento 
do serviço.

“Não era seguro e nem ti-
nha como passar. E desde sá-
bado eu não tenho energia em 
casa. Tive prejuízo com mui-
ta comida estragada e alguns 
eletrodomésticos comprome-
tidos. Também não consigo 
trabalhar por ser um trabalho 
online, que depende de in-
ternet”, enfatizou a estudante 
de publicidade e empresária, 
Anna Clara Joia. Ainda com-
pletou afirmando estar tendo 
que armazenar alimentos em 
coolers com gelo.

Segundo a empresária, fo-
ram diversas tentativas para 
entrar em contato com a Enel. 
“Tentei todos os tipos de con-
tato que a Companhia me 
proporciona. Abri diversos 
protocolos e eles sempre me 
davam uma previsão, abriam 
uma chamada de emergência, 
me davam um outro protocolo, 
mas o problema em si nunca era 
resolvido”, finalizou.

Resposta da Enel 
Distribuição Rio

A companhia fornecedora 
do serviço no município (Enel 
Distribuição Rio), respondeu 
em nota que 98% dos clien-
tes afetados pela tempestade 
registrada na noite de sábado 
(18) na área de concessão da 
empresa tiveram o serviço nor-
malizado.

“A empresa mobilizou 
um reforço ainda maior de 
equipes entre ontem (20) e 
hoje (21), principalmente 
nas cidades mais afetadas, 
como Niterói, São Gonça-
lo, Maricá e Petrópolis. Ao 
todo, cerca de 900 equipes 
estão atuando nas ruas para 
acelerar o atendimento das 
ocorrências remanescentes”, 
disse.

Ainda segundo a Enel 
mais de 100 postes e mais de 
50 transformadores foram 
substituídos, 50 mil equi-
pamentos da rede trocados, 
incluindo mais de 11 mil 
conectores, necessários para 
reparação dos cabos danifica-
dos, em toda a área de conces-
são da empresa.

 *Estagiário

Reprodução

Moradora está tendo que reservar alimentos em coolers com gelo 

Gás de pimenta em manifestação

Leitura Carteira

Moradores da Comuni-

dade do Contorno, na 

BR-040, relataram o tra-

tamento hostil por parte 

dos agentes da Polícia 

Rodoviária Federal (PRF) 

durante a manifesta-

ção que ocorreu na noi-

te de segunda-feira (20). 

O protesto que cobrava 

da Enel Rio o retorno da 

energia elétrica terminou 

com gás de pimenta nos 

manifestantes. A PRF foi 

questionada pelo Correio 

Petropolitano, mas não 

respondeu até o fecha-

mento desta edição. 

A juíza e escritora Andréa 

Pachá é a convidada do 

projeto Leia Mulheres Pe-

trópolis no último encon-

tro do ano, no dia 06 de 

dezembro, a partir das 19h, 

pelo Google Meet. O tema 

será seu livro “A vida não 

é justa”, baseado em sua 

experiência à frente de 

uma Vara de Família. O link 

pode ser solicitado pelo @

leia_mulheres_petropolis

Lei municipal de autoria 

do presidente da Câma-

ra, vereador Júnior Coru-

ja, promulgada na última 

semana, vai garantir que 

estudantes de Petrópolis 

tenham uma carteira de 

identificação própria, mu-

nicipal, de forma a facili-

tar o acesso aos direitos 

previstos em lei, incluindo 

meia-entrada em cine-

mas e eventos culturais. 

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Tentativa de paralisação dos ônibus

CPTrans lança edital para 
concurso público

Rodoviários das empre-

sas Petro Ita e Cascatinha 

fizeram uma tentativa de 
greve na madrugada des-

ta terça-feira (21), na porta 

da garagem das empre-

sas. A greve foi abafada 

antes mesmo do início, 

com a chegada do repre-

sentante das empresas 

que acalmou os funcioná-

rios. A reivindicação é por 

melhores condições de 

trabalho e pagamentos 

dos salários atrasados. O 

Correio questionou a par-

ticipação do Sindicato dos 

Trabalhadores Rodoviá-

rios, mas até o fechamen-

to não houve resposta. 

A Companhia Petropolita-

na de Trânsito e Transpor-

te (CPTrans) lançou edital 

do concurso público para 

preenchimento de vagas 

na Companhia. O edital 

será publicado no Diário 

Oficial (D.O.) esta semana. 
As inscrições têm início 

no dia 25 de novembro e 

seguem até 28 de dezem-

bro e devem ser feitas pelo 

link: www.inqc.org.br, que 

estará disponível também 

no site da Prefeitura (pe-

tropolis.rj.gov.br). O pedi-

do de isenção da taxa de 

inscrição também deve 

ser feito pela internet das 

8h do dia 23 até as 23h59 

do dia 24 de novembro. O 

edital prevê 73 vagas para 

preenchimento de cargos 

operacionais e adminis-

trativos, para contratação 

imediata. Além de vagas 

em diversos cargos para 

formação de Cadastro de 

Reserva, para futuras con-

tratações da Companhia. 

As provas acontecem no 

dia 28 de janeiro de 2024 

e o resultado final será di-
vulgado em março.

Wellington Daniel

Edital prevê 73 vagas em diferentes níveis

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Matrículas para Ciep Santos 
Dumont abrem dia 27

A Secretaria de Estado de 

Educação abre na pró-

xima segunda-feira (27), 

as matrículas para o Ciep 

Santos Dumont - Intercul-

tural Brasil-Alemanha, no 

bairro Independência, em 

Petrópolis. O prédio, to-

talmente reformado pelo 

Governo do Estado, rea-

brirá as portas em 2024, 

com turmas de ensino 

Fundamental II (6º ano) 

e Médio. A escola terá to-

das as disciplinas do curso 

tradicional e - como com-

plemento - o ensino da 

língua alemã, em referên-

cia à colonização da cida-

de. Serão disponibilizadas 

pela Secretaria de Estado 

de Educação vagas para 

duas turmas do 6º ano do 

Ensino Fundamental II e 

duas turmas do Ensino 

Médio. 

Divulgação/Segov

Prédio do Ciep foi reformado pelo Estado 
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Inscrições 

Emprego

Gabinete de Crise por falta de luz

Cultura

Cadastro
Entre os dias 22 de novem-

bro e 08 de dezembro, a 

Secretaria de Educação 

de Três Rios vai realizar as 

inscrições para as vagas 

das creches municipais em 

2024. Será feito cadastro 

para alunos de creche de 

primeira matrícula de seis 

meses até três anos.

A Prefeitura de Petrópolis 

está oferecendo, em seu 

Balcão de Empregos mais 

de 102 oportunidades de 

trabalho em empresas do 

município. Para participar 

dos processos de seleção, 

os candidatos devem fazer 

o cadastramento de seus 

currículos no site do órgão.

A Prefeitura de Petrópolis 

montou um Gabinete de 

Crise nesta terça e já dispo-

nibilizou funcionários, equi-

pamentos, máquinas, ca-

minhões e motosserras da 

Comdep e da Iluminação 

Pública à concessionária 

Enel. O objetivo do municí-

pio é agilizar o restabeleci-

mento da energia elétrica 

em cerca de 12 mil imóveis 

que estão sem o serviço 

desde as chuvas de sábado 

(18). A ação foi montada no 

Parque Municipal de Itai-

pava, para agilizar as opera-

ções de restabelecimento.

O festival de Cinema de Pe-

trópolis será aberto nesta 

quinta(23) no Cine Show 

com o filme  “Raoni, Uma 
amizade improvável” sobre 

o importante líder indíge-

na, da etnia Kaiapó, dirigido 

por Jean Pierre Dutilleux 

com produção da Indiana 

Filmes e de Marco Altberg.

A Secretaria de Agricultura 

de São José está realizando 

as inscrições para o Cadas-

tro Nacional da Agricultura 

Familiar(CAF), para os pro-

dutores do Município reno-

varem a Declaração de Ap-

tidão ao Pronaf(DAP) que é 

importante, para compro-

vação de trabalho rural.

Por gabriel Rattes*

O Centro Universitário Ar-
thur Sá Earp Neto/Faculdade de 
Medicina de Petrópolis (UNIFA-
SE/FMP), em parceria com a Liga 
Petropolitana de Desporto (LPD), 
vai promover a segunda edição 
do Intercolegial. As inscrições es-
tão abertas para escolas públicas e 
privadas do município. As com-
petições serão realizadas na qua-
dra poliesportiva, no campus da 
UNIFASE/FMP, nos dias 4 e 5 de 
dezembro deste ano, das 8h às 18h.

A competição esportiva é uma 
valiosa ferramenta de integração, 
promoção da saúde e estímulo 
para o conhecimento pessoal e em 
equipe. Serão duas modalidades 
esportivas na disputa: basquete-
bol e voleibol Sub – 18, categorias 
feminino e masculino.

“Esse é um projeto gratuito. 
Queremos promover a integra-
ção dos jovens e ressaltar que o 
desenvolvimento cognitivo desses 
adolescentes também é alcançado 
através da prática esportiva. Prati-
car um esporte traz vários benefí-
cios para a saúde. Na primeira edi-
ção tivemos a participação de 284 
alunos de escolas públicas e priva-
das. A nossa expectativa é de que 
este ano mais alunos participem 
desse evento e que a gente possa ir 
aumentando também as modali-
dades esportivas”, destaca a profes-
sora Clévia Sies, coordenadora do 
II Intercolegial UNIFASE/FMP.

O projeto de extensão tam-

bém visa a inclusão da comuni-
dade acadêmica da faculdade, no 
intuito de apresentar os cursos de 
graduação para os alunos que es-
tão cursando o Ensino Médio, au-
xiliando na possível escolha com 
relação ao futuro profissional.

“A ansiedade tem sido um dos 
maiores problemas enfrentados 
pela sociedade e pelos indivíduos 
nos últimos tempos. Os adolescen-
tes fazem parte do rol dos mais afe-
tados por este transtorno, pois além 
de terem que lidar com os aspectos 
tidos naturais da adolescência, so-
frem com a pressão da escolha da 
carreira que vão seguir”, frisa a psicó-
loga e educadora física, Clévia Sies.

O diretor de esportes da LPD, 
Leandro Kronemberger, destaca 
a importância do evento. “For-
talecer as competições dentro do 
município e estimular os nossos 
jovens na prática esportiva é uma 
das principais finalidades da Liga 
Petropolitana. Essa parceria com 
a UNIFASE/FMP fomenta a 
prática esportiva, a saúde e a for-
mação dos nossos jovens. É uma 
vitória não somente dessas duas 
instituições, mas da população 
de Petrópolis, que ganhou muito 
com essa parceria”, disse.

As inscrições são limitadas e 
devem ser feitas até o dia 26 de no-
vembro, devendo formar 08 equi-
pes de cada modalidade esportiva. 
Para se inscrever e obter outras in-
formações, entre em contato através 
do WhatsApp: (24) 98816-0336.

*Estagiário

ii intercolegial em 
parceria com a LPD

Divulgação

Competições serão realizadas no campus da UNIFASE

Sesc RJ e Fecomércio 
promovem Natal Lixo Zero
Projeto acontece em cinco municípios em todo o estado do RJ

Por Leandra Lima*

 
 O Natal Sesc 2023 come-

çou no último domingo (19) 
na cidade de Teresópolis, e 
com ele a novidade deste ano, 
o “Natal Lixo Zero”. Com a 
crescente necessidade de pro-
mover eventos sustentáveis, o 
Sesc RJ e o Instituto Fecomér-
cio de Sustentabilidade fecha-
ram parceria e estão promo-
vendo o projeto que permitirá 
realizar o evento sem impac-
tos ao meio ambiente.

O projeto conta com Coo-
perativas de catadores que fo-
ram contratadas para recolher 
os resíduos sólidos gerados 
nos espetáculos e também 
há campanha para doação de 
roupas, visando reaproveita-
mento e reciclagem. Ao todo, 
25 sensibilizadores ambien-
tais estarão em cinco cidades 
para representar as regiões 
do estado: Teresópolis, Cabo 
Frio, Angra dos Reis, São 
Gonçalo e Campos.

No município de Teresó-
polis, a Associação de Cata-
dores já iniciou os trabalhos 
já no domingo de inaugura-
ção da Festa. O grupo está res-
ponsável pelo recolhimento 
de embalagens pós consumo, 
depois de recolhido esses ma-
teriais são levados para a asso-
ciação onde passam por um 
processo de seleção e agrupa-
mento junto a outros resíduos 
compatíveis. A Associação 
de Catadores faz a coleta dos 

resíduos recicláveis na cidade 
tendo parceria com a Prefei-
tura Municipal onde possuem 
um projeto intitulado “Reci-
cla Terê – Recicle, Reduza e 
Reutilize”.

No projeto, a Prefeitura 
instalou em diversas partes da 
cidade lixeiras designadas para 
a coleta específica de reciclá-

veis, onde a população pode 
se dirigir até o local e disper-
sar os resíduos de acordo com 
sua classe sendo eles orgânicos 
ou inorgânicos. Os catado-
res também fazem coletas em 
bairros e os moradores podem 
acompanhar os dias de colhei-
tas através do aplicativo Reci-
cla Terê. Além de monitorar 

os serviços, o aplicativo tem 
caráter informativo, contendo 
dados sobre os materiais reci-
cláveis: papel, plástico, vidro e 
metal; orgânicos, lixo eletrôni-
co, pilhas e baterias e também 
não recicláveis. O aplicativo 
está disponível para sistema 
Android, na Play Store.

*Estagiária

Reprodução/Redes sociais

Trabalho de coleta é feito pela Associação em parceria com a Prefeitura de Teresópolis

TERESOPOLITANAS

Lei Aldir Blanc

Incentivo à Cultura

Teresópolis ganha 
Consultório Odontológico

Para não perder o prazo 

determinado pelo Minis-

tério da Cultura, Teresó-

polis enviou o plano de 

ação da Política Nacional 

Aldir Blanc de Fomento 

à Cultura (PNAB) para a 

Plataforma TranfereGov, 

garantindo o repasse 

de R$ 1.159.824,04 para 

o município em 2024. 

A política prevê apoio a 

chamamentos públicos, 

prêmios, cursos, oficinas, 
performances, produções 

audiovisuais.

“Esta é mais uma impor-
tante conquista para a 

classe artística e toda a 

cadeia cultural. Fizemos 

uma previsão da destina-

ção dos recursos para as-

segurar que o município 

fosse contemplado. Porém, 

os momentos de escuta e 

participação popular estão 

garantidos e serão realiza-

dos no início de 2024, para 

validar o plano anual junto 

à sociedade civil”, explica a 

secretária de Cultura, Cléo 

Jordão.

Vargem Grande, no 3º 

Distrito de Teresópolis, 

ganhou um Consultório 

Dentário, a inauguração 

aconteceu nesta terça-

-feira (21), e contou com 

a presença do vereador 

Bruninho Almeida, secre-

tários e servidores muni-

cipais. O novo posto da 

Secretaria de Saúde ho-

menageia a professora 

Cláudia Cristine Ferreira 

dos Santos Silva, iniciati-

va do vereador Bruninho 

que aprovou uma Moção 

na Câmara dos Vereado-

res. A professora Cláudia 

trabalhou na Escola M. 

Stella Moraes Simões.

Bruno Nepomuceno

Novo espaço foi inaugurado pelo prefeito Claussen 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

PROJETO

Nesta quarta-feira 

(22) chega ao fim 
a edição de 2023 

do Projeto Câmara 

Jovem, retomado 

este ano pelo Le-

gislativo de Nova 

Friburgo. Duran-

te a atividade, a 

partir das 15h, no 

Plenário Jean Ba-

zet, os pequenos 

parlamentares terão a 

oportunidade de compartilhar as vivências e interagir en-

tre eles mais uma vez. O evento vai contar com algumas 

apresentações especiais e com a entrega do livro conten-

do os Projetos de Lei, votados e aprovados pelos Jovens.

Redes Socias 

Projeto Câmara Jovem 

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna públicas as seguintes 
licitações:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 545/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamentos (USTEQUINUMABE 
90 MG - SOLUÇÃO INJETÁVEL - FRASCO AMPOLA - 1 ML e 
USTEQUINUMABE 130 MG - SOLUÇÃO INJETÁVEL - FRASCO 
AMPOLA 26 ML), para a Assessoria de Atendimento às Demandas 
Judiciais, na forma do Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/005194/2021
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 05/12/2023, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 05/12/2023, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 546/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de produto nutricional (FÓRMULA 
NUTRICIONALMENTE COMPLETA, COM SEUS NUTRIENTES EM 
PERCENTUAIS NORMAIS E BAIXA OSMOLALIDADE, ISENTA DE 
SACAROSE, LACTOSE E GLÚTEN - ISOSOURCE SOYA FIBER E 
SUPLEMENTO ALIMENTAR NUTRICIONALMENTE COMPLETO 
PARA NUTRIÇÃO ENTERAL OU ORAL, NORMOCALÓRICO COM 
100 % DE PROTEÍNA ISOLADA DE SOJA - ISOSOURCE SOYA), 
para a Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma 
do Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/002690/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 05/12/2023, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 05/12/2023, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 547/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de insumo nutricional (CALCEOS KIDS®), 
para atender à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, 
na forma do Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/003433/2022
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 05/12/2023, às 9h00
ETAPA DE LANCES: 05/12/2023, às 9h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 548/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de material (ATADURA ELÁSTICA 10, REDE 
TUBULAR (POOLFIX) TAMANHO 3 E OUTROS), para atender à 
Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma do 
Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/004344/2021
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/12/2023, às 9h00
ETAPA DE LANCES: 06/12/2023, às 9h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 549/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de material (SERINGA DESCARTÁVEL DE 
60 ML BICO LUER SLIP, SERINGA DESCARTÁVEL DE 60 ML 
BICO CATETER E SERINGA DESCARTÁVEL DE 60 ML BICO 
LUER LOCK), para atender à Coordenação de Material, na forma 
do Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080001/003641/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/12/2023, às 9h00
ETAPA DE LANCES: 06/12/2023, às 9h00

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.saude. 
rj.gov.br/licitacoes. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br
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Reparos 

Vagas

Serrinha do Alambari tem 
obras de pavimentação

Vagas II

Bom estado
 “A estrada fica em um 
terreno com grande acli-
ve, necessitando de repa-

ros constantes, principal-
mente após períodos de 
chuva”, explica o vereador 
Nelsinho, que conhece 
de perto a Serrinha do 
Alambari, com lindas ca-

choeiras e outras atrações 
turísticas.

O Ciee-RJ (Centro de In-

tegração Empresa-Esco-

la) disponibiliza vagas de 
estágio para estudantes 
da região Sul Fluminen-

se e Costa Verde. Entre as 
oportunidades, para Volta 
Redonda, Angra dos Reis 
e Barra do Piraí há estágio 
para aluno cursando su-

perior em Administração. 

 Única via de acesso à Ser-
rinha do Alambari, um 
lugarejo de Resende, a 
Estrada Joaquim Criminal 
da Silveira está passando 
por obras de pavimenta-

ção com intertravados de 
concreto. O valor da obra 
é de R$ 4.951.831,92 e o tér-
mino está previsto para 23 
de junho de 2024. A me-

lhoria foi anunciada pelo 
vereador Nelsinho Diniz, 

que é autor da indicação 
à Prefeitura para a realiza-

ção dos trabalhos no local. 
O parlamentar conta que 
o trânsito na via é inten-

so e que a obra atende à 
demanda dos moradores 

e frequentadores da Ser-
rinha. De acordo com ele, 
as características daque-

la área fazem com que a 
conservação precise ser 
frequente. 

Ainda em Angra, há opor-
tunidade em Ciências 
Contábeis. Em Barra Man-

sa, oportunidades para 
ensino médio, técnico de 
enfermagem, técnico em 
administração, administra-

ção e engenharia mecâ-

nica. Interessados devem 
enviar o currículo para ju-

lianabs@cieerj.org.br.

  Nelsinho destaca que a 
via é fundamental para a 
circulação de moradores, 
produtores rurais e turis-

tas. “Além de permitir que 
as pessoas possam ir e vir 
em segurança, manter a 
estrada em bom estado 

contribui para movimen-

tar a economia da Serri-
nha”, comenta.

Divulgação

Natureza exuberante atrai turistas de várias partes

‘Novembro azul’ também tem dia d
No próximo dia 25, das 9h 

às 16h, a Secretaria de Saúde 
realizará o Dia D do Novembro 
Azul, em Angra dos Reis. Ao 
longo do dia, diversas localida-
des da cidade receberão ações 
gratuitas voltadas aos cuidados 
da saúde e prevenção do câncer 
de próstata. 

O Novembro Azul é uma 
campanha de conscientização 

sobre os cuidados com a saú-
de do homem. O foco é trazer 
informações sobre o câncer de 
próstata, um dos tipos mais co-
mum entre os homens. A doen-
ça, embora seja grave, pode 
ser facilmente tratada quando 
diagnosticada precocemente. 

Em 2023, o Dia D de Angra 
terá como público-alvo maio-
res de 18 anos, com o objetivo 

de atrair um maior número 
possível de participantes para 
que todos sejam alertados so-
bre os cuidados necessários na 
saúde do homem, não somente 
para o câncer de próstata. De 
acordo com a Secretaria de Saú-
de, a ideia é que seja gerado um 
interesse na saúde desde cedo 
no público masculino, dimi-
nuindo assim a cultura de que 

os homens não devem procurar 
tratamentos ou cuidados quan-
do necessário.

As ações vão orientar sobre 
doenças prevalentes na popu-
lação masculina; práticas inte-
grativas; avaliação antropomé-
trica/nutricional; orientações 
e conscientização sobre os ma-
lefícios do consumo de tabaco, 
álcool; teste de glicemia.

CORREIO DO VALE

Atividades complexas

Angra 3 deve voltar só em dezembro

Em meio à crise energética, 
Angra 2 volta a operar

“Durante a parada, tive-

mos algumas ações de 
destaque: a moderniza-

ção da proteção elétri-
ca dos transformadores 
principais e do gerador 
principal, além da substi-
tuição do rotor do gerador 

principal - que pesa 200 
toneladas. São atividades 
complexas que foram re-

alizadas com sucesso. É 
motivo de muito orgulho”, 
conta o superintendente 
de Angra 2, Fabiano Por-
tugal.

Já a Usina Nuclear Angra 
1, que foi desligada do Sis-

tema Interligado Nacio-

nal, no dia 28 de agosto 
deste ano, deve voltar a 
operar em meados de de-

zembro. Além do reabas-

tecimento de combustí-
vel, também serão feitas 

inspeções, manutenções 
e instalações de modifi-

cações de projeto. Cerca 
de 4.800 tarefas vão ser 
realizadas para garantir a 
segurança da usina. A pa-

rada vai movimentar 1.300 
profissionais brasileiros e 
estrangeiros.

Em meio à crise energéti-
ca que explodiu em toda 
a região do Médio Paraí-
ba,a usina nuclear Angra 
2 foi reconectada ao Sis-

tema Interligado Nacio-

nal, na semana passada,, 
após passar pela parada 
programada de reabaste-

cimento de combustível, 
iniciada em 25 de setem-

bro. A unidade alcançará 
100% de potência ainda 
nesta semana. Mais de 
cinco mil outras ativida-

des foram realizadas no 
período, a fim de garantir 
segurança e alta disponi-
bilidade neste novo ciclo 
de operação. Cerca de 
dois mil profissionais esti-
veram envolvidos.

Divulgação/Eletronuclear

Usina de complexo nuclear em Angra é religada

Operários da CSN recusam 
proposta para manter turno 
Abono de R$ 5 mil oferecido pela empresa também foi rejeitado

Os trabalhadores da CSN 
(Companhia Siderúrgica Na-
cional) recusaram a proposta 
para a renovação do acordo de 
turno de 8 horas por mais dois 
anos. No total votaram 2.654 
metalúrgicos, sendo 1827 votos 
não, 824 votos sim, um branco 
e dois nulos. 

A votação aconteceu nes-
ta terça-feira, dia 21, na Pra-
ça Juarez Antunes, na Vila 
Santa Cecília, em Volta Re-
donda, durante todo o dia. 
A empresa ofereceu aos em-
pregados uma bonificação no 
valor de R$ 5 mil para man-
ter o acordo, que termina no 
próximo dia 30. 

Representante da CSN 
Izaias Carius da Cunha Filho, 
coordenador de Recursos Hu-
manos, trabalhadores e direto-
res sindicais participaram da 
apuração.

Após o resultado, o presi-
dente do Sindicato dos Meta-
lúrgicos, Edimar Miguel, já no-

tificou a empresa do resultado.
“Agradeço a confiança de 

cada trabalhador e trabalha-
dora que esteve hoje na praça 
para votar e dizer não a pro-
posta da empresa. Agora va-
mos pedir uma reunião para 
conversar sobre a implantação 
do turno de 6 horas”, destacou 
Edimar.

Turno de seis horas
O sindicalista defende o tur-

no de seis horas e fez uma intensa 
campanha entre os operários da 
Usina Presidente Vargas, marco 
da revolução industrial no país, 
com sede em Volta Redonda.

Edimar Miguel afirma que 
o atual turno de 8 horas não é 
vantajoso para os empregados, 

nem o abono salarial de R$ 5 
mil, que acabou sendo recu-
sado também. Edimar ressalta 
que o turno de seis horas abre 
novas oportunidades de empre-
go. Nossa posição para o turno 
ininterrupto de revezamento é 
pela jornada de 6 horas. “Não 
vamos permitir mais perdas  
para os metalúrgicos”.

Osmar Neves/Divulgação

Empregados da CSN votam proposta em urnas montadas na Praça Juarez Antunes

angra quer celebrar casamentos
Angra dos Reis recebeu, nes-

te final de semana, uma edição da 
Inesquecível Casamento Week 
Road Show (IC Week). A fa-
mosa feira, em um formato mais 
compacto, aconteceu no Centro 
de Estudos Ambientais (CEA) 
e reuniu em um mesmo espaço 
conceituados profissionais que 
trabalham com festa na cidade. 

A feira, que contou com o 
apoio da Prefeitura, por meio da 
Secretaria de Eventos, visa forta-

lecer o nome da cidade como um 
dos principais destinos de casa-
mento do Brasil.  

- Vimos muito potencial 
em Angra dos Reis como des-
tination wedding e queremos 
ajudar a promover o destino 
e também os profissionais de 
Angra dos Reis para organizar 
os casamentos que as pessoas 
de fora vierem celebrar aqui. 
Destino de casamento é uma 
tendência mundial e movimen-

ta muito o turismo - destacou 
Fabiano Niederauer, fundador 
da IC Week.

Capacitados
Além das belezas naturais já 

conhecidas internacionalmente, 
Angra dos Reis também conta 
com profissionais capacitados e 
especializados em transformar 
sonhos em realidade. Tudo isso 
com um toque especial, respei-
tando e exaltando a cultura local, 

transformando os casamentos 
em experiências únicas.

- Trazer um destination we-
dding para Angra faz com que a 
economia local e o nome do mu-
nicípio cresçam. Levar o nome 
da cidade para outros estados e 
países fomenta todo o mercado – 
destacou a assessora de casamen-
tos de Angra, Márcia Fonseca.

Os profissionais de Angra tive-
ram a oportunidade de apresentar 
seus trabalhos e fazer networking. 

A Prefeitura de Itatiaia rea-
liza nesta quinta-feira (23/11), 
a partir das 19h, na Câmara de 
Vereadores, Oficina Setorial de 
Diagnóstico do Plano Munici-
pal de Gestão Integrada de Re-
síduos Sólidos. De acordo com 
o responsável pela pasta, San-
dro Maciel, o evento é aberto 
ao público.

A bióloga da Secretaria 
de Meio Ambiente, Melissa 
Florêncio, que está acompa-
nhando o processo de cons-
trução do Plano Municipal de 
Gestão Integrada de Resíduos 
Sólidos, informa que a iniciati-
va está sendo desenvolvida em 
etapas, a partir de um acordo 
de cooperação técnica assinado 
entre o município de Itatiaia e 
a AGEVAP (Associação Pró-
-Gestão das Águas da Bacia 
Hidrográfica do Rio Paraíba do 
Sul). Ela adianta que além desta 
oficina do dia 23 de novembro, 
para diagnóstico da situação 
dos resíduos sólidos, haverá ou-
tra, ano que vem.

“Esta segunda oficina em 
fevereiro/março será para 
prognóstico, apresentando 
aos munícipes as soluções e al-
ternativas para a questão. Em 

seguida, provavelmente em 
maio, acontecerá uma audiên-
cia pública para validar o PM-
GIRS (Plano Municipal de 
Gestão Integrada de Resíduos 
Sólidos), que tem a participa-
ção de uma empresa contrata-
da pela AGEVAP”, explica.

O Secretário de Meio Am-
biente de Itatiaia, Sandro Ma-
ciel, ressalta que o PMGIRS 
abrange o conjunto de servi-
ços, infraestruturas e instala-
ções para a coleta, tratamento 

e disposição final dos resíduos 
sólidos. Segundo ele, é uma 
condição essencial para os mu-
nicípios terem acesso a recursos 
federais para investimentos na 
área ambiental.

– Basicamente, o Plano 
aponta quais são os problemas 
que o município enfrenta na 
gestão dos resíduos sólidos. 
E o mais importante, quais 
são as ações a serem tomadas 
para resolver esses problemas. 
A participação popular neste 

debate é essencial, garantindo 
que a proposta que está sen-
do elaborada retrate o mais 
fielmente possível a realidade 
ambiental do município. É a 
comunidade quem pode for-
necer as informações que vão 
contribuir para o diagnóstico 
e construção de um documen-
to que contenha as melhores 
soluções e alternativas para a 
cidade, quanto ao manejo e 
destinação de resíduos sólidos 
– comenta Sandro.

Divulgação/PMI

 Plano aponta problemas que o município enfrenta 

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

itatiaia discute plano de gestão 
integrada de resíduos sólidos
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Vagas

Reforma

Acidente em Barra do Piraí 
deixa dois feridos

Construção

Vagas II
A Escola Intercultural Bra-

sil-França, que oferece en-

sino bilíngue no Colégio 

Estadual Piauí, em Volta 

Redonda, abre vagas de 

matrícula para o ano le-

tivo de 2024 na próxima 

segunda-feira (27). As 

inscrições contemplam 

estudantes que estejam 

concluindo o 9º ano do 

Ensino Fundamental.

A reforma geral da Uni-

dade Básica de Saúde da 

Família (UBSF) do bair-

ro Vila Brasília, em Volta 

Redonda, foi concluída 

nesta semana. A partir de 

hoje (22), os atendimen-

tos serão retomados na 

Rua Nova Brasília, n° 424. 

A obra incluiu serviços de 

revisão e substituição de 

estruturas da unidade.

Aconteceu, na manhã 

desta terça-feira (21), um 

acidente entre dois carros 

e um caminhão no km 

262 da Rodovia Lúcio Mei-

ra (BR-393), em Barra do 

Piraí. Segundo informa-

ções da Polícia Rodoviária 

Federal (PRF), a colisão 

deixou dois feridos: um 

homem, que foi atendido 

na Santa Casa, e uma mu-

lher, que foi encaminhada 

ao Hospital São João Ba-

tista, em Volta Redonda. 

O condutor do caminhão 

não precisou de assistên-

cia médica. O acidente 

causou a interdição total 

da via durante a manhã.

A Secretaria de Saúde de 

Volta Redonda informa 

que será construída uma 

nova UBSF para os mora-

dores do bairro Vila Bra-

sília e núcleos próximos. 

A data para licitação da 

obra está prevista para dia 

20 de dezembro, e a nova 

unidade funcionará na 

mesma rua da UBSF atual 

do bairro.

São 70 vagas disponíveis, 

e o período de inscrição 

vai até o dia 14 de dezem-

bro. A matrícula deve ser 

feita através do programa 

“Matrícula Fácil” (matricu-

lafacil.rj.gov.br). A unidade 

escolar oferece aulas de 

francês e parte de suas 

disciplinas são ministra-

das no idioma estrangei-

ro. 

Batida ocorreu entre Dorândia e o bairro Ponte Preta 

CORREIO VALE PARAÍBA

Eletronuclear na Flip

Visitação

Hemonúcleo de Barra Mansa 
homenageia voluntários

A Eletronuclear patroci-

nará a 21ª Festa Literária 

Internacional de Paraty 

(Flip), que acontecerá en-

tre os dias 22 a 26 de no-

vembro.  A empresa ofe-

recerá várias atividades 

ao público da Flip, como 

visitas diárias à Central 

Nuclear  Almirante Álva-

ro Alberto, em Angra dos 

Reis, além de um espaço 

de acolhimento  ao visi-
tante. A companhia ainda 

chancela  uma mesa  da 
programação principal.

As visitas à Central Nu-

clear  Almirante Álvaro 
Alberto  contemplarão 
um percurso que inclui o 
Observatório Nuclear 

e a usina de Angra 2. A or-
ganização providenciará 

transporte de ida e de vol-

ta até Angra dos Reis para 

os interessados na visita. 

A empresa ressalta que a 

circulação dentro da usi-

na exige o uso de vesti-

mentas específicas, como 
calça comprida  e  sapato 
fechado.

O Hemonúcleo de Barra 

Mansa participa da Se-

mana Nacional do Doa-

dor Voluntário de Sangue, 

que acontece entre os 

dias 21 e 24 de novembro, 

com o objetivo de incenti-

var a doação de sangue e 

homenagear os atuais vo-

luntários. A coordenadora 

da unidade, Thaís Men-

des, destacou que o es-

toque do Hemonúcleo se 

encontra em baixa, tendo 

quatro tipos sanguíne-

os em estado crítico. Ela 

também ressalta que a 

unidade possui alta de-

manda, por atender todos 

os hospitais do município 

no auxílio a pacientes de 

todos os tipos.

Paulo Dimas

Unidade oferece café da manhã para doadores

Flumisul divulga programação 
de palestras e workshops
Feira começa em Barra Mansa hoje (22) e vai até o próximo sábado (25)

A Feira de Negócios do Sul 
Fluminense, Flumisul, será aber-
ta nesta quarta-feira, dia 22, em 
Barra Mansa. O evento retorna 
após três anos e acontece no Par-
que da Cidade, no Centro. É uma 
realização da Prefeitura de Barra 
Mansa com a Associação Co-
mercial, Industrial, Agropastoril 
e Prestadora de Serviços (Aciap). 
Todos os estandes foram comer-
cializados, atingindo 100% das 
vendas. A montagem das estrutu-
ras está sendo finalizada para re-
ceber o público que comparecerá 
ao evento. 

Haverá palestras durante os 
quatro dias de evento. Estarão 
presentes instituições como: Ser-
viço Brasileiro de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas (Sebrae); 
Federação das Indústrias do Es-
tado do Rio de Janeiro (Firjan); 
Rotary Club; Agência de De-
senvolvimento Regional (ADR); 
além do Governo do Estado do 
Rio de Janeiro.

O secretário de Desenvol-
vimento Econômico de Barra 
Mansa, Daniel Volpe, valorizou 
o esforço de todos para que o 
evento aconteça. “Através de uma 
união de todos os envolvidos, foi 
possível o retorno desta feira tão 
tradicional e importante para 
nossa cidade. Parabenizo o pre-
feito Rodrigo Drable e agradeço 
por essa oportunidade. A Flumi-
sul é um elo entre poder público, 
empresas e sociedade civil que 
colabora para o crescimento e 
fortalecimento econômico do 
município”, frisou.

O presidente da Companhia 
de Desenvolvimento, Bruno Pa-
ciello, falou da expectativa com a 
realização do evento. “A Flumisul 
está de volta depois do período 
pandêmico e o que esperamos é 

que seja um sucesso. Aguarda-
mos ansiosamente este momen-
to. Planejamos e agora podemos 
proporcionar isso à população, 
empresários e comerciantes não 
só de Barra Mansa, mas de toda a 
região”, comunicou.

A Flumisul tem o patrocínio 
do Governo do Estado do Rio de 
Janeiro, da Câmara de Dirigentes 
e Lojistas (CDL), do Sicomércio-
-BM, das empresas ArcelorMittal 
e Edvaldo Contabilidade e das 
entidades Sebrae e Firjan.

A programação ainda inclui 
shows, praça de alimentação e 
auditório. 

Confira o cronograma 
completo:
Quarta-feira (22):
- 13h30 às 15h30 – Reunião da 
ADR com convidados – secretá-
rios de Desenvolvimento dos mu-
nicípios do Sul Fluminense – no 
Auditório (somente convidados).
- 15h30 às 17h – Painel Indús-
tria Sebrae - Auditório (somente 
inscritos). Tema: Painel Fortale-

cimento de Cadeias Produtivas 
Locais.
- 17h – Credenciamento de ex-
positores.
- 17h30 às 19h – Reunião Conse-
lho Firjan – Auditório (somente 
convidados).
- 18h às 22h – Abertura dos por-
tões para entrada dos visitantes na 
Flumisul (acesso ao público).
- 19h às 20h – Cerimônia de 
abertura e inauguração da Feira 
Flumisul 22ª edição. Falas do: 
prefeito de Barra Mansa, Firjan, 
Sebrae, ArcelorMittal, Setur, Se-
cretaria de Desenvolvimento do 
Estado, Aciap, CDL, presidente 
do Condomínio Industrial e se-
cretário de Desenvolvimento do 
Município.
- 22h – Encerramento da visita-
ção nos stands.
- 23h – Encerramento da praça 
de alimentação.

Quinta-feira (23):
- 14h às 18h GOV RJ - Rodada 
de Negócios e Sessão de Crédito.

- 19h às 20h – SEBRAE – Pa-
lestra ‘Atendimento ao cliente: 
Como satisfazer e encontrar seus 
clientes’.
- 20h às 21h – SEBRAE – Lan-
çamento do resultado das pesqui-
sas de avaliação de moradores e 
empresários sobre o comércio da 
Região Leste de Barra Mansa.
- 21h às 22h – ROTARY 
CLUB – Prêmio Rosângela 
Maia Salgado.

Sexta-feira (24):
- 14h às 15h – SEBRAE – ‘Pa-
lestra ‘Tudo sobre a Nova Nota 
Fiscal de Serviço Eletrônica’.
- 16h às 17h – SEBRAE – ‘Pales-
tra Finanças Pessoais’.
- 17h às 18h – Marcello Souza – 
‘Acreditar + Agir = Desenvolver’.
- 19h às 20h – SEBRAE – Aten-
dimento Sala do Empreendedor.

Sábado (25):
- 15h – SEBRAE – Palestra ‘Arte-
sanato como identidade cultural’
- 16h às 22h – SETUR

Paulo Dimas/PMBM

Estrutura do evento está sendo montada

inscrições para programa de estágio
A concessionária Águas das 

Agulhas Negras, empresa do 
Grupo Águas do Brasil, em Re-
sende, lançou seu Programa de 
Estágio 2024. As inscrições vão 
até 15 de dezembro. Para se ins-
crever, basta acessar (https://
trabalheconosco.vagas.com.br/
grupoaguasdobrasil).

O programa é destinado a 
estudantes universitários e téc-
nicos, com uma carga horária de 
6 horas diárias ao longo de um 
período de até dois anos. Além 

disso, a empresa proporciona be-
nefícios aos estagiários, incluindo 
bolsa-auxílio, vale-transporte e 
vale-refeição.

“Estamos em busca da pró-
xima geração de talentos que 
contribuirá para o crescimen-
to do saneamento no Brasil. 
Queremos jovens comprome-
tidos, motivados e apaixona-
dos por fazer a diferença”, disse 
Monique Goering, gerente de 
Desenvolvimento do Grupo 
Águas do Brasil.

Os estagiários terão a 
oportunidade de vivenciar o 
“Jeito Águas de Ser”, que é a 
cultura da empresa de buscar 
constantemente a excelência e 
a inovação no setor de sanea-
mento. Além disso, o Grupo 
Águas do Brasil e suas conces-
sionárias estão empenhados 
em promover a diversidade e 
a inclusão em todas as esferas 
da organização, tornando-o 
um ambiente inclusivo e ins-
pirador para todos.

Requisitos do 
programa

Os candidatos devem es-
tar regularmente matriculados 
em cursos de nível superior ou 
técnico relacionados à área de 
estágio e estar cursando os dois 
últimos anos de seus estudos. 
É necessário possuir conheci-
mentos básicos a intermediá-
rios do pacote Office. 

Os candidatos devem re-
sidir no município ou cidades 
limites do local de estágio.

Black Friday: Consumidores 
devem agir com muita cautela 

Em novembro, praticamen-
te todos os setores da econo-
mia promovem campanhas de 
descontos e ofertas tentadoras. 
Neste mês, é possível obter des-
contos de itens alimentícios até 
eletrônicos. Também é comum 
vantagens ou promoções nos se-
tores de vestuário, materiais de 
construção, educação, veículos 
e mobiliários, além de diversos 
serviços. O economista, PhD em 
Finanças e professor do curso de 
Administração da Estácio, Bru-
no Dore, destaca a importância 
do uso consciente dos recursos 
disponíveis neste período.

Dore ressalta que, neste fim 
de ano, muitos trabalhadores e 
famílias têm um volume adicio-
nal de dinheiro, especialmente 
provenientes do décimo tercei-
ro e das férias. No entanto, ele 
alerta para a necessidade de uma 
escolha cuidadosa de como gas-
tar esse recurso, evitando gastos 
em itens supérfluos ou desneces-
sários. “O consumidor tem que 
ser bastante consciente na hora 

dos seus gastos para que esse re-
curso que ele tem, que é fruto 
do trabalho dele de um ano, não 
seja gasto em coisas supérfluas 
ou que ele nem está precisando”, 
destaca o professor.

O professor da Estácio apon-
ta para as “tentações” dentre 
as promoções, como levar dois 
produtos pelo preço de um ou 

dividir a compra em várias ve-
zes. Ele afirma que essas ofertas 
podem induzir o consumidor a 
gastar em itens que não são es-
senciais e que muitas vezes terão 
impacto financeiro a longo pra-
zo. “Não que os consumidores 
não devam realizar alguns gas-
tos ou aproveitar uma ou outra 
promoção, mas eles têm que ser 

conscientes e pensar que esses 
recursos podem ser investidos 
pessoal ou patrimonialmente”.

Dore sugere que, ao invés 
de gastar impulsivamente, os 
consumidores considerem in-
vestir esses recursos em outros 
setores como educação e desen-
volvimento pessoal. Cursos de 
graduação, pós-graduação ou 
outras formas de aprimoramen-
to podem trazer benefícios mais 
duradouros frente às compras 
momentâneas.  “É importante 
pensar que esses recursos podem 
servir para um investimento na 
carreira, trazendo benefícios 
ao longo dos próximos anos. 
Investir em conhecimento e na 
própria carreira pode resultar 
em retornos futuros, como pro-
moções no trabalho ou novas 
oportunidades profissionais”. O 
professor enfatiza que o consu-
midor consciente não apenas 
evita gastos que não trazem 
benefícios a longo prazo, mas 
também pode se beneficiar ao 
investir em si mesmo.

Divulgação

Bruno Dore, economista e PhD em Finanças

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo
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Livro sobre o desmonte do 
Morro do Castelo será lançado 

em dezembro no Rio de Janeiro
Feita por historiadores, obra fala sobre a evolução 

urbana da Cidade Maravilhosa no século XX

E
m um momento 
em que se dis-
cute o projeto 
Reviver Centro, 
uma iniciativa 

que busca revitalizar o patri-
mônio histórico e cultural do 
Centro comercial e histórico 
da cidade, impactado nos últi-
mos anos pela crise econômica 
e, em especial, pela pandemia 
do Covid-19, o livro ‘De coli-
na sagrada a dente cariado: A 
modernidade carioca e o des-
monte do Morro do Castelo 
(1822-1922)’, lança luz sobre a 
importância da preservação da 
história do Rio de Janeiro. O 
lançamento acontece no dia 9 
de dezembro, a partir das 11h, 
na Livraria Folha Seca (Rua do 
Ouvidor, 39 – Centro – RJ).

Os autores da obra, Anto-
nio Edmilson Martins Rodri-
gues, historiador e professor 
da UERJ e PUC-Rio e pro-
fessor aposentado da UFF, e 
Luciene Carris, historiadora, 
professora e pesquisadora, 
uniram seus conhecimentos 
e habilidades para lançar uma 
obra que reflete sobre aspectos 
da evolução urbana da cidade.

O livro se destaca como 
uma obra indispensável para 
estudiosos e interessados na 
história do Rio de Janeiro. A 
colina sagrada que foi o berço 
da cidade no século XVI, se 
transformou em um ‘dente ca-
riado’ como os seus contempo-
râneos apelidavam, pois, atra-
palhava a expansão da cidade, 
sem questionar ou refletir o 
impacto que teria nos habitan-
tes do Morro do Castelo, que 
foram deslocados e removidos 
para outros cantos, distantes 
do Centro e do seu local de 
trabalho.

Segundo Luciene Carris, “o 
livro tem como foco principal 
a análise do controverso des-
monte do Morro do Castelo 
em 1922, durante o mandato 
do prefeito Carlos Sampaio, 
mas também recupera os dis-
cursos dos engenheiros e dos 
médicos do século XIX, que 
pensavam na irradiação da 
Colina. Cem anos depois, 

em 2023, o projeto Reviver 
Centro, procura revitalizar o 
centro histórico da cidade e re-
pensar as formas de ocupação 
e moradia, que atendam crité-
rios da preservação de antigos 
casarios através de técnicas 
como o retrofit. Acredito que 
este livro nos faz refletir hoje 
sobre os desafios enfrenta-
dos no passado e no presente, 
quando a modernização e o 
crescimento urbano levaram à 
demolição de partes importan-
tes da cidade”.

Os autores mergulharam 
minuciosamente nos motivos 
que levaram à demolição do 
Morro do Castelo, abordan-
do questões sanitárias, teorias 
relacionadas a miasmas e in-
teresses ligados à especulação 
financeira. Nesse contexto, a 
controvérsia em torno da de-
molição não passou desperce-
bida pela sociedade da época, 
e a atuação de figuras como 
Lima Barreto nos jornais é 
destacada, revelando como a 
história envolveu indivíduos 
comprometidos com a preser-
vação da memória da cidade. 

Lima Barreto e a 
importância da 
preservação da 
memória urbana

Para Lima Barreto, a demo-
lição do Morro do Castelo seria 
a destruição do patrimônio his-
tórico e da memória da cidade, 
além da remoção abrupta dos 
moradores mais pobres.

Uma figura verdadeiramente 
cativante que emerge na narrativa 
através da obra ‘O subterrâneo do 
Morro do Castelo’, de Lima Barre-
to, é a Condessa Lambertini, mais 
conhecida como Dona Graça. Ela 

acrescenta uma camada de misté-
rio, de romance e intriga à trama, 
entrelaçando eventos de forma 
fascinante, como a lenda do te-
souro dos jesuítas que, segundo a 
crença dos cariocas da época, esta-
ria escondido nas galerias subter-
râneas do Morro do Castelo.

Ao contestar as visões tra-
dicionais sobre o modernismo 
brasileiro na década de 1920, os 
autores oferecem uma análise 
convincente da cultura carioca 
da época estabelecendo, segundo 
Antonio Edmilson, “uma que-
rela que envolveu os modernos, 

aqueles que ocuparam a prefeitu-
ra da cidade desde Pereira Passos 
e seus críticos que definiam novas 
perspectivas para a cidade, em es-
pecial, realizando uma distinção 
entre a cidade e a capital moder-
na”, destacando a importância de 
figuras como Lima Barreto.

O livro ‘Da colina sagrada a 
dente cariado’ examina um even-
to importante na história do Rio 
de Janeiro, mas também contri-
bui para uma reavaliação crítica 
da historiografia, mostrando 
que os artistas e intelectuais da 
passagem do século XIX para o 
XX estavam imersos na busca do 
moderno e envolvidos pelas ten-
dências europeias da época num 
grande debate que envolvia ten-
dências nacionalistas e sua crítica.

“Esta obra é uma leitura essen-
cial para compreender a comple-
xa interação entre modernidade, 
cultura e histórias na cidade do 
Rio de Janeiro, e sua publicação é 
oportuna, pois nos lembra da im-
portância de preservar a história e 
o patrimônio enquanto buscamos 
um olhar para o futuro, para nossa 
cidade, comprometido com uma 
outra cidade e um outro tipo de 

desenvolvimento, respeitando 
o direito à memória, tradições e 
moradia”, diz os autores.

A capa do livro apresenta uma 
releitura de um desenho do pintor 
austríaco Thomas Ender, que veio 
com a Missão Austríaca ao Brasil 
em 1817.  A aquarela realizada 
pelo artista e historiador Alcides 
Oliveira retrata a antiga Ladeira 
da Misericórdia, a primeira rua 
calçada com pé de moleque no 
Rio de Janeiro e o principal acesso 
ao Morro do Castelo. Atualmen-
te, no local, restaram a Igreja da 
Nossa Senhora de Bonsucesso, 
que teve sua origem na Capela da 
Irmandade da Misericórdia, cola-
do à Santa Casa da Misericórdia 
na rua Santa Luzia, e um pequeno 
trecho da Ladeira que não leva a 
lugar algum. Além disso, o espa-
ço é ocupado por um batalhão de 
policiamento voltado para a segu-
rança da região do Centro.

Colóquio  
Modernismo  
no Rio

Durante o ‘Colóquio Mo-
dernismos no Rio’ que aconte-
cerá nos dias 4 e 5 de dezembro 
no Salão Dourado do Fórum de 
Ciência e Cultura da UFRJ, na 
Praia Vermelha, Urca, haverá uma 
conferência do professor Antonio 
Edmilson, no dia 5, às 16 horas, 
seguida por uma roda de choro, 
que começa às 17 horas, e o pré-
-lançamento do livro ‘De colina 
sagrada a dente cariado: A moder-
nidade carioca e o desmonte do 
Morro do Castelo (1822-1922)’.

No dia 9, a partir das 11 ho-
ras, os autores estarão na Livra-
ria e Edições Folha Seca, na Rua 
do Ouvidor, 39 - Centro. 

Datas e locais: 
Dia 5 de dezembro: Confe-

rência de Antonio Edmilson du-
rante o Colóquio Modernismo 
no Rio no Salão Dourado do 
Fórum de Ciência e Cultura da 
UFRJ, na Praia Vermelha, Urca, 
às 16h, logo em seguida ocorre 
uma roda de choro e o lança-
mento do livro.

Dia 9 de dezembro: a partir 
das 11h, na Livraria Folha Seca 
(Rua do Ouvidor, 39 – Centro).

Divulgação

Autores 
estarão 

presentes no 
lançamento 
do livro, que 

promete 
viagem 

pela história 
urbanística 

carioca

A Secretaria Especial de 
Cidadania realiza, nesta quar-
ta-feira (22), a Feira Multi-
cultural Refúgio em Foco de 
Imigrantes Empreendedores 
Sociais. O evento reúne 20 
barracas com empreendedo-
res de diversas nacionalidades, 
como Angola, Argentina, Co-
lômbia, Congo, Chile, Haiti, 
México, Senegal e Venezuela, 
e que residem na cidade. 

A feira acontece no pátio 
da sede da Prefeitura do Rio, 
localizada na Rua Afonso Ca-
valcanti, nº 455, na Cidade 

Nova, das 9h às 17h.
Diversidade de produtos 

e delícias de vários países do 
mundo é um dos atrativos do 
evento. Objetos de decoração 
e acessórios, como bolsas e 
carteiras, e peças em artesana-
to, como bijuterias em trança-
dos, peças em aço e também 
com pedras naturais e ma-
cramê e roupas com estampas 
africanas exclusivas.

Outro destaque do evento 
é a gastronomia e seus vastos 
e diferenciados sabores. Nesta 
edição, serão 12 barracas com 

pratos tradicionais, petiscos 
diferenciados e sobremesas: 
um festival de delícias para 
experimentar. 

Os pratos típicos do Con-
go, servidos pelo chef Kim-
berly são disputadíssimos, 
assim como a cocada do co-
lombiano Jhon e a arepa vene-
zuelana, com massa à base de 
farinha de milho e recheios. O 
patacon colombiano, espécie 
de panqueca com massa à base 
de banana e recheios variados, 
de carne ou frango, também 
já é sucesso nas várias edições 

da feira. As empanadas argen-
tinas ou chilenas, assim como 
os brownies e doces da vene-
zuelana Catalina, também 
são bastante disputados. No 
quesito bebida, um dos dife-
renciais é o mangachu, típica 

do Congo, à base de gengibre.
Renato Moura, secretário 

especial de Cidadania, ressalta 
a importância do evento para 
empreendedores imigrantes e 
refugiados que vivem no Rio

“A feira é uma bela vitrine 

Feira de Imigrantes 
Empreendedores 
acontece na sede 
da Prefeitura do RJ

Divulgação

Arquivo/Prefeitura do Rio

Livro será 
lançado em 9 de 
dezembro

O evento reúne 20 barracas com imigrantes empreendedores de diversas nacionalidades

para o trabalho desta popu-
lação e também possibilita 
maior visibilidade à sua cultu-
ra. Um espaço de integração 
e produtividade que já se fir-
mou no calendário da cidade”, 
comentou o secretário.


